
まちづくりへの提言

－その他意見欄から－

アンケート回答者から、多くのご意見等が寄せられました。類似したご意見

等は、集約して掲載しました。また、原文の趣旨を尊重しながら一部加筆修

正して掲載したものがあります。
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設問ごとの記述式による意見・要望 

   
問 1-7 あなたが大町市にお住まいになった主な理由は  

  
その他意見 
・ 子供が喘息になり、小学校入学を機に私の生れた大町へ居を移しました。 
・ 結婚したため 
・ たまたま物件が見つかった為 
・ 正直雪の深い場所から大町に住みましたが、冬は寒いししばれます。 
・ 自営業を営む為 
・ 北アルプスの山々を眺めて暮らしたいと思った。 
・ 主人の実家がある為 
・ Ｉターン・大学が信州 
・ 永住の地として帰ってきました。 
・ 親の実家があり、親戚もあったから 
・ 家族と一緒に住むため 
・ 離婚の為 
・ 環境が良いから 
・ 家が広くて家賃が安いので、知り合いの人からの紹介 
・ 妻の実家の近くに売り地が出た為 
・ 幼い時から育った所だから 
・ 終戦後、22 年に開拓地に入って、開墾をして田を作り、現在に至る。 
・ 就職のため 
・ 水が豊かで、日光が良いので住んでみようと思った。 
・ 大町のホテルに宿をとった時に、その住民にすすめられた。老後・都会生活を続けるよ

り、花を作り、畑を耕し、好きなものを作り生活したいと思ったので移住した。 
・ 生まれた所であり、結婚も大町であり、転勤もなかったから。 
・ 自然の中で子供を育てたかったから 
・ 小学校の時、家の都合で来ました。 
・ 農家の後継ぎとして、兼業農家として仲間と少しでも良い地域にしようと現在に至る。 
・ 空気の澄んだ所に住みたかった。 
・ 農業を志す夫と共に土地、家を探していました。過疎対策の八坂の住宅が広々していて

気に入りました。 
・ 山が好きだから（見るのも、登るのも） 
・ ほうぼう転勤していたけど、夫の故郷だから老後は大町で暮らそうと帰って来た 
・ 家業を継ぐ為 
・ 旧美麻の生まれ。過疎で居られなくなってやむを得ず大町に出て来た。 
・ 墳墓の地である為。 
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・ 旧美麻村が過疎となった為 
・ 主人の転勤の為 
・ 山景の魅力 
・ 四季の丘の美しさに魅かれた 
・ 色々な面で環境など条件が整っていた。文化を大切にする町だった昔は 
・ 夫の親と一緒に住むため 
・ 仕事があったから 
・ 離婚し生まれ育った大町に戻った 
・ 黒部ダム建設時父の転勤により大町市へ。その後、自然の美しさ、学校の関係で、父は

単身赴任をし、家族は大町市居住、就職、結婚も大町市で、ご縁があったので。 
・ 定年になり田舎暮らしを望んでいたから、環境もよく北アルプスがいつも目の前に見え、

空間がありホットします。 
・ 介護のため 
・ 大町に生まれ育ち、大町の人と出会い結婚したので住んでいる 
・ 疎開 
・ 主人の親の介護と子供の幼稚園入学の年とかさなった為 
・ 小谷村に住んでいたが、雪が少ない所へ引っ越したいという事で大町に来た。 
  
  

問４-３ あなたは、これからもずっと大町市に住んでいたいと思われますか。  

  
できれば他へ移りたい。将来転出することを考えている。理由。 
・ 年令を重ねて雪かきが大変だから 
・ 子供達の仕事の場が少なすぎる 
・ 近所の人達の口がうるさい 
・ 冬、寒い町だから 
・ 雪の降らない暖かい所に住みたい 
・ 働く場所が少ない 
・ 人口が増えない。 
・ 発展性が感じられない。 
・ 何も良いと思う事が無い。 
・ 雪が多く寒いので一人になったら子供の方へ行きたいと思っています。 
・ 住みたくはないが行く所がない。 
・ 年をとると雪の始末が出来ない。 
・ 淋しい 
・ 勤務先が変わる為 
・ 特別良い訳ではなく、生まれた場所ですから‥ 
・ 子供を育てにくい 
・ 雪かきが大変。私道が長い 
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・ 考えが古い。 
・ 文化水準が低い。 
・ 郵便ポストも近くになく、市のバスすら近くを通らない。川の水も汚い。 
・ 古い考えの人が村的な気持ちがあって、他所から移り住む人に対して、（よそ者という）

態度をする。 
・ 子供の側に行くつもり 
・ 地区の行事や役員が多すぎる。 
・ 実家のほうに帰る 
・ 夫婦のどちらが欠けた時は移りたい 
・ まわりが高齢者ばかり。 
・ 冬の除雪作業等、車がないと買い物出来ない不便さ。 
・ 年を取った時にとても不便で不親切な町。 
・ 就職の為 
・ 老後を考えた時の交通のインフラ、医療体制への不安から 
・ 両親と同居の為に住んでいるだけ。 
・ 若者の仕事に、職種等が少なく一緒に暮らせるか不安。 
・ 税金が高い 
・ 将来性がない 
・ 閉鎖的な所、他事の批評が多いから。 
・ 自家用車を運転出来なくなると交通手段が少ないのと、特別の雪対策が感じられないの

で 
・ 雪道の運転が大変 
・ 商店がない、雪が多い、寒い、職場がない 
・ 再就職先が決定したため 
・ 店が少なくつまらない 
・ もう少し暖かい所へ移りたいが、無理だと思う。 
・ 冬の寒さから逃れたい、年々高齢になるから 
・ 転勤の為 
・ 雪の消えるのが遅いから 
・ 高速道のＩ.C が遠く不便。近隣の町からここだけが、取り残されている。店、病院等が

少な過ぎる。活気がない。守り態勢の人が多すぎる。 
・ 見込みがない市だから。 
・ 仕事が減って、生活が大変だから。 
・ 働く場所が望めない 
・ 何もないから。 
・ 交通の便悪し、働き場所無し、人情が薄れて来ている 
・ 単身赴任中の為 
・ 高齢になってからの雪への対処に自信がない 
・ 隣接の為、日当たりが悪くなった。 
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・ 雪の心配はしたくない 
・ 高齢者にとって寒い時期が長すぎる 
・ 車に乗れなくなった時に、不便になりそうなので 
・ さむい、人間性が悪い 
・ 年を重ねたら子供のところへ行く 
・ 仕事は少ないし、教育が息苦しい 
・ なんとなく、暗い。 
・ 自治会の役が多く大変（行事が多すぎる） 
・ 大町病院が充実していない" 
・ お店の休日が多い、駅まで遠い 
・ 面白くない、店がない、市民に優しくない 
  
  

問５．あなたは、大町市がこれからどのような都市（まち）になることを期待されますか。

  

その他意見 
・ 市街地、商店街の活性化。ショッピング、グルメを盛んにして、 
・ 人々が多く行き来する都市（まち）" 
・ 働く場所が無い。人口の流出をどのようにして防ぐべきか。 
・ ○○都市などとキャッチフレーズを机上のパソコンで書類を山ほど作成しても、結局お

役所仕事は内実が伴なわない。 
・ 若い人が沢山大町に残れるようにしないと。老人の町になって活気がなく寂しいから働

ける所がほしいです。 
・ 農・工・商・観のバランスのとれた自然環境豊かな中に、教育・文化・スポーツの盛ん

な住み良い魅力ある郷土・街づくり 
・ 子育てしやすいまちに。 
・ 財政が黒字になること(税収だけで市債等発行しなくて財政運営が可能)。これが一番望

むこと。 
・ お年寄りが安心して暮らせる町、保健･医療・福祉(何か個性的で魅力のある取り組みが

できれば良い。) が充実し、他県からも大町なら老後を安心して暮らせる町として移住

してきて、そして若い人達も福祉の勉強をしたいとか、働いてみたいとか興味をもって

沢山移住してくれれば良いが。 
・ グリーンツーリズムを推進し、観光と農業に力を入れてみてはどうか？団塊の世代をよ

びこみ、ゆったりと過ごせる地区になればいいと思う。 
・ 金持ちの外国人観光客を相手に観光業に力を入れて、大町にお金を増やして欲しい。ま

た国営公園で人を呼んで、旅館や飲食店が潤って欲しい。 
・ 若い人が住めるような大町市にしてほしいと思います。 
・ 四季の変化がはっきりして自然美に恵まれた土地なので、学生に適していると思うが、

少子化の時代誘致は難しいか 
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・ 今の大町ではなにをしても発展はないと思う。 
・ 大事な土地があるから、農業発展。 
・  

問６．生活基盤整備等について、特に力を入れてほしいと思うことは何ですか。  

  
その他意見 
・ 是非とも大町に高速道路を通してほしい 
・ 大町～長野市へ四車線で短時間に行けるようにして欲しい。発展性有り。 
・  (産業、経済)(教育福祉)(環境美化)各、具体的な設問がいただきたい。産業経済は、個の

力による所大、教育福祉は市民の資材を提して、環境美化は協働などで完成を見たい。 
・ 国道、県道の工事を冬や夏の誘客シーズンから外して行う。せっかく県外から、遊びに

来ているのに道路工事していると渋滞の原因になりイメージが悪く、リピーターを減ら

す要因になる。 
・ 若者が定着出来る環境整備(産業の育成) 
・ 国道及び県道の側帯に有る道路を何という道路か知らない（農業の機械が通る道）だと

思っているが、大変金額のかかっている道路と思っているが、通っているところをあま

り見た事がない。その道路を自転車もバイクも通ると警察に注意又は罰金を取られたと

の話を聞くが、この大変金額のかかった道路帯に学生、子供、女子の自転車、バイク等

の通行を認めたらどうか？事故もなく安心して通行出来る様に思います。地域の実情に

合わせた対策が必要と思う。 
・ 若者が働ける工業団地、産業団地を建設し、働けて生活が楽しいまちの整備。 
・ 図書館や図書の充実、映画館の設置、プラネタリウムの設置、フィットネスジムの設置 
・ 急性、慢性を問わず、24 時間受け付ける医療機関の整備、充実 
・ 市民が生活しやすい必需品が徒歩 5 分以内に店があるように 
・ 流雪溝をもっと作って欲しい。 
・ もっと、新しい企画を考えるべきだと思います。 
・ 医療の充実（どんな患者でも受け入れる事が出来る大町病院になって欲しい） 
・ 新卒者等が地元に定着できる企業誘致。 
・ 都市計画の見直し（松川地域は新興住宅地が多く、人口が増えているが、大町市は規制

により、新規住宅化が遅れている。） 
・ 自転車通学の市内中高生が、冬期間や雨天日に利用出来る様に、通学時間帯にバスを運

行して欲しい。大町南・小谷間の電車の本数も減って不便になった。 
・ 大町の駅にエスカレーターあるいはエレベーター等が欲しい。他の市より不便。観光に

力を入れる前に便利にして欲しい。 
・ アウトレットモール等の集客施設誘致による観光促進。 
・ 宮田町の真弘君が亡くなりました。一日も早く水路の整備をお願い致します。 
・ どの様な街並が美しいと言うかが問題ですが、山岳都市としてマッチした街、別荘地に

ある様な木陰に隠れた建物も良いと思います。ベタベタ並んでいなくても良い。 
・ 住んでみて、雪と寒さはとても身にこたえました。少しでも暖かく暮らせるよう、高齢
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者の住宅改造に力を入れてください。 
・ 介護施設の拡充。(施設数、運営等さらなる充実を) 
  
・ 除雪車が通り過ぎた後、家の前の車の出入りの所が雪で山盛りになっていて老人の家な

どは除雪が大変きつい。なんとか出入り口も取り除いていって欲しいです。 
・ 中心市街地に住宅(アパートよりも少し高価なゆとりあるもの)を建て、人を集める。そ

うすればお店も必要になるし、病院や学校にも人が集まる(利用しやすくなるのでは) 
・ 大町病院を中心とした、福祉地域の推進。 
・ せっかく温泉郷があるので、花火大会を市で１つにして、国内で有名になるくらいのも

のにしたらいいと思います。 
・ 大町道の駅をつくり地元産物及び情報発信をすることが望ましい。 
・ 市内バスの利用度が低い様に思います。安曇野方式を取り入れたらどうでしょうか。安

曇野に住む友人は、とても便利だと喜んでおります。今私は車に乗りますが、バス停ま

で遠いので足が弱くなったら、とてもそこまで行けません。 
・ 大町がどのような都市(まち)になるかというビジョンがはっきりすれば、全てがそれに

沿うことになると思います。思いつきのように何かに着手しても無駄を産むだけではな

いでしょうか(ポケットパーク) 
・ 他町村のように花の公園を望みたい。 
 国営アルプスあずみの公園大町・松川地区の公園も花(桜等)で何度も足を運ぶような所

になればと思います。 
・ 電線の地中化、老人に優しい公共整備と交通網の整備 
・ 古い町並みを残す、歴史を感じられる街。道は少しぐらいごちゃごちゃしていても良い

と思う 
・ リピーターの多いレジャー産業の整備（ｽﾎﾟｰﾂやつりなど） 
・ 保育、児童に対して手厚く、自然でのびのびと育っていける環境をひきのばして欲しい。 
・ 大町市道沿いに住んでいますが除雪されず、自費で除雪機購入、単身赴任の主人の代わ

りに私が除雪しています。引っ越したいが出来る筈もなく、冬は苦痛です。市で除雪し

て下さい。 
・ 大雪等で、鉄道や、バス、路線等が充実していない 
・ 東西方向の道路の除雪。 
・ 長野行きの急行バスの北部に停留所の設置（大黒様周辺、俵町）と、市内を通過して運

行する。 
・ 若者の結婚対策について 
・ 仕事があることが基本である 
・ 下水道の整備が一番 
・ 国営公園の活性化 
・ 大町市民病院の充実。例えば、緊急病院として機能。 
・ 子供の事故が相次ぎ発生しているのに市は、お金がないが口癖で通学路の安全対策をし

ていない。地デジなんて騒ぐ前に、命を守る事を第一に考えるのが、常識ではないか？ 
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・ 下水道推進に公費を使ったわりに各戸負担が不平等、また、浄化槽設置が旧住民に対し

て甘く監査も甘い。取締りが中途半端。合併浄化槽のない家はチェックして欲しい。 
  
・ 駅近くを明るくする。 
 大町駅前にいつもゴミがあり（北側）、寂しい。いいずら店が駅前にあったらと思います。 
・ 以前より、少しずつ美しい街並みの整備がされているのが分かりますが、中心街が淋し

いのは観光に力を入れてないから、他県からの客が来ないと思う。新エネルギーを取り

入れ国際化を目指すべきだと思う。もっと自然を大切にしつつ、観光開発に思い切って

打ち出すべきである。高速道路も、もっと延ばし白馬、金沢まで、今のままでは中途半

端、山岳の町大町は見るだけの大町になっているが、もっと身近に山岳愛好者を増やし

て、皆が山へ行ける様ルートを作って欲しいと思います。 
・ 旅行等のツアーが中々ありません。遊びに行きたくても、名古屋発等でとても不便！！ 
 大町が中心となってツアー組み等をして欲しい。 
・ 運動会やお祭り等、伝統を重んじるのは良い事だと思うが、古くからのしがらみ等に固

執し、新しい意見を取り入れないのが残念。 活気ある行事に、もっと出来る筈。

勿体無い。 
・ 下水道や浄化槽の出来なかった家等に支援と、推進をして頂けたらと思います。 
・ せめてラジオ放送が聴ける様にして欲しい。 
・ 自宅が公共下水と連絡しても、近所がしていないと、汲み取りの臭いがきつい。 
・ 中心市街地のみ目を向けず、北部地域に目を向けて欲しい。 
・ 中心市街地の活性化は先ず、商店主の対応から勉強するべき。 
 いらっしゃいは言えるが、有難うございましたが言えない店が多い。ジロジロ見られて

いるだけでは、二度とその店へは行きたくない。 
・ 活気のある町。市民が協力し、自分達の町にどの点を取り入れたら良いか考える。 
・ 特に高齢者が多くなってる町であり、これから高齢となる人が多い為、一番は今ある大

町病院を松本の病院の様に、充実した内容の医療の場に変えて欲しい。ただ、大きな建

物があるだけでは全く意味がない。 
・ 集落周辺の草むしりや枝を切ったりしていますが、道路から排水の所へきちんと道路整

備をやってくれると助かります。 
・ 個人、個人が大切にされること→芸術、文化等、表現を楽しむことなど。 
・ 医療の充実 
・ 大糸線については、1～2 両編成で大町（白馬）～松本間を 60 分間隔で（朝夕は 30 分）

運行されていたら、利用者が大幅に伸びると思う。松本～糸魚川間についても、ディー

ゼル（ハイブリッド）カーで直通となっていれば、利用価値がずい分と高いものになる

と思う。 
・ 東山一帯は、東筑の四賀村一帯の様に都会人を受け入れ、ガルデー方式でゆったりした

農耕地帯にしたい。 
・ 大町公園から北へ向かって、山を眺めながら走る道路が出来ないだろうか？現在ある道

路を広くする。 
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・ 車を優先するため歩行者は地下道へ廻る所が多い。環境も良くないし、一人で（女の子）

歩くのは不安だと思う。また、高齢化社会なのに階段だらけだ。車が地下へいけば良い。 
・ 高齢者が安心して楽しめる大町市。その上で県外から人を招く。 
 
・ 将来の大町が発展していく為、子供達や若年層のやる気が出る公共教育設備、施設を、

行政も考えていく必要があります。学問の他スポーツも含めて。 
・ 医療制度の充実。特に高齢者への配慮 
・ 老人は、一人になっても今まで住んでいたところに住む。安心して今までの家より良い

と思えるような集合住宅が街の中に必要。今までの家を離れてもそこに入りたいと思え

るような。 
・ 今、私は山の近くに住んでいますけど、冬になると道路の雪かきが大変です。私の仕事

が早いため道路に雪が積もると、会社や仕事に迷惑がかかります。もっとしっかりと隅々

まで雪かきをして下さい。 
公園を心機一転すれば、親子が溢れ周りの人達がその魅力に誘われて、人口もふえると

思います。 
・ 長野駅など主要駅からのアクセス交通の充実が必要 

福祉の充実 
 お年寄りが楽しく安心して暮らせる町 
 子供を育てやすい町 
・ 老人世帯へのサポート（農業・生活・福祉など）充実した医療の見直し、取り巻く生活

基盤整備。 
・ 公園墓地の上の方まで、車で行ける様にお願いします。 
・ 犬を飼っている家庭が増えているので、市営のドックランを作ってほしい。 
・ 大町市には道の駅がないので、バイパス側につくってもらいたい 

 
問７．大町市の人口は平成 22 年４月１日現在で３０，８４０人（住民基本台帳）です。 

  少子化（子どもの数が少なくなること）により、人口の増加はあまり期待できません 

が、あなたは、将来（10 年後くらい）の大町市の人口についてどのようにお考えですか。 

 

その他意見 
・ 数字にとらわれるのではなく、魅力的な街作りをして、人が自然と集まる努力が必要。

仁科 3 湖や文化財(三重の塔など)が数多くあるので、やり方で実現できるはずである。 
・ 土地があるんだから、企業誘致に力を入れるべき。企業が多くなれば、人も増える。大

学の誘致(学部でよい)による人口増を計る 
・ なぜ、人口が減るのか大町離れする原因を改善する。若い人たちが都会にでていかない

よう、就職、学校などに魅力のある物を建て、人口を留めつつ、U ターン者を増やす。 
空屋 リホーム I・U ターン 定住してもらう 

・ 大町市は働く場がない。 
・Ｉターン、Ｕターンを期待するならば雇用問題を考えて、就職する所を作って欲しい。 
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・ Ｉターン・Ｕターン含め若者が定着出来る労働場所、および企業を新たに考えないと少

子化は防げない。 
・ 魅力的な町を作れば、自然に人口は増えて来ると思います。（就労場所も必要） 
 
・ どうして市の人口が増えないか真摯に行政も市民も考えていない。増えなくてもよいと

思っているのか。増加させる方法はいくらでもある。 
・ 出会いの場を提供して、結婚をすすめ、子供を増やす。 
・ 近年市内の企業の倒産、撤退が多く、人口の流出は避けられないと感じる 
・ U ターン出来るような若い人の職場が欲しい。 
・ Ｉターンしたい人の話しを良く聞きますが、池田や、松川に流れているという話しも聞

いています。Ｉターン、Ｕターンしてもらえる町も必要かと。 
・ 人数の目標を立てるのではなく、子供を育てるのに好ましい環境と制度 
・ 人口は減っても良いが、50 才以下の人口は、増加した方が良い。 
・ 人口の数を気にする事なく、魅力のある町作りをしていけば、それなりの人口規模を維

持する事が出来ると考える。 
・ 観光をよくして働く場所を作ると良い 
・ 人数を目標にするより、行政施策（I ターン、U ターン、企業誘致）などによって人を

呼び流出を防ぐ 
・ 人口が少なくても、若者が多ければ元気のある町になります。自然環境を生かした仕事

がありますか？ 
・ 体験農業等を積極的に取り入れ、情報発信により大町市を全国的にＰＲ願いたい。 
・ 小さい自治体だから、運営出来ないとは言えない。もっと県や国に積極的に支援を要求

すべき。 
・ 全国的に人口減少が起こっています。大町市では、工場の閉鎖等で男性の働く場所を失

っている。 
・ 県外から入って来た人間ですが、若い者が定住出来ないのは仕事が無い事、例えばＩＴ

産業が少ない、活気のある仕事、娯楽が少ないから活気が無く、美しいだけでは若者は

定住しない。 
・ 働く場所が無い限りＩターン、Ｕターンも期待できない 
・ Ｉターン、Ｕターン、しても生活の出来る職場がまず無ければ、目標の 35000 人はな

らない。まず、職場を 
・ 若いこれからの人達がＵターン出来る様な環境にしてほしい。 
・ 大町市に戻りたくても、働く所、工場、会社がなくＵターンが出来ない。 
・ 少子化には歯止めがほしいが、人口増加は難しい。 
・ 人口については、多ければ良いというものではない。少ない人口でも、そこに住む人々

が大町市を愛していればよい。 
・ 東山々麓地帯に都会脱出人を受け入れてはどうか。（Ｉターン・Ｕターンの受け入れ） 
・ この地に生まれた者は、皆Ｕターンを希望していると思います。希望している人に助成

する。 
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・ 現状維持以上を目標に努力していくべきだと思う 
・ Ｉターン者を増やす。若い年代の就職状況、結婚状況など、若者中心に考えるプランが

必要 
 

・ 私は大町市住んでいますので、他所の地域を見るとイベントを細かくやっている所やそ

の土地にあった企画をやっているので、真似をすれば良いと思いました。 
・ 外に目を向けるよりも、まずは今大町に住んでいる人達の満足度を上げて、住みやすい

町として、知られるようになれば、それを聞いた I ターンやＵターンの人も増えて、お

のずと人口は増えてくると思います。 
・ 民意を高める必要がある。もっと外を見て勉強する。若者が定着しやすい町づくりが急

務 
・ 老人福祉施設の整備により、都市からの定住者を増やす施策が有効だと思う。（定年後

に住みたくなる町づくり） 
 
問９．あなたが今後改築や増設または整備内容の充実など、整備してほしい公共施設はどれ 

ですか。 

 

その他意見 

・ 老人が多くなる事は、わかっているのだから認知症などの人が入れる様、箱物を作るの

なら施設を作って欲しい。 
・ 子供のための学校保育園等は、新しくなっているのでもう少し老人を大切にして欲しい。

施設なども順番待ちで、老老で何とか、暮らしている人が多いのです。 
・ ポケットパークは本当に必要だったのでしょうか？造りっぱなしで、維持していく事が

おろそかになっていないでしょうか？ 
・ 中高年が要介護者にならない為の老化防止施設。(プール、ヨガ、暗算(そろばん)、習字)

等が一ヶ所で出来る施設。 
・ 長期滞在出来る施設の整備 
・ トレッキング等健康増進出来る施設整備 
・ 公民館、集会所等の耐震度はどの様になって居るか？もしもの時、そこへ入っても心配

ないのか。また、公民館、集会所をもっと色々の事業に使用すべきたと思う。 
・ 大町市の博物館施設は蛸足施設である。これでは、観光客を誘致不可。赤字経営では不

必要施設という事である。エネ博など廃棄すべき。大町市も必殺仕分け人を作れ！ 
・ 道路拡幅。 
・ トレーニングルーム 
・ 市役所の職員は休み時間でもないのにコーヒーなど持ち歩いていることが多い。普通の

会社では首になる。知人や友達などの手づるで臨時でも入っている人が多い。実力のあ

る者を使ってもらいたい。俗に言う天下り的である。調子の良い者に勝れる。 
・ 生活に本当に困っている人たちの施設や救護所。 
・ 借馬団地入居者を増やして欲しい。(社)雇用促進住宅(？)は、空きがあるので、市住民
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が住める様に検討を。 
・ 障がい者に対する市の就職等考えて欲しい。 
・ 常盤の子供達は、中学への通学が大変です。親の送り迎えが必要な事。電車通学不便。

常盤がもう少し住み良くなれば、松川や南安曇へ出る人も、大町に留まることもあると

思う。 
・ 折角立派な図書館が有りますが、駐車場が遠く、また、周辺の入口道路が狭く入りにく

い。道路拡張周辺整備を実施して頂きたい。 
・ 市立病院への、国道よりの出入がしにくく危険も有る。また、夜間は特に見えにくく危

険だ。（特に、松本側の入口） 
・ 施設は、現状で十分整っている 
・ 安全な施設であれば、特に増設はいらないと思うのですが‥ 
・ 温泉施設は、もう少し市民が利用しやすい方法を考えた方がいいと思う。折角の資源な

のに、生かせていない気がします。 
・ 公共施設を作っても、活用されなければ意味がない。今、あるもので工夫すればいいと 
・ 思う。 
・ 観光施設や文化施設も大事であるが、大町市民が地元で働けなければ、少子化問題や人

口が減って高齢者の町になって行くだけではないだろうか？もっと税金の使い道を考

えて欲しいと市民は見ていると思う。 
・ 宅地造成を含む住宅環境の整備 
・ ゲートボール場は必要無し。必要なのはスケートリンク（冬）テニスコート、フットサ

ル場等（夏）。市営で有料制にして、収益も確保（民間委託も可）。 
・ 大町に来てまだ 4 年目なので、施設のほとんどが分からないので、今のところ特にない

です。 
・ 大多数の方々が使用する、また、使用したくなる施設を整備し、生きたお金の使い方を

して頂きたい。 
・ 現状か把握（需給と供給の割合等）出来ていないので、良く分かりません。 
・ 高齢者が自分の足で用が足せるように、身近に売店、医者、保健センター等利用できる

ところが多くほしい 
・ 老人介護施設は最優先課題。 
・ 大町駅前の充実を図ってみては(駅と連結したスペースにする)例えば、登山者が利用で

きる温泉、「せんとう」を作って、大町の温泉をアピール。合わせてお酒のＰＲブース

やおやき、そば、などの体験館(体験と販売もできる)など、大町に興味をもってもらえ

るように集合施設を駅に併設する。 
・ 映画館など、ほしい 
・ 外観の整備でなく、内容の見直しが大切だと思います。(施設の内容や職員の対応・接

し方も含めて) 
・ ハードに関してはもう既に十分と思われます。ソフト面の方が重大な事と思われます。 
・ 書店、図書館に置いてある書籍の種類・量が少な過ぎる。（都会の総合書店一件分の量

に遠く及ばない）図書館の充実。 
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・ 山岳博物館の動物と接する場所等、もう少し人を引き付ける（集める）何かを考えてい

いのではないか？ 
・ 借馬団地（栄町の所の団地）等、少し汚い建物のイメージである。 
 
・ 公園、緑地、ポケットパークといった、新しく人の手を加えるのではなく荒地の整備 
・ 公共移設のハコより周り(敷地)の美化に努めるべきでは 
・ 施設の充実ばかりしても人口が少ないのに、税金が住民にかかってくるのでなんとも言

えない 
・ 大町に来たらここは必ず寄ると、いわれる様な交通の利便性を考えた『道の駅』を、作

られたらいかがですか？ 
・ 岩岳スキー場のマウンテンバイクみたいな、土地の広さを必要とするスポーツ設備（ス

ポーツ人口がある程度見込める物）をリサーチして作る。 
・ 児童クラブ指導員の増員、クラブ自体の見直しや保育、障がい児への手厚い支援、予算

を増やしてほしい。 
・ 高齢者の施設入所、利用を（待機が多い）スムーズに行ってほしい。 
・ 私達が出来る事は、積極的にしたい。 
・ 建物は今すぐ必要とは思わない。そこでの活動（ソフト面）での工夫が必要だ。 
・ 木崎周辺の遊歩道、公園を諏訪湖レベルに近づけて。 
・ 大町市の道の駅（2 つ以上）新設。駐車場の広い、多くの人が立ち寄る様な所。 
・ 利用されていない施設、用地等の廃止 
・ 大町病院の充実は、大町市民だけでなく、大北地域の人々にとっても重要な施設です。

内容の、（医師の確保はもちろん）充実お願いします。 
・ 公民館活動が類形的で、独創性に欠ける。 
・ 市民病院が充実していないといわれますが、もっと長期計画で基盤をはっきりして欲し

い。病院事態はっきりして住民が進んで、受診出来る様になって欲しい。 
・ 公共施設はそこそこ整備されていると思います。少子化はやっぱり子供を安心して見て

くれる福祉施設と、近くにもっと親が働ける所があれば、子供を増やしてみようかと思

えるが、今、それが無い様に思います。 
・ 山岳博物館も館内は充実していても、付属動物園を楽しみに行っても動物がいないのが

現状。もう少し整備し、見るだけでなく、小動物に触れることが出来るコーナーを設け

るなど、活性につなげることが出来ればいいなと思います。 
・ 子ども達の遊び場が大町は特に少なくて、皆大町以外の松川、池田など他へ遊びに連れ

て行くような状態である。遊具等特に少ない。 
・ 駅の自転車、駐車場、（大町南駅）（通学の為）の整備 
・ 美術館常設、企画展等が出来る施設。300 人規模の音楽ホール。 
・ 現在ある施設を大切に使う。 
・ 市立病院のサービスが悪い。人件費多過ぎる。もう少し他の病院も見て、パソコン使え

る人使う方が良い 
・ 山の町大町を言うなら、山の町らしい駅前にして、観光客が駅から出て、ワンダフルと
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言える駅前に 
・ 大町は一年に半分は寒く、特に老人や子供は家中にこもり動く事が少ない為、一年中ジ

ョキングやリハビリが出来る施設（運動場）を、通いやすい所（市立病院の側近く、駅

の近く）等に、設置してほしい。また、夏は野外でコースを決めて、（老人向け、家族

全員）ジョキングが出来る事を望む。 
・ 温泉は大町市はポイントカード等作らないのですか 
・ 公民館では、政治団体が会議が開けない。多目的ホールがあるだけである。公民館併設

の会館もしくは会議室（15～30 人程度）で、政治団体が利用可能な会議室の設置。 
・ ゴミ処理施設（焼却場）を市内につくって、排熱を利用した整備。健康ランドの様な物。

プール等。 
・ サイクリングロードの設置。 
・ 運動公園にパターゴルフ場設置。運動公園周囲に桜の栽植。（野球場、競技場） 
・ 南大町駅に、屋根付きの駐輪場を作って欲しい。 
・ 公園はいらない。 
・ 夜間急病センターの小児科の充実。休日の当番医（特に、小児科）の充実があってもい

い。 
・ 上原の湯に、食堂を作って欲しい。 
・ 文化会館の公園のトイレ、公園はきれいなのにトイレがきたない。 
・ ぽかぽかランド横の公園はきれいになってとても良い。明日香荘の近くにもちょっとし

た公園（遊具）があれば、子供連れで泊まりに来た時でも、ちょっと遊ぶところがあっ

てよいのではないか。明日香荘近くに何もなくてさみしいので。 
・ 子供の為の病院が少な過ぎる。市立病院は受付が午前のみで、子供は午後や夕方具合が

悪くなるが診てもらえる所が、少な過ぎる。 
・ 市の周りに桜の木をもう少し植えてもらいたい。植樹してもすぐに抜かれて今までも何

回植樹しても駄目だと聞きましたが、何とかして大町市を桜の沢山ある街にして欲しい

と思います。 
・ 増設、改築等してもその施設を有効活用しなければ良くしても無駄。いろんな施設を全

ての地区（大町、常盤、社、平）にというのもどうか 
・ 娯楽施設（ボーリング場、ゲームセンター等） 
・ 美術館の必要。（松川村、池田町を参考に）文化会館の箱物は必要無し 
・ 施設、公園などの公共の場の利用の健全な進歩の妨げになる事は、地域性の閉鎖的考え

方があると思います。 
・ 公衆トイレが見やすく、少し増やしてほしい 
・ 次にやって来る高等学校の統合に当り、山岳都市にふさわしい近隣の進学希望少年達が

憧れて、進学希望して来る様な学園を希望する。 
・ 保育園の入園前の幼児を子守りする幼児園が必要。若い父親が幼児を子守り、遊ばせる

所がなく困っている所を見かける。砂場、草園、幼児の遊具、タンポポ等草地、芝生等

寝ころげる所等。（母親が妊娠中か、乳幼児の世話で見られないのではないか） 
・ 農業しながらボランティア活動できる体験施設をつくり、将来的には個人ホームの受け
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皿づくりをする。全国に PR し誘致する。 
・ できることならば、中心に近い（市役所、病院等に）辺りに市民が気軽に立ち寄れる文

化施設が欲しい 
 
・ 新しいものはいらない。既存施設の有効利用（改造を含めて）考える。 
・ 諏訪湖 1 週のウォーキングに三世代で 2 回目のウォーキングに行ってきました。トイレ

が何箇所もあり、子供が喜ぶ公園や、駐車場も無料で多くあり、花壇には花もあり、歩

道も歩きやすく整備されていました。大町にもそんな場所があればいいなと思いました。

知らなかっただけで大町にもそんなところがあるのかもしれませんが。 
・ 移転した保育園あとはどうするのですか。ポケットパークは良い感じだが、子供が遊べ

ない。子供が安心して遊べるパークにするべき。子供が遊び、老人がベンチで見ている。

人が集まりよい公園に。今、せっかくのパークに誰もいない。 
・ 仁科台中は建て直す必要があったのですか。グラウンドは、せっかくですので、芝のグ

ラウンドにしましょう 
・ 高校再編に向けて、新校づくりに前向きにお願いします 
・ 大町市に一般に使える体育館が欲しい、日頃の両親達は、仕事ばかりやって休日になる

と、家で休むのは良い事ですけど、バスケや剣道など、やりたいと思っています。ただ、

マラソンだけなら、朝か夕方のジョギングをやれば良い事です。青春の時のように体を

リフレッシュするために動きたいなと思いました。 
・ 市街地の駐車場をわかりやすく充実すべき。 
・ 大町市民の民意の指標となるべき美術館を造るべきである。市立学校と同じと考え、利

益で考えるべきではない。ハブとなるべく文化をもって大町のステータスを上げる事を

考えるべきである。 
・ 現在山田町は 6 組に増え、集会所が手狭になっています。増築・改築・新築等案は色々

ありますが、土地がありません。集会所の周りの土地は昭和電工のものだそうですが、

現在は使われてはおりません。町内行事のあるたびに、せめて集会所の横の空き地だけ

でも寄付してもらえたらいいのにという声が上がっています。市のほうで働き掛けてい

ただけたらありがたいですが。 
・ 山博東山から一望できすばらしい大町です。もう少し展示会場を増設し整備したら最高

だと思う。 
・ 大町公園墓地の上の方へ車で行ける様にお願いします。 
・ 足湯をつくってもらいたい 
・ 商店街の空きスペースに、人の集まれる何かを作る。バスケットのコート、大人でも遊

べるアスレチック（本格的な）とかが、あるといいかも。 
 
問 11．大町市の今後の商業のあり方について、あなたのお考えをお尋ねします。 

 

その他意見 

・ 大町駅で観光客が降りても散策する所が少なすぎる。 
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・ 大町名物を作り、飲食店や駄菓子屋など地元の人でも楽しめる街にしてほしい。昭和の

街並み、もっとレトロな街並みなど 
・ 現状では活性化・経営の改善策を進めても大変むずかしく、またその必要はないと思い

ます。 
1、観光も商店も一つの考えになる事 
2、若者(商店の主人)の声が商工会の中にも入る様 
3、新しい物、古い物、両方が、一つになり小さな事も続ける事。 

・ 高齢化にともない近くに必要な店が有る事が望ましく、大型店主流によりその利便性が

失われつつ有る。個性ある商店街の育成を図る。 
・ 若者が喜んでショッピングできる商店街づくりを進める。 
・ 中心市街地の活性化案が出てくるが、案を作り出している方々は机上の空論で現実化と

かけ離れていることが、分からない馬鹿な名士共と思う。今の民主党である。 
・ 大型店、飲食店等をある程度の範囲以内に計画配置し、集客しやすい様に整備して欲し

い。（例、長野南バイパス沿い、松本南部の 19 号沿いなどの様に） 
・ 街の中心地に総合店(なんでもそろう)が欲しい。車に乗れない人が自転車や歩いていけ

るよう。 
・ 大町の商店街は統一していない。まとまってない。バラバラで見た目がきたない。昔の

ままなので市で統一して、例えば大町は山がメイン「山の町大町」を全面に出して建物

をみんな山小屋風に統一するとか、店の色を何色と何色だけにするとか、山の町にふさ

わしい商店街にしないと見た目がきたない。大町の商店街は個々すぎてまとまってない。

立体駐車場とかを、2 つ位 5 階建て位でたててほしい。今の店を思いきり明治や昭和の

雰囲気にもどすか、商店街に定期的に移動バスを行ききしてほしい。買い物に来る客は、

100％自家用車に乗ってくる。そして道路に車を駐車して店に入る。すると警察のパト

カーが巡回して来て駐車禁止を連呼する。客はあわてて表に飛び出す。誠に面白くない。

道路が渋滞でもしているなら仕方ない。 
・ 大型店の増設(他地域から人を呼び込む) 
・ 大町の商店は「殿様商売」だと言われているが、店によっては、「売ってやる」意識が、

老舗の旦那方に多い。発展しない。開店が遅い。閉店が早い。 
・ 働く場を確保して商業を発展させる。 
・ 空き店舗が多い中、そちらに力を入れ過ぎるのはどうかと思う。やる気のある店主が大

町には、どの位居るのでしょうか？ 
・ 商店街の町並みを揃える為にある程度の、補助などがあると良いかも知れない。道路(歩

道・屋根等)等も統一した方が良いと思います。 
・ 商工会議所のあり方、何をしているのか良く分からない。商店街はここ最近何も変わっ

ていない。 
・ 商店街を整備するよりも新しい企業を誘致、育成した方がよい！大町は東京へのアクセ

スが不便なので、上信越道へのアクセスを最短にし、長野・東京方面（上信越道）の利

用が便利になれば、格段に商業も活性化し、インターネットビジネス、通販デリバリー

の店も増えると思う。 
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・ 商店主の意識の改善（お客に対してのサービス精神がない店が多いので） 
・ 市民の新たな起業の支援をしてほしい。 
・ 商圏 100ｋｍの専門店を積極的に誘致する。（駅前商店街のアウトレットモール化）努

力不足すべてが 
・ 商店も個々によって対応の良い悪いがあるため、悪い商店に入ると、全体が悪い様に見

られる為、活性化にはならない。市民全体的に言える事だが、他力本願が強い。 
現住民は、買い物を商店街で‥と言う考えはないと思うので、観光客、イベントや集会

等で集まる商店街になるといいのでは‥。商店は個人が経営するものですから、ある一

定の規制（建造物の色等）を設けたら後は、自由で個性的な店が出来ればいいのでは‥

それが、特別集合しなくても良いと思います。 
・ 大町で商店を経営する人のやる気を問いたい。本当にやる気があるのか、ないのか？他

人任せから一歩前へ出ない限り、行政がいくら手をだしても無理。 
・ 中心市街地の活性化は無理 
・ 東洋紡跡地を利用し、商業スペースにする 
・ 大型店の進出に歯止めをかけるは良いと思ったが、大町外で消費が増えると思う。商店

街に出店するのも厳しい時代だと思うので、空き店舗を安く貸し出して、新しい若者の

町として、若者のやりたい事を商店街でやらせて、発展させてはどうですか。商店街も

ったいない。 
・ 大町には商店街とはいえないので、集合商店をいくつか作り、集客能力を高める工夫を

することが大切。以前買い物に行ったところ、商店の方が奥の方に居たまま億劫な返事

が返って来て、とても気分が悪く二度とその店には、行きたくありません。商店の対応

も変えないといけないと思います。 
・ 町中で老人が買い物に苦労しているので、シャトルバスの充実を。 
・ 商店街のイルミネーション(まちまち)は工夫がない。観光客が興味をもって訪れる商店

街整備、アーケードも一工夫が必要。山のまちらしさを出せるような景観(統一した家

並み) 
・ 商店街に客が多く来なければ駄目、お互いにアイデアを出し合い、例えば全商店で「ワ

ンコイン均一セール」を行うなど一人でも多く人が来る環境を作る。大型店と共存でき

る道を考える。 
・ 東京にはおいしいお菓子、高級なレストランがありますが、大町にも少しリッチな気分

になれる店が１軒位あってもよいのでは・・・ 
・ あずみ野公園があるのだから、県外の人等が来たいと思えるイベント企画をしたらいい

と思う。 
・ 自転車が通れる道を作れば良いと思う。 
・ 食堂（ファミレス）等、個性的に色々やってほしい。中心地にほしい。（美味しい物が

食べたい） 
・ 市発行の商品券を、何処でも市内なら使える様にする。 
・ 日曜日を休んで何を考えているのか。大町で買い物をしたくなることを第一に考えろ 
・ 大町のものを使って町おこしができるといいと思うのですが 
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・ 商店街の人々の意識改革、自立の気持ちが足りない。個性的な商店にして、買いに行き

たいという店を作る。 
・ 活性化と言っても、駐車する場所が少ない。 
・ 大型店のあらゆる独占化は、目に余るものがあり個人としては出来る限り、個人商店で

の購入を心がけているが、品揃えや、価格では無理があろうと思う。 
・ 魅力的な商店もあり、数店舗は利用しています。努力しているお店は利用したいと思い

ます。入ってみたくなるお店作りをしてほしい。 
・ 今の中心商店街では、営業日、時間等不満。車で皆大型店へ行ってしまう。お金を掛け

ても無駄。 
・ 人材育成に力を注いで欲しい。修理依頼等しても、一週間以上かかるケースが多く、ま

た、接客態度が他府県に比較すると劣る。 
・ 今以上に、大型商店を誘致する必要はない。商店街は対面販売なくしては買い物の楽し

さはない。もっと気軽に人を集める手段と、集めた人達を休ませ楽しませる食堂喫茶店

のコラボを空き店舗を利用して、来た人をその場にとどめる方策が必要と思う。 
・ 大型店は出つくしていて、もういらない。対面販売（例えば大和商店）等の店が増えて

欲しい。 
・ COOP、ＪＡの生協利用者が多く、お店に行かない人が多い。 
・ 安曇平の店に行く人が多く、道が良くなり、松本、長野へ。（ワサビ、菓子、食事付き

で豊科に行く、ドライブ気分。）→（祭日、日曜等）行く人がいる。大町店にあまりい

かない。 
・ 大町駅は、山岳の町、美しい東洋のアルプスとしては第一級の景観を持っています。そ

の景観を見ながら食事をする最も贅沢な場所として、素敵なレストランラウンジを設け、

多くの登山客の発着駅として、2Ｆ・3Ｆ位設け、夏は屋外で喫茶が出来、3Ｆは外国人

も安く宿泊が出来る様な施設があれば、多くの登山客を呼び、松本駅以上、駅をショッ

ピングセンターにして欲しい。 
・ 国際化、日本人だけでは限りが有ります。 
・ 大町市の現状では、大型店が全体的に南部に集中している為、平地区、北部、西部地区

は大変困っている。 
・ 他の市町村（長野県以外）の商店街の良い所をもっと見て、参考にして欲しい。あまり

にも、田舎の商店街の色合いが強い！！ 
・ 商店街は古くさく、若者は利用しない。魅力ある店がない。それを改善すべく、多くの

人が利用するようリニューアルすべき。 
・ 大町市民の考え方が古い。経営者の意識向上による。お客様は神様の精神がない。 
・ 市街地のメイン通り、昔みたいに水の流れている道になったり、塩の道～山岳博物館ま

での道路なら歩いてみたくなります。 
・ 日曜休業を見直す 
・ 大町に移り住んで 17 年になるが、来た当初に大町市長宛ての手紙というものを出しま

した。何故、観光地なのに日曜の商店街はほとんど休んでいるのか？人が減り、大型店

へ客が逃げると言いながら何故今現在も、ゴーストタウンの駅前なのかが分かりません。
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昔大町は、大変な人々が集まる時もあったと聞きますが、今でもその時の思いを、持ち

続けている人が多く残っていると思います。 
・ 個々の商店経営は、商店の仕事。行政が首を突っ込むところではない。後継者がいない

店もあり、既存の活性化は困難ではないか。50 年、100 年後を見据えたビジョン、政

策が必要。 
・ 現在商店街の各店には良い対応のお店もありますが、中には、「いらっしゃいませ」も

言わないようなサービス以前の態度が悪い店も多くあり、商店街全体の印象がよくあり

ません。まずは個々の商店のサービス改善が必要と思われます。 
・ 中心市街地に各種の商店を集めたショッピングモールのような通りを作る。テナントを

たくさん入れた商業ビルでもよい。 
・ 商店街の活性化はなかなか難しいと思うが、イベントや祭をすれば人が集まる。もっと

そういう所で力を入れていけばよいのではないか。商店街は、イベントにしても、雪の

片付けにしても、市へ頼り過ぎていると思います。郊外では、自分でやる事が当たり前

なのに。イベント、まつり等、内輪でこじんまりとやっているという感じがする。関係

者の方々は一生懸命やられているのでしょうが、効果が感じられない。外へのアピール

等必要かと 
・ 大町の昔からの伝統行事。（飴市、（ダルマ、エンギ、草木の販売）ヒナ市、節分祭）等

を重んじる。（やまびこ祭り、浴衣祭り等には感じない） 
・ 口だけの人に任せていない商活動を望む。 
・ 観光客を商店街に流れるようにする。駅の近くに素敵な温泉施設や喜多方のラーメンの

ように、そば村など、人が集まる施設があり、人の流れができると自然に商業も活性化

すると思われます。 
・ 現在は点在しています美術館資料（史）館など、大町駅に近い場所に集合していれば良

いと思います。定期的に展示物の入れ替えをするなどしたら良いと思います。 
・ 商工会議所の動きが悪い。いつ見ても同じ机に同じ職員が座っている。もっと行動ある

事務所であってほしい。 
・ 発想転換、商店街の借地店舗賃を固定資産税プラス預貯金利子位の価格に規制しないと

開店者が現れない。貸し賃は、利子や株式の配当に類した面があり、労働賃金とは異な

ると思う。 
・ 県外からの誘客を。マスコミ操作。JR 東日本と共同で大町駅での名物イベントを。例

えば「塩に道祭り」の際には、ヨモギもちつき大会を催して乗客優先で振舞う。（大町

の人達は、馴れ合いで自分達を優先する傾向あり） 
・ 車のない高齢者を吸収したら 
・ 商店街には集客のある大型店があったほうがかえって良いかと（ジャスコが撤退したら

寂れた） (1 月に 3 回は、イベントをやって欲しいです。個人で動くより、周りの方々

が呼びに来る環境が欲しいです。地域商工券を期間と地域全体で使えるようにすれば商

売繁盛になるとおもいます。) 
・ 個人商店主の努力が見えない？整備も今までのような小規模のもの（ポケットパーク）

は、何の意味もないし無駄な投資である。 
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・ 商店主の考え方、心の持ち方を指導してほしい。殿様的な店主が多い。 
・ 町全体の一体感、統一性がない。自由が丘などの雰囲気。おしゃれさ、路線定まってな

い。まず、中央からの時間を考慮し、交通の便、あるいはそれに応えるべくインフラの

整備を充実させることを実施してもらいたい。目先の事に惑わされない行政を望みます。 
・ 近代化ではなく、大町らしさを追求すべきだと思う。活性化は必要。殿様商売で有名な

大町商店街のイメージの改善が必要 
・ 高齢者が多くなると商店街利用者が多くなると思う。楽しめる場所にしてほしい。 
・ 空き店舗に、共同で飲食店やその他の店を作る。 
・ 商店の自由にすべき 

 

問 12．大町市の今後の観光のあり方について、あなたのお考えをお尋ねします。あなたは、 

大町市の観光振興のためには何に力を入れていけばよいと思われますか。 

 

その他意見 

・ 道の駅をつくる 
・ 観光地と言えるのは、そこに住む人達の迎える姿勢と温かい心の持ちようと考える。(長

い期間工業立市として今日に至っているので、観光地としての人の教育が必要と考え

る。)全国に大町市の魅力をアピールする。観光会社へ宣伝 PR する。 
・ 観光というのは、ポスターやパンフを作って配っているだけで行政の代事を公認されて

いるようだ。大町は白馬と黒四ダムの通過都市。何を目的で大町へ寄りますか？他県か

ら友人が来ても案内する所が無いのが現実。 
・ 大町は「観光都市」であるが、あまりにも広すぎて的をしぼれない。神社仏閣も散在し

すぎて車で案内するしか出来ない。山岳の名前も大町の人は知らな過ぎる。観光的には、

素通りする大町ですから、もっと人を集める事を考えて欲しい。場外馬券場とか？ 
・ ありのままで十分美しいから、人工的な物を加えない方が良いと思います。「何にも無

い」 
・ 素晴らしさが大町にはあります。 
・ 大町温泉郷‥夏の花火大会の復活！ 
・ 温泉施設は今そこいらじゅうに有るので差別化が必要。家族向け混浴の設置を進め、「家

族の絆回復」「障がい者も気兼ねなく」をテーマに、遠方からの集客を見込む。 
・ 「大王わさび」の様に「商業と観光」が、共に発展出来る様な施設があるといいですね。

道の駅も市内に欲しいです。 
・ 北アルプスという素晴らしい資源があります。豊かな自然と湿原を活用した何かないで

しょうかね？山岳観光都市の勉強をしたらと思います。（もろやっていますよね？） 
・ 行政はオブザーバー参加とし、市民代表による観光立市にするためには何を整備し、ど

うすればよいか討論する組織を立ち上げる。観光資源的には他の市町村から見ると、充

分すぎる程恵まれているのに、全て活用されていない。何年も前からただ行政による机

上の論議だけである。 
・ 大町温泉郷がさびれてきている。そもそも、大町の温泉の魅力を PR できないのか？日
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帰り温泉施設は利用客がいると思うので、駅の近く、街の中に温泉ムードのある施設が

ほしい。おいしい物がある所に、旅行に行くことが多い。大町に来たら、これと思う食

べ物があるといいと思う。 
・ ダムありきでは駄目だと思う。黒部ダムへの切符等を各家庭に配布したい。地元の人間

が知らない事が多い。例えば大町に温泉に入る猿がいれば外人観光客も増え、お土産屋

ももうかると思います。宣伝の前に目玉がなくては意味がないと思う。温泉、ライチョ

ウ等は重要だと思う。圧倒的な何かがあれば・・・ 
・ 山岳都市なら槍に登るルートを作ること。 
・ 高齢者が増加している。温泉郷にグループホーム又は宅老所を整備したらどうか 
・ 飯山市に見られる様に、観光協会、神社等の協力を得て、「七福神」を祀り、観光客が

歩いて市内をめぐり、帰りに商店街で特産品を買って帰る様な企画をしてほしい。 
・ 温泉もあり、自然もあるのに全く有効に利用していないし、イベントも一過性で続かな

い。大きければいいわけではないので、小さなイベントでも、継続する努力も必要。 
・ 道路整備が一番。穴だらけ、つぎはぎ舗装は恥ずかしい。 
・ 清潔な小奇麗な町や村にする。自然は放りっぱなしではない。雑草ボウボウでゴミだら

けでは観光は無理。 
・ 交通を発展して欲しい。高速道もないし、新幹線もないのでダメ 
・ 自転車コースを大町に 
・ お金を払ってもしたい、行きたいと思う事を組み入れて（エステ、マッサージ、温泉、

体験、レジャー、山菜取り等） 
・ 今ある施設を、充分に活用して利益に繋げる取り組み。 
・ 北アルプスの素晴らしい展望をもっと皆さんに知ってほしい。こんなに近くに、名峰が

見える市は無い。電線等が邪魔にならずに北アルプスが見える場所を作って欲しい。鷹

狩山を整備し、霊松寺への遊歩道の整備、木崎湖の遊歩道、木崎湖西山の整備、50～60
代の人が歩くには最適なコースなのにとても残念です。 

・ 小さな観光ルートのみで、メインの物がないので駄目。他に無い大町独自のメイン観光

が必要。恵まれえた資源を全国的に知って頂き、周遊バス等で宿泊型の観光コースの設

定に取り組んで欲しい。北アルプスを背景の写真をと思っても、電柱電線が無神経に設

備されすぎ。景色が最大の財産なのだから、もっと神経を配った設営を指導しては？ 
・ 観光の為には山の近くは、電柱が多く出すぎている。・観光地としての、心構えのある

姿勢が見えない。 
・ サービス業界のお客様に対しての言葉使い。高ぶる態度、姿勢、感謝の心（仲居）が足

りないと思う。サービス業界の勉強会が必要と思う。『もてなしの心』挨拶 
① 駅前に問題が有ります。駅前を再開発するのです。今は、駅を降りたらパァーっ

とアルプスが見える景色が有るのにそれが見えない、建物が邪魔をしています。

それらを一掃して、駅舎を 2、3 階にして、案内所、イベント、その他、土産物

等を入れて、近代的に、国際的にするのです。 
② 今は多くの外国人を受け入れる町にしないと、このままでは宝の持ちぐされ。中

国人・韓国人の観光客を呼ぶ様にするには、もっと庶民が気軽に登山し、山の上
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から絶景を楽しんでもらう為には、爺ヶ岳、鹿島槍に楽に行けるルート（例、ケ

ーブルを取り付け）頂上に近い所には、小さな喫茶を設け本格登山者だけの山に

しない事。広く山に親しんでもらう様にしなければ大町はこのまま沈むと思う。

山をもっと生かした使い方、外国の山の様に、楽しんでもらう様にして欲しい。 
・ 運動公園の近くに、温泉、食事する所があると、利用度があがる様に思います。 
・ アルプスより流れ出る清き水の都市としての、再生を計るべきではないかと思います。

（むろん、企業との共存、共栄を守りながら） 
・ これからは、高齢者に人気高い山歩として、湯また水またへの道として、高瀬ダム上部

迄のバスの運行を。 
・ 観光客がもっとゆっくりと見てみたいと思う様な所、北アルプス、田園風景等を取り入

れ、ホテル、旅館だけでなく、田舎屋的な民宿等が欲しい。 
・ 自然を残しつつ、都会の人向けに温泉観光を売りにしていく。（おしゃれな客室風呂付

き旅館等人気） 
・ 駅前商店街も観光客向けに地元品を充実させる。 
・ 世の中が停滞しているときにはなかなか発展するのは難しい。他町村との連携の中で発

展を見出す。 
・ 観光宣伝に力を入れるべき。ダムがあるから、自然と人が増えるのは遅い宣伝の時代。

前記した如く、6000～7000 万円掛け、都会作戦も時によいが、テレビ宣伝が一番効果

がある。ラーメン店を見よ。今あるものを利用して周遊バス＋温泉等でポイントラリー

等で楽しんでもらうことが大事 
・ 中国語、ハングル語等の案内板を、大糸線内、市内歩道等に設置し、在日外国人、観光

者を誘致する条件を整備する。 
・ 大町市には、水資源があるから水力発電所等出来れば良いと思います。 
・ 大町市が黒部ダムの長野県側の起点でありながら、知名度がそれほど高くない事を、認

識する必要があると思います。 
・ 中心市街地でコンパクトにまとまって観光客が、歩いて回って立ち寄れる店作りを出来

ると良いと思う。市内を歩いて周りたいと、思えないから。 
・ 大町市には道の駅がありません。東洋紡跡地を道の駅など観光施設としてあてられない

か。（温泉・足湯などを引っ張るなど）あの広大な土地には目立ちます。 
・ 大町市は観光の街ではなく、住み良い街を望む。 
・ 無料の休憩所（お茶などの提供）を駅前か商店街につくり観光客を案内したり、観光客

からの意見を聞く。市役所の職員が交替で行う（特別手当なしで）。市のことを知って

いないと案内できないし、観光客が何を求めているのか実感できるのでは。（長野市や

野沢温泉村に無料休憩所があったはず） 
・ 観光資源（温泉、黒部など）が分散しているので車がないと不便。さらに他者排除的な

雰囲気をどうにかしてほしい。 
・ 意識の持ち方（市民全体） 

①北アルプスをよく見る観光道路沿いを整備してお湯を引き、北アルプスを見る町に

する。 
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②黒部ダムに行く町および道であるため、観光客が寄る町にしてほしい。 
③仁科三湖を生かした町。仁科盛人の城を立てて、歴史をよく読み説明をする。例え

ば、西側の集落は、なぜ犬やニワトリを飼わないかということを説明してください。 
今ある特産物、土産物に力を入れる。お蕎麦、おやき、リンゴ、大町黒豚等 

・ 信濃大町駅から北大町駅までの線路敷の空地を、市民散策道路か何かに。ただ空地にし

てあってもったいない。市街地中心より東側農具川沿いの開発と、その線から東山山麓

道への開発を。 
・ 観光バス（宮本神明宮、霊松寺、天正寺、王子神社、竈神社、弾誓寺、その他等）1 日 2

回位、朝、昼頃。 
・ 市街地イコール商店街ではない。特徴ある街づくりが大切である。例えば、町並みを明

治時代以前の町にする位の思い切った改革をしないと観光客は来ない。（奈良や京都は

古都で客を呼んでいる） 
・ 全国（全世界）の高齢者に安心してお慶びいただける施設づくりをする。平均１週間ぐ

らいゆっくりとくつろげる施設をつくり、山の観光、町の散策、買い物を楽しめるシル

バーのパラダイス都を目指していきたい。 
・ スポーツイベント（大町アルプスマラソン）、メジャー選手の招待を含め、観光と、イベ

ントをトータルで考えていく必要がある。 
・ 大町の景観は安曇野市よりずっと良い。歴史的なものが沢山ある。宣伝次第だと思う。 

王子祭りの「いたい」に人気子役を乗せて宣伝しよう。 
・ 若者、外国人の観光客誘致（大北地区、また他の市町村の観光とセットとした内容で） 
・ 自然環境は、スキー場やその他山を森林を伐採しないで下さい。大町市は空気と水が美

味しい所です。温泉もそうです。温泉街だけでお湯を配らないで下さい。その温度で雪

解けに使ったり、地域で野沢菜を漬けたりするので自由に使える所が欲しいです。 
・ 美しい自然を生かしながら、大町独特の物が欲しいと思う。”水”を売りにするなら、

大町駅から、もっと宣伝をするべきだと思う。大町駅～商店街、花をいっぱいにして、

日本のスイスと呼ばれるほど美しくしてほしい。 
・ 黒部ダムに頼り切りであるのは、しかたがない。そのためには、まず GW やお盆などの

多客時の駐車場確保が大切。また、温泉郷など独自性の取組みをしないとダメ。 
・ 大町市を知る人は同県内でも少数である。この町を訪れた人は、一様に水がおいしい、

清潔で見るところが沢山有り、素晴らしい街だと驚いている。もっとしっかりコマーシ

ャルに努めて貰いたい。 
・ 本通り中心部に大型バスでお客様を呼び込める商品を作り、市街地から活性化を図る。

とにかく街なかにお客様（人）が集まらないと話にならない。 
・ ツアーでダムや温泉、スキーに来た人が遊ぶ所、見る物がない。あっても、地元の人達

にしか分らない。情報の提供と、自然を利用した施設を作るべき。（地獄谷の様な猿の

温泉、大規模なアスレチック、山菜取り体験等） 
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問 13．大町市の今後の工業のあり方について、あなたのお考えをお尋ねします。あなたは、 

大町市の工業振興のためには何に力を入れていけばよいと思われますか。 
 

その他意見 

・ 若者達の働く場所。 大町に根づく様な、企業や工業が、有ると良いと思います。 
・ 物流の事等を考える時、大町の環境を活性し各事業(企業)所の研究施設及び試作教育施

設の誘致を試みるのはいかがで有ろうか？ 
・ 工業振興の必要性を感じない 
・ 研究施設を誘致して産業の発展を図る 
・ 投資環境を整える事 
・ 工業団地をつくり、企業をつくって、働ける環境にする。 
・ 大学を出ても就職先が無い大町市。就職があって人口が増える。大町市にすべきことは

誰が考えても分かり切っていることだ。これでは工場誘致など不可。 
・ 太陽電池や風力発電装置をつくる。LED なども。 
・ 企業誘致等出来るのですか？ 
・ 孫達が学校を出ても働く場所がないので不安です。現在の須沼工業団地周辺へ企業をま

とめる様に。（街の中は問題が出やすい） 
・ 工業は、自然環境に悪い影響があり、観光地にも不向きなので、あまり増えて欲しくな

い。工業用地も新たに確保するのは容易ではないと思う。跡地利用等で企業誘致出来れ

ば、無駄な投資をせずに出来るのではないか？ 
・ 私は、観光都市で行く事を『良し』としましたので、それに不釣合いな企業の誘致はし

ないで下さい。 
・ 大町地区は工業には向かないと思われます。特にＣＯ2 排出工業政策には反対です。 
・ 観光と企業誘致は両輪の柱。 
・ 大町富士立て直しましたがダメだったら失業者で大変な事になっていたのではないで

しょうか。昭和電工等、今ある企業を守ってほしい。 
・ 交通の便の関係もあるけれど、企業を誘致して人の流れ（物の流れ）を活発にして、こ

の町に元気をとり戻したい。 
・ 常盤地区の工業地や、紡績工業跡地の有効利用で無理な用地確保はせず、あるもので誘

致できると良い。職場の確保にもなるかと。 
・ 大町の住民が直接考え、行えるものをつくって欲しい 
・ 交通の便が悪いので工場も来ない 
・ 水を汲み上げる様な企業は、規制が必要。産廃業者も同様 
・ 道路網の整備と工業高校のレベルを上げて、企業の欲しがる人材を育て、軽工業をもっ

と育てる必要があると思う。 
・ 一企業が導入されるだけで大町市の活性につながる。人員雇用が出来る事は、発展につ

ながる。水工場・リンゴ、ブルーベリージャム工場・竹やぶ整理、竹利用・野沢菜、大

根漬け工場・おやき工場、氷餅作り、和紙作り・大豆作り、味噌作り工場・醤油、豆作

り（わかさぎ、いわな甘露煮）など 
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・ 私の息子、娘が横浜から来ました。心や体を癒す為には絶好の場所ですが、ある程度良

くなったので、この土地で仕事をしました。しかし、自分がしたい仕事が無いといって、

また都会へ行きました。最近の仕事はＩＴ産業が主です。土地が有り、流通も進んで来

ました。しかし、ＩＴ産業が無ければ仕事が進まない事に気付くのです。若者は活気が

有ります。その活気を生かすも殺すも若者のやりたい仕事、若者が発散出来る場がない

から、老人の町になってしまうと思います。その他に他の土地から来る者をよそ者とし

て見る、狭い考えの老人が多いと言う事です。 
・ 今の大町市だけでは、難しいと思う。交通網、特に、高速道路への接続が悪くて企業誘

致が難しい。 
・ 現状のままでは、大町市への企業誘致は難しいと思う。知恵を絞って何とか努力するし

かない。 
・ 企業誘致で外にばかり頼らず大町の良さを生かし、大町の特長を基に工業を振興する事。 
・ 今は、製造業を中心とした工業誘致は無理。従業員を多く雇用出来る環境整備（企業誘

致）を。 
・ 東洋紡跡地を利用できないか、ご検討ください。企業誘致、大型商業施設（ショッピン

グセンターなど）。パチンコ店のような一部の人しか使わないような施設はダメ。 
・ 環境を害さない企業に限り誘致する。しかし、今ある企業も大事にしなくては、益々住

みにくい町になってしまう。例えば、産学協働の研究施設などに土地を安く提供しては

どうでしょう。 
・ 東洋紡跡地の広大な放置はもったいない。大型スポーツ競技場の開設等、大北地方を沸

き立たせる様な事が欲しい。 
・ 昭和電工、紡績工場に変わる大きな会社に誘致する。 
・ この話が一番多いです。お茶のみ話しで子どもの話が出て、このままの大町では働くと

ころがないので若い人たちは帰りたくても思う様に行かないね。親は苦労して学校に出

したのに、さみしい気持ちです。若者が力を入れて働く所はほしい。 
・ 野菜工場、クラフトみやげ工場など、東洋紡跡地への企業誘致 
・ 大町市には昔は東洋紡がありました。それでも活気はありませんでした。例えば名古屋

と言えばトヨタみたいな感じですから、今の時代を言うなら電気製品工業を取り入れた

方が良いと思います。 
・ 今のままでは中央からの時間が掛りすぎているため、陸の孤島になっている。空港が遠

い、新幹線もなく、高速道路も無い。（工業工場は人口の増減に関係する。是非考えて

ほしい。） 
 
問 14．大町市の今後の農業のあり方について、あなたのお考えをお尋ねします。非農家の人も消

費者の立場でお答えください。将来の農業についてどのようにお考えですか。 

 

その他意見 

・ 大町としての特徴ある農産物の育成を図る。 
・ 消費地との連携を推進する。 
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・ 休田をどのように利用したら良いか行政は真剣に考えるべき。 
・ 大町に「道の駅大町」をつくるべきである。そこで地元の野菜・米･加工品・特産品・

土産物などを売る。これは市で一括して管理する。農協とかと一緒にしない方がよい。 
・ 産地直売店が、こじんまりと各処(常盤 2、社 1、大町 1、平 1)に散在している。大型バ

ス等が、駐車出来る様な大型店があればと思う。 
・ 農産物（主に米）を加工したものを（しなくてもよい）他県に宣伝、販売し、非農家（他

県民、県民）の人も気軽に農業体験出来る様にし、かつ農地の拡大で農業人口を大幅に

増やす。 
・ 地産地消と販路の拡大。行政が関与してもろくな事にならない。民間のサポートに撤す

べき。 
・ 大町に農産物（加工品含む）の特産品が無い。何か一品でもよいから育てるべきだ。 
・ 農商工連携で 6 次産業化を進めてほしい 
・ 都会には、農業をやりたい人もいると聞きます。足がかりがなく来れないという人がほ

とんどの様で、その辺の整備をする事で、農業も人口の増加も求められないか？ 
・ 子供達に食育をしながら、野菜も作っていきたい。 
・ 空き農地の所から税金を取るように 
・ 蕎麦等に加工して、売れる産物を作れる工場等（野菜と天然水のジュース等）があれば

いいと思う。 
・ 安全でおいしい米、野菜を大町ブランドとして作って欲しい。今は農薬、化学肥料漬け

です。行政から農家ＪＡに働きかけが必要です。 
・ 目下米作が一番時間と手間がかからない為、兼業の人にとり都合が良い様だが、食用で

も米粉にするとか、バイオの原料の道を探るとか、いずれも自力で販売する方法をもっ

と考える。例えば、長野県は農産物や山の恵み、加工品等で（米を使った物等）長野物

産展など開ける様にする。又、観光客用に道の駅に車が止められて買い物が出来る等。 
・ どんな農地で、どんな方法で、有機栽培、その他の作り方を、克明にビデオで撮ったも

のをインターネットで紹介して売り込む方法、その土地、その特産物を紹介していく、

今は情報時代、道の駅でも良いし、都会へ売りに行く時代ではない、特色をいかに出す

かがカギになるが、インターネットでお米も特産物でも野菜でも買えるようにする事で

す。インターネット上で売りこむ時代です。駅舎の中にも写真で紹介するのです。 
・ 農業をする人が高齢になり、減反という事もあるのでしょうか。遊んでいる農地があち

こちにあります。若い人の力をまとめて指導して、一括してやる事は出来ないのでしょ

うか。 
・ 生ゴミの活用（堆肥化）そして農地へ有機栽培学校や病院その他福祉施設へ地産地消を

高める。農産物に付加価値を高め農業の進展を。 
・ 道の駅の利用を考えてみては？地方には、農作物だけでもっているところが多く有るの

で、そういう所のノウハウを取り入れ、大町独自の物を。（例）八王子の道の駅には、

観光バスで野菜を買いにくる様です。 
・ オーガニックに注文されている今、安心安全な食品は重要。大町の自然を生かし、素材

の良いものを生産。都会へ売り込む。 
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・ 若い人はお勤めが長いので疲れている。体力もなくなってきているが、元気を出してが

んばって欲しいと思う。 
・ 米粉を利用した加工品を生産し、販売してみてはどうでしょうか？ 
・ 若い人達は勤めに出て、人手が足らなくなったので、縮小も止むを得ない時代となりま

した。 
・ 企業集団、シニア世代による遊休地、荒廃地の復活を守っていってほしい。例えば、野

菜の産直による『大町ブランド』に特化した、ブランド作りでもいいのでは。 
・ 農業で得を取る事は大変ですが、悪い事ばかりでもなく、高齢化で自給自足出来ればそ

れが、幸せです。地元で作り、地元で消費出来る農業。学校給食も地元産を多く使用し

て、消費拡大と地元産の良さをＰＲする。中野市のオランチェを参考に人が集まる販売

所を建ててみたらいいと思う。売れる農業を目指すべきではないか。昔のように消毒を

しているものではなく、安心・安全なものであれば今は売れると思う。高齢化が進んで

いるので、法人のようなところが休耕しているところを活用すればいいのでは。地産地

消の観点が必要だと思う。例えば、安心・安全な大町産をアピールし、インターネット

で全国の人が購入できるブランドを立ち上げる。 
・ 東山にある美麻、八坂の開発可能な開墾農地を都会人に開放して、有効利用させる。地

産地消といわれるが、もっと細かく言えば、自給自足ということでもある。経営を主体

に考え、規模を拡大も良いが、反面中山間地方都市では、各自が一品くらい直接・間接

的に生産することが大切ではないか。温暖化を逆利用した農産物の策定を行政も、一緒

になり地場特産になる様考える。（インフラと、従事者教育を含めて）農産物の加工品

の開発と農産物の直売所を充実させ、観光客に販売する 
・ 小学校から高校生の授業の中に、一日一時間をして土からいじるというか土を知る事を

やれば、物事を作る楽しみが出て、地域の環境も良い事になると思います。資源を大切

にする心が芽生えると思います。 
・ 案がパッとしない。普通すぎる。意外性がない。大町のブランド製品（農産物の開発）

OH！マチコ！的な。 
・ 天候に左右されない農工業的なものに移行する。 
・ 空いている農地を皆に貸せ、遊ばせているのはもったいない。お米（稲作オーナーをや

ってみてはどうでしょうか）空き土地田んぼ、もったいないです。 
 
問 15．市では、林業の経営安定や林業後継者の確保のため、森林の持つ公益性、多面的機能が発

揮できるよう、長期的・広域的な展望に立った森林整備のため、間伐等への支援を行って

いますが、適正な森林施業が推進されていると思われますか。 

 

その他意見 

・ 活動がよくわからない。もっと市民全体に声をかけた方がよい。 
・ 産業としての林業が、難しい段階だとは思うが、個人の森林の手入れがされない現状(放

置)は何とかしなければと思う。個人差がありすぎる。 
・ 推進しつつ有りますが、まだまだ不満です。 
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・ 市内の山々が段々手入れが出来てきて大変良くなっている。 
・ 林業関係者も周りに少なく、余り耳には入って来ません。でも、きっと詳しい方々が自

然の為に、良い方向を考えて下さっていると思っていますので、心配する事等も、特に

ありません。 
・ 私のまわりでは、間伐を見た事がありません。山が荒れています。個人所有の山が多い

のでしょうか。所有者へ間伐等の推進の補助の様な事はされているのでしょうか？ 
・ 市の広報活動が徹底されていない。林業にかかわる支援を市が行っていることは知らな

い。 
・ あまり、身近に感じられないのが、正直な意味です。 
・ 最近、山が綺麗に整備されていてとても良いと思う。この調子で、どんどん整備してほ

しいと思う。 
・ 現状のわからない人の意見で、判断するのはおかしいと思う。私自身林業の事がよくわ

かっていない。 
・ 山へ入る道をもっと整備してほしいです。（道をよくすれば山をあらされますか） 
・ 各自治会に山林整備を義務付け 
・ 市で何を行っているか全く知らないが、森林税のおかげか里山の木が、やたら切られて

いるのは分かる。素人なので、適正な森林整備なのかは分からない 
・ 森林税がどの様に使われているか、県のホームページでは良く理解出来ませんでした。

道路脇の森林が「森林税で‥」と、看板があったが、個人の山も税金で整備してくれる

ならうちもお願いします。と言いたいです。 
・ 間伐材の利用においても、まずは不可能から入る思考パターンに陥っているのではない

か。もっと、若頭を利用してベテランは資金を出し惜しみせず、冒険もしてみては？ 
・ 昔は、林業で生活が出来たが、その後長い間森や林を手入れしていない。その様な木が、

価値あるものは少ないと思われるが有効利用して、手の届かない所はボランティアの活

用等して、活性化をはかる。 
・ 最近ここ一年で森林の間引きをして、少し良くなりつつ見えますが、冬はスキー場に利

用しているが、夏をもっと有効に花一面にして観光化に力を入れるべきだと思います。

今、夏のスキー場が全く利用されていない現状。大谷原の方、鹿島スキー場の方等は素

晴らしい眺め、牧場にしながら、花を楽しんだり、アウトドアを楽しんだり、東洋のス

イスとして、楽しめる絶好の場所、利用の仕方を考えて頂きたい。 
・ 今は、仕事不足な時だけに、林業に誘い込むには良い時では？仕事・住居等、生活の安

定が保てれば集まるのでは。又、間伐材の利用方法、薪ストーブに人気が集まっている

ので、薪ストーブへの利用を。それと、チップにして遊歩道に利用するのは？ペレット

ストーブへの利用は、あまり人気がないのでは？ 
・ 美麻、八坂などは山の中で暮らしにくく、道も悪い、店もない、観光客どころか住む人

も減る気がする。 
・ 山に行って見ると唐松が消え檜が植えてある。山が活性化しつつあると思う。 
・ 今頃林業というけれど、林業では食べていけません。もう少し他の事か何か、良い知恵

を出してもらいたい 
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・ 林業に力を入れてもらい、地元の山の材木を使い間伐して欲しいと思います。 
・ 間伐した材が山に置きっぱなしでは台風等の時に 2 次災害が発生すると思う。どのよう

な考えであのような状態にしているのか。全然長期的、広域的ではない。間伐材もスト

ーブ用の薪として売ったりすればよいのでは。例えば、観光客が雑木林を大切にし、き

のこ狩りが楽しめるような山づくりなど。新たな発想を加えてみてはいかがでしょう。

冬は、雪がおおいので、難しいと思う。 
・ 東山一帯の中心点を鷹狩山として、市街地からケーブル等安直に登れる登山施設を開発

し、西山の展望も兼ね開発に利便を与える。遊歩道などの整備がされていない。 
・ 今まで山林は荒れていたが、最近はあちこち整備され、きれいになってきている。観光

客の目にも良いと思う。 
・ 最近は、山を見るとやたら、木が切られて、残念です。森林は、空気をきれいにしてく

れるので、スキー場とかがバイクの会場になっているのが哀しいです。 
・  

問 16．市では、地場産業や伝統産業などを育成し、地域ブランドの確立や需要の拡大と販路の開

拓を支援していますが、地域ブランド力は向上していると思われますか。 

 
その他意見 
・ 一部のみの活動というイメージ(商工会、役場)が強く、また、情報が浸透していないの

で向上しているとは思えない 
・ 私は、この分野に属する者として、私自身の努力不足と市民の理解不足が足かせになっ

ています。市の姿勢には感謝しています。 
・ 黒豚と市会議員とこまつのうどん屋が叫んでいるだけで発展していないのではないか。

大町市のお土産として皆さん何を挙げますか？食べ物も同じ。 
・ 松川村や池田町に比べたらまだまだである。特産品がない！ 
・ 行政が音頭を取ってもろくな物にならない。取って付けた様な物は「ブランド」にはな

り得ない。本当にいい物だけが「口コミ」によって、ブランドになる時代です。今迄短

期間で消滅してしまう事が多かったですね。もっと充実した広報活動を。全く支援して

いることすら知らない。内容など知りたいと思っても問合せ先が分からない 
・ 常盤、大町、平に道の駅を作り、販路を大きくすれば住民に元気が出る 
・ 向上しても規模が小さく、長く続くかどうかという問題があると思う。生産性の高い、

向上力の強い企業的なものが必要だと思う。海外にも売り込み出来る様な。 
・ 市でどの様な支援をしているのかは全く知らない。大町の地場産業、伝統産業も申し訳

ないが何なのか答えられない 
・ 地場産業の野菜等、スーパーと変わらぬ値。2・3 割安くするべき 
・ 有楽町の長野県アンテナショップ、お寒い限りでした。職員も愛想が悪く、大町のパン

フは市長の写真だけが印象に残りました。ＰＲの仕方がどうしようもないですね。 
・ 支援内容が市民に知られていないのでは？ 
・ 大町のものと胸をはれる物が出来ていないか、販売方法も身近な人だから、賃金を安く

使うようなケチでは発展しないと思う。 
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・ 通信販売で大町市民の利用が多くなっているのは、大町の販売網が少ないからだと思い

ます。 
・ まだまだ開拓余地が有ると思う。自然を大事にする事も大切だけど、年寄りが幅をきか

せて、聞く耳をもたない者、偏屈な人が多過ぎるし、土地柄のせいだと思う。「これで

いいだ、いいだ」と思う人が多過ぎて進歩しない。特に会社の中、企業の遅れがそのせ

いで、低迷になっているという意見を聞きました。年寄りは少しにして、もっと若者を

都会に出ない様養育すべき。 
・ 黒部ダムカレー、黒豚等、地元の食材ブランドを出すお店が増えて、もっと広まればい

いと思う。ここでしか食べられない美味しい物！と、いうように宣伝する。 
・ 伝統的なものがあれば育成して、地域ブランどの確立を目指すことと思う。更にネーミ

ングを検討し、産品にインパクトを与える。例えば「アルプス大町産○○」の様に 
・ 地域産業の復活に力を入れてもらいたいと思います。 
・ 地場産業や伝統産業が何かをよく把握していません。そもそも地域ブランドが何を指し

ているのか不明 
・ 黒部ダムカレーは意外と良いと思います。楽しいし、食べてみたくなります。 
・ 一人一品運動くらいの考え方が必要かと思います。 
・ 市民や外来者が短時間に東山の尾根に出られて、眺望が楽しめ、また、外来者が西山の

山岳を指呼の間に望めて或は山岳で、亡くした者の霊を忍ぶ等、多面な利用が出来たら

良いと思う。 
・ 地域ブランドは開拓されていると思うが、今ひとつ宣伝されていないと思う。支援して

いる絵が見えない。一部では活動しているだろうが、育成拡大には達していない 
・ 大町市のブランドは、おやきと川魚だと思います。土が優しいので野菜が甘いんです。

それに水が美味しいので、川魚が一層美味しい。川や湖をきれいにして欲しいです。 
・ スーパーでも、大町黒豚は見かけない。 
・ 大町の菜種油は全国的に有名であり、オリーブ油など駆逐できる油である。もっと、頭

を使って販路の拡大に努めるべし。 
 
問 17．高齢化社会において、住みなれた地域で、健康で、安心して、安全に暮らすためには、社

会福祉法人、NPO 等の育成や支援、ボランティア活動の育成など、公的なサービス以外に

地域特性やニーズに対応した地域福祉が必要とされています。地域福祉は、お互いが地域

で支え合い、助け合うという意識が大切ですが、地域福祉への市民意識は高まっていると

思われますか。 

 

その他意見 

・ 高まっていると思うが、市民全体の活動に繋がり更に、盛り上がってくれればと思う。 
・ 介護にも思いやりの心を持って欲しい。 
・ 民生委員が名前だけで、こまめに地域福祉に全然手をいれていない。独居老人が認知症

で徘徊していても、めんどうな事には手を出さない名誉職は不必要。 
・ 少子高齢化や、子供達が進学以降都市へ出てしまい、老人世帯や独居老人世帯が増える
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一方の社会では、近隣世帯の連携連帯が必要であり、大切である。 
・ 高齢化が進んでいる(全ての人が)、ボランティアより、共同生活を進めて欲しい 
・ 広報等で資料は届いているが、地域の自治会の取り組みが、具体的な活動がまだ出来て

いない。（決まった様な事は良くやってはいますが） 
・ 民生委員の方が年に一度回ってくるだけじゃなく、月に一度くらいは家の様子を見たり、

話をしたりするといいと思います。 
・ 社協さんのやっている、防犯マップ作りを広めて（足がかりとして）、まだできていな

い地域に福祉ネットワークを広げていったら、どうかと思う。 
・ 福祉に直接かかわっていないので、具体的に意見は言えませんが、町中を見た限りでは、

歩道の凹凸等、肝心なところが残念に思います。 
・ ボランティアをしたいという人もいると思うが、どういう形でしたら良いか分からず出

来ない、行動が起こせないという人もいます。もっと、情報を出していった方が良いと

思います。 
・ 地域で支え合いたいのですが、リーダーシップをとる人材がいないと思います。 
・ 高まっていると思うが、高齢者がいる家の人は入所待ちなどが多い気がする。書面で重

要な事を伝えても分からない。見ない人が多い。防災の広報の様に、サイレンで伝える

のもいいと思う。 
・ 独居老人が増えて、地域福祉で支え合う余裕がないのでは。支え合いが難しい場合もあ

るのでは。 
・ ほとんど市民の方と話しをする機会がなく、どの様な考えを持っているのか知りません。 
・ 義理での付き合いには神経を使っていて見栄をはるが、（うちの年寄りは）助け合いと

なると「疑問」です。例えば、介護は金を出しているのだから、介護士にまかせっきり

でなく、近親者も出来る手伝いをして、介護士が辛い仕事の割りに賃金が安すぎる感を

なくす必要があると思う。 
・ 大都市から比べると、老人の多い大町市はお互い声を掛け合っているので、利用を楽し

みにしている人もいる。 
・ 市民の意識は高まっているけれど、社会福祉がいまいちサービスに問題が有りました。

山奥の不便な所はどうなっているか、この平地区でさえ一時不便を感じた事が有りまし

た。送迎がしてもらえない所、もらえる所があるのが変だと思います。他の地方では、

玄関先に赤旗を出して置く等、一目見れば今日元気で居るのが分かるという方法もあり

ます。また、郵便局と連係を取っている所も有ると聞きます。 
・ 自分の家の年寄りや、障がい者を見るだけで、精一杯なのでは。その人達の負担を軽く

するようサービスを充実すべき。 
・ 地域に月に 1 回とか、健康診断が出来ればと思っています。 
・ 都会の様な『互助の精神の無さ』『孤独』が増えていると感じる。 
・ 高齢者はとかく周りに甘えがちになりますが、自分で出来ることは精一杯やって、どう

しても駄目な時はご近所の世話になるようにしたほうが良いと思います。 
・ 高齢化の現状を、市長をはじめ、一部の市会議員は理解しているのでしょうか？ 
・ 高まっていると思うが、民生委員の方は、週 1 回ぐらい独りの人の家を回ったほうがい
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いと思う。 
・ 家族の日常が少ない者の固まりになってきたため、家から出て来て行事に加わる人間数

が少なくなってＮＰＯへの参加等、ひところと大分違って、町民運動会ですら参加数が

少なくて困った事、何か良い人集めがないものか 
・ 隣、近所の付き合いに以前の様な温かさが欠けている。テレビ等、家の中だけで楽しむ

事が多い為と思われます。 
・ 最近は、ボランティア活動の育成と言っていながら、その行動を見た事がありません。

まずは、学校と企業が提供して活動をやった方が良い事だと思います。 
・ 何をやっているか分からない、また、分かろうとしない。草の根みたいな活動をしてい

たのでは到底無理。 
 
問 18．高齢化社会に対応し安心して住めるまちづくりを進めるためには、何に力を入れて取り組

む必要があるとお考えですか。 

 
その他意見 
・ 手押し車を押して、とぼとぼと歩く老人を見かけるが、やがて歩けなくなるだろうその

時、何とかしなくてはと思う。 
・ 新しい物を作るだけでなく、今、有るものを最大限に使える努力をして欲しい 
・ 坐禅をする事により心のケアをする。 
・ 地域の理解・支え合いも重要と思われます。 
・ タクシー割引券の配布希望。安曇野市には、高齢者の使える無料タクシーチケット券等

がある。（参考にしてみてはどうか？） 
・ 今病院は高齢者の入院患者さんが増え、上手にボランティアを活用しないとやっていけ

ない 
・ 市立病院の医師の確保 
・ 以前、新聞にあった事ですが、安曇野市と大北とのサービスの基準が違うのはおかしい

と思った 
・ 健康老人の老人福祉だけではなく、老人が共同で生活（日中）出来る場所や、交通手段

を提供し、誰でも来て生活しながら交流出来る、安心が得られる場所作り。 
・ 大金をかけて立派な施設を作るより、近所で空き家を利用した、誰でも気軽に利用出来

る場所をお願いします。人件費にお金がまわる。 
・ 市民の自発的なボランティアの活用を考えると良い。その活用方法を考える。 
・ 介護施設は整っても、実際は入れない。働きたくても働けないから金銭的にも困る。そ

んな人の為には何も整っていない福祉とは何か、疑問に思っています。 
・ やっと施設に入っても、非常に高いのが現実です。ディサービスも利用しましたが、実

際は結構冷たいものです。 
・ 筋トレ等結構やっていると思いますが、足が悪い、ひざが痛いなど悪くなってからの筋

トレするよりも、早めの予防で今はなんとも無くても運動できるようにして欲しい。 
・ 各ディサービス施設の責任者に運用、サービスの指導をして欲しい。（保健で見てやっ
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ている） 
・ 健康な年寄りの力を利用する。（活躍の場を作る）そうでない人には支援を。 
・ 人件費少なく、医師の給料上げる事により、医師が来てくれると思う 
・ 種々計画事項等は良いと思いますが、どんな良い人材施設を作っても、本人がその気に

ならなければ、どうしようもない 
・ 高級ショートスティ施設の設置。看る者が小旅行で留守にする時、年寄の名誉とプライ

ドを重んじ、ホテル感覚で利用出来る施設、小規模で。 
・ 保健センター前などの道路（歩道・車道）の、障害物の撤去を考えて欲しいです。転倒

など、危険か所が多い為。 
・ 介護度が 2 の親戚の年寄り 86 歳が大町に一人暮らしで、ディサービス等を受け有り難

く思いましたが、グループホームを希望するも施設が少なく、あっても入所出来ない。

名古屋の新しい施設では、10 万円、月々15 万円、一部屋で 10 名入所出来、大町にも

この様な施設を、切望する。 
・ 高齢者で手足が悪く１人で生活をしている人は、外へ出たくても出れないので、役員の

人に、そういう人の家を回って見てもらいたい。 
・ 市民バス「ふれあい号」は大変有り難く利用しておりますが、停留所（決められた）以

外、家の近く、家の前等で乗車出来ないでしょうか。 
・ 最近のニュースを見ていると、孤独死や事故死が多いので DS（デイサービス）や HHS

（ホームヘルプサービス）が行き届いていないと思いました。例えば、高齢者の人に対

して大町市内に限り、バスやタクシーを無料にすれば行きたい所でお金を出すし、死に

関る事もなくなると思います。高齢者は、バスに乗ってどこまで行くのか。目的地もき

っと限られているはずだから、本数を増やすわけにもいかないだろうし・・・ 
・ 保育園とか空いている施設をデイサービスとか、活動している団体に貸せる。全国の優

良な老人福祉施設をモデルとして、同じ様な物を目指す 
 
問 19．近年出生率が減少しています。この少子化傾向は将来に向け大きな問題となります。 

市では、子どもを生み育てる環境づくりのための施策を検討しています。子育てに関      

する支援策として特に必要と思われる施策は 

 
その他意見 
・ いくら子供を増やそうとしても、こんなに独身者が多く結婚出来ない事は、異状です。

男女が結ばれるように力を貸して下さい。 
・ 子供の居場所づくりという類のものではなく、子供が遊べる場所、遊具がある公園が昔

の様にない（様々な責任問題があるのでしょうが・・・。遊び場がないというのはどん

なものか） 
・ 出会いの場をつくってほしい。 
・ 医療費の全額免除(0 歳～中 3)特に大町市は他の市町村に比べて遅れている。 
・ 全国的に問題になっていますが、経済成長や安定が第一と思われる。 
・ 就学児童の休日(長期休日)に、両親が職場を休めない時、どうしているだろうか？祖父
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母の居る三世帯家族は何とかなるが、核家族ではどうするのか？ 
・ 結婚をしない人が多く見受けられます。何故結婚しないのか調査分析が必要です。女性

が母親になって、子供を育てる（育てたい）という意識をまず持つ為に必要な事。 
・ 保育園の無料化 
・ 各企業が会社内で、0～2 歳児の保育サービスが出来る体制の支援体制（女性が、企業

の保育施設へ児童を預け安心して働ける様に） 
・ 時間外夜間の病院の設置（新しい病院の設立ではありません）。安心してお産の出来る

施設も増やしたい 
・ 出生率減少の一番の理由は仕事が無い事だと思います。子供手当てより、仕事を作って

ください。 
・ 不妊治療に対する助成金の充実。（近隣の市町村より助成金が少ない） 
・ 小学校まで保育料･医療費を無料 
・ 出生率も大事ですが、婚姻しない事には子供の話しにもなりません。平行して行ってい

った方が良いと思います。未満児保育の為にも、職員の確保も必要かと。 
・ 予算（子育て）が少な過ぎる。安心子ども文庫も良いが、子供達が毎日直接触れられる、

絨毯のクリーニング位したい。児童クラブは最初から、高学年の受け入れをすべき。 
・ 不妊治療が高額で、子供を授かる事を諦めている若い夫婦がいます。どうにかなりませ

んか。産後も、親の意見を取り入れて頂けたらと思います。 
・ 独身者が多くなる傾向を憂慮します。以前の見合い（仲人）の、復活方策も一考ではな

いでしょうか。難しいでしょうね？ 
・ 結婚相談員を置いて３０歳以上の独身者に結婚を勧める 
・ 妊娠から出産までの費用の無料化。片親の為の経済的、人的支援の充実。 
・ 子育ての環境は比較的進んでいると思う 
・ 子供手当ての様な底抜けの考え方、取って付けたような考え方では、普通の人が馬鹿を

みる。 
・ 子育て世帯の経済負担が一番のネックなのに、森林の方が整備されていたり、環境作り

に力が入っていて、育児の環境作りが進んでいない様に思う。働く場所が無い事、ＩＴ

産業がこの田舎にもあれば。家に居て仕事が出来る仕事、収入が得られる仕事を増やし

て欲しい。 
・ 出生率が減少しているのは確かですが、結婚しないというより出会いの場所がないので、

出来ない人が増えています。行政で希望者を募ってパーティー等を開いている所もあり

ます。大町でも考えたらどうでしょうか。結婚相談へ入会してもお金がかかるだけで、

まとまらないケースがほとんどです。 
・ 結婚しない人が男女とも多く、まずは結婚してもらう 
・ 若い人が安心して生活出来る環境を作る事が必要だと思う。 
・ 出産の為、仕事を休むという事は今の不況ではとても不安。その後、戻れるかも保証は

ない為仕事優先になる。出産する施設も少ない。サービスの良い所で産みたい。 
・ 出来れば昔の様に、子供の側に居て育てられる、生活環境を政治の力で作ってほしい。

小児科医療の充実。安心して子供を、小児科へかからせたい。病気になった時、不安で
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す。 
・ 就職支援。きちんと仕事に就けないと、結婚にも発展しない。従って、子供も生まれな

いと思う。 
・ 大町病院の産科、小児科の充実はもっと宣伝すべき。母親同士の繋がりを作る場や、母

親の就業（働きやすい）環境作りが必要。無いから、大町から若い世代が出て行く原因。

先ず、結婚～出産しても安心して、生活し得る社会の形成。 
・ 長野県には少子化対策に成功している下條村があります。各種条件整備を行うことはも

ちろんですが、重要なことは「市長」「市職員」「市民」の意識改革が必要 
・ 子供を育てる環境には、保育サービスの他に小児科医の充実。その他の病院関係と、地

域の支え合い。 
・ 3 歳くらいまでは親が子育てに専念できる体制作り。保育園等の充実も必要でしょうが、

家で子育てに専念している家庭にこそ補助するくらいのことが必要。外に出て働くだけ

が社会に役立っているとは思わない。 
・ 若者が住み続けたいと願う環境が少ないのでは。行政が前向きに他にない取り組みを！ 
・ 子供等の移動が安心して出来る低床車の児童バスの、巡回バスが巡っていても良いと思

う。 
・ 保育料が高すぎる。今の若い親たちは夫の給料では生活できないため、母親も働かざる

を得ないのが現状。若者が定着でき、その人口を増やすことで少子化は止められるので

はないでしょうか。まずは若者の住みやすい市をめざすことだと思います。育児休業制

度の定着については、職場に代わりの人を派遣してくれるような仕組みがないと、職場

に要請しても中小企業では無理。何より若い人がいないので出生率が落ちているのは当

然です。 
・ 最近のニュースを聞いていると、育児放棄や育児暴力が在る事が悲しいです。ある専門

家は、両親の里親からの暴力を受け付ける形となって今起きる事が繰り返すので、近所

の方々や学校の先生達がしっかりと見張る事が大事だと思います。 
・ 子供、老人、見守り施設が近くに。池田町のように 
・ 小さい子供には、いろいろ支援策があるように思うが、中学生くらいになると経済的に

きびしくなるのでその辺も考えてほしい。 
・ 中学生までの医療費の無料化を望む。大町市は子育て支援に対して意識が低すぎる。移

住（新築等で）する方が多いのに納得です。 
 
問 20.都市計画に基づき、市街地では地域資源を活かした住環境の整備を推進しておりますが、

調和のとれた秩序ある市街地の形成が進められていると思われますか。 

 

その他意見 

・ 都市計画のゴールイメージが沸いてこないので、何を目指してどういう形が整備完了な

のかがわからない 
・ ポケットパークを作ったことなどが理想的な市街地の形成と行政は考えていることな

のか。ムダな金を大町市は使いすぎ。副知事が大町市をマイナス傾向にした。 
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・ 進み方が遅いと思います。市民も、もっと積極的に協力が必要だ。 
・ 良く分かりません。どういう所がその事業なのかが、知られていないのでは‥？ 
・ 道路整備や区画整備をすることにより、市を出る人が増えると思う 
・ 平地区、市の外れに住んでいるので全く分かりません。 
・ 大町は交通の便が悪いので発展しないと思う 
・ 調和のとれた秩序ある市街地とは、どういう市街地を指すのか分からない 
・ 中心市街地の道幅拡張は、折角大金を出して家屋の建替えやら、改築等をしてもらうの

であったのなら、家の外観や庭の作り等、もっと町にふさわしいように強制すべきだっ

たと思う。 
・ 高齢者への情報の伝達方法はテレビが最適という訳ではない。運転費用の安いラジオの

難聴地域をなくすとか、デジタル（地上）に切り替えるのはどうすれば安値で取り扱い

簡単なものが手に入るか、市がもっと勉強してそんな情報をドンドン出す。 
・ 何が調和のとれた秩序ある都市なのでしょうか。147 号線の道路が整備された一つでし

ょうか。 
・ 地域資源と言えば、山は宝の山、長野県では山から採れる笹とか南天とか山林等々、料

亭等使う食材や飾り物等が豊富に有るけれど一つも生かされていない。インターネット

で売り込んでかなりの収益を出している老人グループが他の県でいるらしい。季節に応

じて、クリスマスリースとか、枯れ枝、松傘等民芸品を加工する人材を育て地域を盛り

上げる努力をするべきだと思います。 
・ 大町は古くさいイメージが強く、もっと若者が集まる新しい物を取り入れ、変化も恐れ

ず冒険してみる事も必要かも。 
・ 目に見えた進みはないと思う 
・ 住宅地と農地の、住み分けが全く出来てない。 
・ 以前高山市を訪れ感じた事は、街並みが整備が際立っている点でした。大町市が以前に

景観整備として行った、喫茶店、パーマ、雑貨店その他への新改築への補助事業は、街

並み整備という面で周辺に溶け込んでいない単なる、建設費用補助に過ぎない感じがし

ます。 
・ とても大きく難しい問題で、取り組みの成果が顕れるのに長期間（10 年も）を要する

ことでしょう。行政の努力が足りないとは思っていない。 
・ 形としては環境の変化を感じます。しかし、人々がその中を行き交う姿が見られない分

「調和のとれた」に繋がるとは感じられません。 
・ ポケットパークのあり方が変。 
・ どんな住環境整備をしているんですか。 
・ それなりに整備はしているけど、あまり「パッ」としていないと思います。小さな公園

を作ったとしても、それを利用するならば、ベンチだけであまりにも悲しいです。子供

達が安心して遊べる遊具や触れ合う遊具をもっと増やして欲しいです。そうすれば、親

子で楽しんだり、お爺ちゃんとお孫さんが笑っていられると思うし、ニュースに持ち上

げられ知名度が上がると思います。 
・ 思いつきの下水道はやめよ！ 
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・ どういったものなのか。現在の住環境では見えてこない。市街地と遠い。 
・ やる事がみんなバラバラ。機関を設置、マスタープランに沿って、進むべき。 

 
問 21．市では、地上デジタル放送が受信できない地域の解消と合わせ、すべての市民がテレビを

使って情報を得ることができる環境を整えるため、平成２３年７月の本放送を目指し、ケ

ーブルテレビ網の整備を進めています。テレビのデジタル化により自主チャンネルでのデ

ータ放送が可能となることから、地域の情報を発信してゆきます。あなたは、どのような

情報の発信を希望されますか。 

 

その他意見 

・ 大町の飲食店情報など 
・ 全世帯無料配線 
・ 有料のデータ放送に対して税金を投入して情報発信することはどうかと思う。又、平等

とは思えない。 
・ アルプスケーブルビジョンの加入者とのスムーズな引継ぎを行う。 
・ インターネットの活用強化(大町に行ってみたくなる様な情報の提供) 
・ 健康、料理、企業案内 
・ デジタル放送を受信できる家庭では初期費用無料でも、地域振興のみのために情報料を

払わなくてはならないケーブルテレビに加入するか？ 
・ ペーパーレス化を！ 
・ 単独で地デジ受信出来るので、特に必要としない。あえてケーブルテレビ加入はしない。 
・ 必要ないと思います。市より配布されたチラシではとても高齢者には、理解しにくい専

門用語ではなく、もっと分かりやすい説明書を配布してほしい 
・ インターネット網も同時に出来ませんか？ 
・ 有線を引いていないので、緊急情報が聞けない。全市民が同じく情報を共用できるよう

案内して欲しい。 
・ どれも知りたい情報ですが、どの家庭にも届くのであれば広報とダブった物を載せても

‥？？あまり、意味がないのでは 
・ 現在アルプスケーブル様から見させて頂いているのですが、チャンネルが少なくなって

しまのが残念です。有料でも良いからチャンネルを増やして欲しいと希望します。 
・ 『広報おおまち』があり、有線放送もありますので不要です。経費が勿体無い。 
・ ケーブルテレビに加入しておらず個人ですべての設備をそろえている。 
・ 市街地にケーブルテレビ施設は本当に必要でしょうか。アンテナを立てて見られるのに、

わざわざケーブルをひく必要はないと思います。（ホームページで充分） 
・ 就職情報 
・ 難視聴地域のみの対策を講じればよい 
・ 13 項目は、すべて現在の「広報おおまち」、回覧文書等の内容ですが、全世帯がケーブ

ルテレビになると、文書は要らなくなりますね。 
・ 今回みたいなアンケートが多くあるなら、市の事業の進捗状況、施設紹介、各種統計資
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料がかなり重要。 
・ 大町産商品のコマーシャル 
・ このままで良い。 
・ ケーブルテレビ網は必要なのか。雇用対策効果を目指す必要があるのでは。 
・ 有料になるようですが、どの程度の人が利用するのでしょうか。無料でお年寄りにも利

用できるものが欲しい 
・ 大町の発展のために力を入れて欲しい 
・ 美麻の自転車大会をテレビで中継放送を 
・ 大町のケーブルテレビは、既に行き詰っていると聞いています。インターネットで充分

なので、莫大な投資は必要ないし、インターネットのホームページの内容を充実させて

ほしい。 
・ 具体的に決まっていないのに急ぎすぎ、何を焦っているのか？そもそも、必要性がある

とは思えない。馬鹿馬鹿しい。 
・ 端末機器（ＦＡＸ）等を各戸に設置し、上記の内容を発信して欲しい。※広報おおまち

等の各戸配布は不要となる。 
・ 資金をケチっての情報収集や軽い気分で出来る事ではなく、行政側、議員は勉強して 
・ 農業に関係する事 
・ 本当に全地域にケーブルテレビが来るのですか？いつも常盤等山沿いは、無視されてい

ます。期待はしていませんが・・ 
・ ケーブルテレビにした時、その後の費用が、今以上の金額になると生活に支障が出る家

庭が出るのでは？ 
・ 回覧板は必要無くなるのか？ 
・ 橋より山側なのでケーブルを引けない家の者には、答える必要はないと思う。 
・ テレビ東京の視聴を希望します。 
・ 残しておきたい、伝えたい映像。 
・ 市役所内の各係内容の紹介等。 
・ 有線放送で良い 
・ これまでの質問項目にあったような市の政策に関わってがんばっている人、市民のモデ

ルになるような人の紹介。例えば、環境に配慮した生き方をしている人、人を支えてい

る人など） 
・ 最近チャイムが鳴って、二度程市街地に放送があるが、チャイムの音だけで内容がさっ

ぱり分らぬ、放送電気がもったいない。放送時点で、各地点に確認、聞き具合をしてみ

てはどうでしょう。家がシャッター化し、二重戸にしてあって、或る地点では家の中で

もよく聞ける。 
・ 24 時間町の情報が聴きたいです。小さな出来事でも、もしも火事が起きて、どこに避

難所に行けば良いか、子供が夜間に事故にあったときどの病院に行けばよいか教えて欲

しいです。 
・ 企業の紹介、求人情報 
・  
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問 22．生活環境を保全するために、行政が今後どのようなことに力を入れていく必要がある 

とお考えですか。 

 

その他意見 

・ 道路などのわきに植樹するとか、花を植えるとか、自然が美しいと感じる、住んでいて

自慢できる整備をしてほしい 
・ 法を守らない人に対する法的手段を望む 
・ 1000 年後に残る文化遺産の創出 
・ 自然な川の流れを、Ｕ字溝などはできたら取り除きたいもの。ホタルもいなくなった。 
・ エコトイレの普及 
・ 現在分別収集しているが、トレイ・ビニール屑は収集後どの様に処理されているのか、

皆さん疑問に思っている。 
・ 家庭ゴミの焼却が多い。異臭等健康面でも気になる 
・ タバコのポイ捨て禁止条例等制定して、規則を強化して欲しい。 
・ 落ちているゴミを見つけた人が拾う様に、テレビ、新聞、ラジオ等、情報通信で呼びか

け、対処の仕方を伝える。 
・ 歩きながらタバコを吸う人に罰則。タバコのポイ捨てに罰則。犬・猫のフンを片付けな

い飼主に罰則。 
・ 大人の環境教育をもう一度。子供は良く分かっている。 
・ ちょっとした道路ワキに(チェーン脱着所など)ゴミが散乱しているのをよく目にします。

観光地としてどうでしょうか。残念です。 
・ ホクトの匂い有り 
・ リサイクル料のかからない方法はないですか？ 
・ リサイクルしやすい環境がほしい。私の地区は朝、公民館まで持っていかなければなら

なく、ゴミ捨て場での回収にしてもらいたい。（面倒臭くて、皆、新聞紙で隠して普通

ゴミとして捨てている。曜日に分けて、○曜日は、ペットボトル・紙等して欲しい）高

齢の人は余計。 
・ マナー徹底。山へゴミを捨てに行く（テレビ）、残った越冬野菜を山据に捨てる。ドラ

ム缶で黒煙を出してゴミを燃やす等 
・ 下水道への接続を勧める 
・ ポイ捨てをなくすため、無料処分日を半年に１回やるべき 
・ 赤線道路の整備 
・ 個人レベルでのゴミに対する意識を変える。先日の川掃除では、あまりのゴミの多さに

びっくりです。ＪＡや大型店での積極的な空き容器の回収等、必要。 
・ 人を大切にする心、社会や回りに感謝の心 
・ ズボンをさげて履く男の子・電車の中の態度の悪い女の子→良くなると良いのですが。 
・ 人から金をむしりとる子供。弱い人いじめ。 
・ 太陽熱を多く取り入れる為、山の上に太陽熱エネルギーの装置を取り付けて、どんどん

やって欲しい。空地の利用。 
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・ 犬の糞の処置徹底、啓蒙。 
・ 巡回による簡易焼却炉使用世帯への指導により、悪臭対策及び、場合によっては条例等

を作り、法的措置を取って頂きたい。 
・ 街の中心部を流れる農具川は、用水化しているが、流れに変化をもたせ（大きい石があ

ったり、深いところ（１ｍ位）など）、魚が棲みやすい川にして、子どもや高齢者が楽

しめる川にしたら良い。 
・ 農具川の澱みに大量のごみが溜まっている事が悲しく思います。北によく行きますが、

姫川の流れは美しいです。美しい流れになる川底が大切では。 
・ 市内には昔から由緒ある用水路があり、その水路の要点要所に、その用水が作られた昔

からの由緒を掲示しておけば、もっと人々は川を大切にすると思う。 
・ ごみの収集方法を検討してください。高齢者などは収集場所が遠いため持っていくこと

が大変です。しかも時間制限まであります。スーパーマーケットにあるような分別箱が

設置してある場所が何個所かあっていつでも捨てにいけるなど。 
・ 最近は、温暖化と言っているけど、県外車が多く来るので、騒音やマナーの悪い大人が

自分の家や畑にゴミを「少しだから良いね」と言って燃やしたり電波妨害をしているの

が悔しいです。 
・ 水質汚染や大気汚染は、そこまでひどくなっていないと思う。 
・  

問 23．大町市の直下を南北に走る「糸魚川-静岡構造線断層帯」による内陸直下型地震が、近い

将来高い確率で発生すると言われております。地震を始めとする自然災害に備えての防災、

減災対策についてどのようにお考えですか。 
 

その他意見 
・ 広域消防の放送、何％の人が内容を分かって聞いているのだろうか。俺は 1 度も分かっ

たことが無い。 
・ 老朽住宅改修費への補助制度創設 
・ 災害時の要援護者の救援計画の策定 
・ 家を直したくても金がなくて直せない人はどうすればいいんですか。そういう人は倒れ

た家の下敷きになれということですか。(耐震診断やっても直せない人がいる)大町市役

所の職員は頭のいい人や金もちばかり支援しているように見えるよ。バカと仕事なしと

金なしの人はどうでもいいのか？ 
・ 非常用防災グッズの無料配布 
・ 個人に対する負担が多すぎる為、市が多くを負担するぐらいの態度が必要 
・ ダム、災害防止をお願いする。(水災) 
・ 行政が主体でない、自治会単位の身近な防災訓練が必要です。日頃からの助け合い精神

が必要です。 
・ 阪神大震災や、中越地震にボランティア等で参加した人から話しを聞いて、そうなって

しまったら当日に動ける人（人に指示したりする事の出来る人）を行政で育てる事が大

事と思います。救援物資が、余ったり不足等が管理出来ないと、折角の物資が役に立て

- 136 -



なくなってしまうおそれがある。 
・ 直下型が来る時は、個人では限界が有るので、少しでも早く市民への伝達がほしいと思

う。 
・ 何時災害が起きるか予測出来ない事ですから、割合軽視されがちですが、その時慌てな

いだけの準備はしておきたいと思います。（個人としても、地域社会も） 
・ 出来れば、近隣地域との密接な話し合いを重ねておいた方が良いと思う。（どのように

助け合えるか） 
・ ケーブルテレビ網への予算を防災無線戸別受信機へまわすべき。現状の戸外の無線機は

聞き取りにくく役に立たない。 
・ 耐震工事費の大幅な補助。 
・ 受信機が高価だったような気がするが、手頃な値で購入出来ると良い。 
・ 私自身病院の設備の仕事をして、防災の話をよくするが、この話に関連する全ての人が

認識がたりない。危機感がない。 
・ きめ細かな情報伝達の為、現在あまり使われていない「火の見やぐら」にスピーカーを

設置する等、緊急対応策とされたらいかがでしょうか。屋外にいる時もあります。避難

場所はいつも決めて頭に入れる 
・ 各家庭、各自治会で今あるものを最大限活用する、工夫をする。毎月集会がある様だが、

一方的な報告で終わる様だ。毎月のテーマを投げかけて、市にあげて欲しい。 
・ 総合防災演習等の実施により、市民の防災意識を高める為の施策の展開を希望します。 
・ 市のお知らせが公民館より時々報告がありますが、私の住んでいる所迄聞こえません。 
・ 戸別受信機は不要。防災無線が鳴ってから、本題放送迄で時間が掛かり過ぎ。耳を傾け

ていても、いらいらしてくる。スピーカー等システムを考えて欲しい。 
・ 個人情報保護は大切だが、各自治会で名簿等を持っていないと、救助、配給が出来なく

なる。また、困った時だけ自治会に入ってない人が救助を求めるのもおかしい。 
・ 早急に避難出来る場所を、今から考えて貰いたい。 
・ 情報伝達は行政の仕事であり、スピーカー設置等で、充実していると考えます。災害時

の障がい者、子供、高齢者、の避難誘導が課題だと思います。 
・ 緊急情報メールを活用して下さい。現在、火災等の情報が得られてうれしいです。 
・ 大規模災害を想定し自衛隊を含めた総合訓練を実施すべき。 
・ 学校における子どもたちへのケアが、いざというときにできるシステムの準備と教員へ

の研修（神戸、新潟でＰＴＳＤ様の状態を示した子どもたちのケアのために専門家が活

躍しました。学校を巻き込んだケアが必ず必要になります。神戸のケアについては、さ

まざまなホームページで様子がわかります。） 
・ 高齢者が多いので、身体・手足が動かないので、家の近くの広い場所に避難場があれば

と思う。 
・ 一市民でありながら災害が起きたときどこへ行けば良いか避難場所さえ知りません。自

治体で年に１回避難訓練を実施すべきです。もし起こったら、自分で何をするのか、動

けないお年寄りも何人もいらっしゃると思います。 
・ 消防団員が年々、減少する中で、団員を拡充するための行政の積極的な施策や取り組み。
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（このままでは、団員の高齢化がますます進み、消防団員が近い将来いなくなってしま

う。） 
・ 防災無線を無料化にしてもらいたい。松川村、池田町では全戸数無料でつけてあるので

安心だそうです。大町市でも是非全戸数を目指してほしいです。 
 

問 24．１８年１月１日、３市村が合併し４年目を迎えます。合併によりあなたの生活に変化はあ

りましたか。 

 

その他意見 

・ 広域に生活基盤を置けるようになった。 
・ 転出、住民登録などが要らなくなり助かる。 
・ 市民バスが利用しやすくなった。 
・ 人的、物的交流がより深まった。 
・ 八坂、美麻の良さを見直し、大町の短所が明らかになった。 
・ 私は大町、美麻の方達及び、八坂の方達と市民として語り合えた事 
・ 合併の賛否の住民意向投票が無かったのが今もって分からない。合併反対の住民は多数

いた。副知事の独断、市会議員の無能力としか思えない。 
・ 全てにおいて、利便性が欠けた。よけいに不便になった事などが多すぎる。市の対応が

遅すぎる。 
・ 財政等の問題はうまく行っているのか？ 
・ 固定資産税が上がってびっくりした。 
・ 若い人達がどんどん村を出て行く。Ｉターンで村に来た人達が置き去りにされて気の毒

です。 
・ ボランティア活動で、八坂美麻の方々と顔を合わせる様になり、色々な事が分かってき

た。また、行事にも参加出来て、今まで行った事のない所も行ける様になった。 
・ 村だった所は、益々過疎が進んでいる気がする。 
・ 除雪が縮小された。 
・ 粗大ゴミの収集場所が遠くなった。（トラック等のない家等どの様にすれば良いのでし

ょうか） 
・ 自治振興会等役員としての仕事？が多くなった！ 
・ 施設等の管理責任が増えた。清掃等は出来ますが、何か起きた時の責任は困ります。 
・ 合併の目的は何であったのか。それを現在達成出来ているのか。検証されたい。 
・ 八坂、美麻の人達を今まで以上に、身近に感じる事が出来る様になった。その地域を通

ると、大町市が広くなった事が実感出来た。 
・ ゴミ出しのやり方が変わった 
・ 市のグループ会議に、美麻、八坂の人が加わった 
・ 税が高い。 
・ 大きな町になり、住民税は変わっていません。 
・ 仕事の範囲が広がった。 
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・ 各町村の昔からの伝統があるので、なかなか思うようには行かないと思う。 
・ 仕事の上で合併への対応があった。 
・ 一体感から美麻ポカランや、八坂明日香荘へ多く出掛ける様になった。 
・ 八坂、美麻の人々に、激変のない様望みます。 
・ 旧住所と現住所と分りずらい時が有る。 
・ もう慣れてきましたが、老連等の参加で地区が増えた事。皆さん、一生懸命取組んでい

ると思います。 
・ 八坂から引越しした。 
・ 行政サービスが少し落ちた。 
・ 仕事の関係で行き来する様になった。 
・ 役所の疎遠 
・ 美麻・八坂をわが町としてよく出かけるようになった。特に温泉施設やそばなどの食事

の利用。 
・ お互いに親しみがわくようになった 
・ 市民バス「ふれあい号」の料金が統一になったこと。連帯意識がある。 
・ 美麻の蕎麦、八坂のおやき等が、大町市の特産物だと言える様になった。 
・ 病院等で、旧村部の老人が頻繁に見られる様になった。 
・ 旧村部の自然美を訪ねたり、街の施設や自然を知ってもらう交流が無理なくできたら面

白い 
・ 元もと美麻出身なので、今でも寂しさを感じる。でも美麻へ帰ると美しさは変わってい

ないので、改めてやっぱり好きだと確信しました。名前は変わっても自然は変わっては

いなかった。 
・ 私たち元々の人々には無いかもしれないが、八坂･美麻のひとたちは、マイノリティー

であるという考えでいる気がした。特に、成人式とか。更に、市街地遠いし、私たちも、

目的を持って八坂･美麻に行ったことがない。 
・ 商店街の朝市大変良かったと思います。 

 
問 25.合併後の新市の一体性を形成するため、地域のまちづくり活動や文化などの地域情報を紹

介すると共に、交流事業を展開しながら市民の相互理解を図ってきましたが、新市の一体

性は形成できたと思われますか。 

 
その他意見 
・ 交流事業がなんだったのかわからない 
・ 広い地域になっただけ金がかかり大変。一時的に人口増加しただけ 
・ 合併前後での変化を感じない為実感出来ない 
・ 具体的な新市の一体性が見えない。 
・ 合併してから来たので、わからない。 
・ 他の地域への関心はあるが、だからと言って、一体性が形成されたとは感じられない。 
・ 地域情報がわからない。（気にとめていないのか、情報が入ってこない。） 
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・ 都市の一体性の形成とは何？人口も減り、できていないと思う。 
・ 地域情報の紹介や交流事業を目にしていないです。何らかの発展はあったのでしょうか。

私の関心の有無にもよりますが、情報提供量や方法の多様性がもっとあれば、目にする

機会が少しはあったのではと考えてしまいます。 
・ 美麻、八坂の方まで面倒みなければいけないから、合併しない方が良かった。 
・ 一部では色々やっているように見えるけど、全く昔の大町市といっしょで変わったこと

は全くない。大町市と松川村を比べると、大町市はじじいの考えで、松川村の方が若者

の考えを大事にいろいろ進めている。なんか大町はいつも取り残されている感じ。 
・ まだまだ旧大町市、八坂村、美麻村の古い慣習が残り、新大町市が一体化していないと

思う。 
・ 何の変化も感じられない。 
・ 良く分からない。交流事業って多くは何を行ったか、多くの旧大町市民は分からないと

思う。 
・ なんとなく、まだ別の地区の様な気がしている。 
・ 新市一体性の実感が今の所まだ薄い気がする。 
・ 目立った交流事業がないように思える。情報も少ないです。 
・ 八坂、美麻の行政は、手薄になっている。 
・ 自分の周りでは、変化がない為、実感がない、良く分からない。 
・ 活動、事業など、何が行われたのかわからない 
・ 八坂や美麻が大町市という気が今だにしない。 
・ バラバラ（地域）の様である。 
・ 何をしてきたのか不明 
・ 八坂、美麻の人との交流が少ないので、実感が無い。 
・ 何も見えてこない。普通に生活していて、市の活動は聞こえてこない。変化も見られな

いと思う。 
・ 名前は変わっても、中身は変わらない。 
・ 合併後の地域の一体性は、その活動を充分理解していません。今からの活動としては、

各村、町の個性を出して発展させる事を考えていく 
・ まだ、共通した交流が出来ていない。 
・ 冬は美麻・八坂は雪が多すぎ、行くことができない。夏は非常にいいと思うが、なんと

かならないものか。 
・ ただ、面積が増えただけに思う。 

 
問 26．平成の大合併により地方の行政も大きく変わろうとしています。市民のための効率的な行

政運営をしていくために、市の行財政改革が重要な課題となっていますが、あなたが特に

重要だと思われる改革はどれですか。 

 

その他意見 

・ 特に、市会議員の数(定数)を減らす事が、早急に必要である。 
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・ サービスに対してメリハリを付ける事 
・ 行政事務のロス削減 
・ 標準化された業務はボランティア化(民間化)し、市職はもっと考える業務に徹する事。 
・ 市民病院の職員の教育、市民へのサービス、高齢者への思いやり、公務員としての思い

上がりなどで言葉の使いかた、他で市民病院の患者数が減っている。 
・ 職員を減らしてもサービスする様にする事が、職員の仕事でしょう。 
・ 市議会委員の定数を減らし、議員の報酬も各自、仕事の成果で与える。今の議員は、何

を活動・仕事をしているか見えて来ない。 
・ 全員ではないですが、中には昔から言われる「お役所仕事」をしておられる方もいらっ

しゃるようです。普通の企業であれば当然なサービスも、公務員だからしなくても良い

訳ではない。皆、生活の為に働いています。サービスも仕事のうちの一つと捕らえ、接

する態度ひとつとっても考えて見て欲しいです。 
・ 合併により大きく何に変わろうとしているか？行政の方向が見えて来ない。 
・ 委員について市・県・のＯＢ排除。偏った物の考え方、アイデアが硬い 
・ 公共工事は本当に必要か？検討して下さい。 
・ 民間の職場（色々ありますが全体として）に比べて、職員の仕事は余裕（ひま）があり

すぎます。一部を除いて『楽』です。 
・ 職員の仕事に責任を取ってもらいたい位です。ただ無難に過ごすのが最良と考えている

方が多い様に思えます。 
・ 病院の赤字を減らして、病院の充実を図ってほしい 
・ 市政のやり方として、主役は市民。行政は支援。このことが実行されただけで、かなり

市政は変わる。 
・ アンケートに答えたら、どうのように対応したのか知らせてほしい。 
・ 議員が審議会へ出席して日当を支払うのはいかがなものか。議員報酬に含まれていると

理解する。 
・ 用事で市役所に行った時にいつも感じることは、大勢の人が机に座っているが、ただ座

っているだけと思われる人が多く、用事で言ってもすぐ窓口に来ない。中にはただお茶

を飲んでいる人も見かける。何もしないような職員が多いのではないか。職員を減らし

単に時間を過ごせば良いという意識や態度をしっかり改善する必要がある。 
・ 市の行政に対して種々感謝しております 
・ 市議の数を減らせ！ 
・ 市役所に行くと、就業中にもかかわらずガムを噛んでいたり、市民に対しても挨拶もし

ない職員がいる。腰かけていれば給料が貰える程度の意識の職員も見受けられる。何の

為の、誰の為の市の職員なのか、もっと意識改革を進めて欲しい。若い人より、年配者

に多い傾向にあるように思う。一市民として、とても残念だ。 
・ 最近気が付いたのですが、臨時の職員という人が市民課の仕事をしておりました。慣れ

ない為遅くなっていると、他の職員の方が一方的にやるという所を見、臨職の方にもち

ゃんとした教育をしてやって下さい。 
・ 市役所の職員はあまりにも生意気。中には良くして下さる方もいますが、部下にやらせ
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て（仕事）自分は新聞を見ている人もいる 
・ 市役所に行って詳しく説明を求めても説明できない人が居るのはどうか。みんな PC を

見ていますが、必要があるのでしょうか 
・ 市の職員の定年は６０歳だから、部長職は５７歳から６０歳までにする。市役所の職員

は、どの部・課でもやれる様にしているんでしょう。 
・ 現在何人の職員が在籍しているか知らないが、一家族で何人も職員という方々がいる様

です。税金からの給与なので一人占めはいけません。市役所は最大の企業なのですから、

公平公正に職場を開放して下さい。 
・ 民間会社がリストラ低賃金で皆頑張って少しの利益を上げている。公務員は役職員他、

臨時職員多すぎる、20％削減すべき。1 階では臨時の人が多勢いるが、仕事の内容がほ

とんど分らない。ああゆう人達は必要ない。給料貰うならしっかりしなければ、税金の

無駄。 
・ 大町市の市会議員が多すぎると思う。仕事も効果も上げていない年寄りは辞めて頂き、

若い議員に、行動力のある人、山岳をもっと生かせる人に変えて行かなければ開発は出

来ない。年寄りは監査程度に残して、インターネットで地球の何処でも世界中が、つぶ

さに見られるからもっと勉強して、ヨーロッパ・カナダ等の山岳の観光地の情報を取り

入れて、どんどん意見をかわし、議員を減らした費用で開発に力を入れて欲しい。 
・ 市会議員を削減し、経費を少なくする。12～13 名良い。 
・ お互いに協力し合い立派な市にするように 
・ 外注のし過ぎはどうかと思いますが、きちんと正確、的確な仕事ができるなら。 
・ 何でもできる人材、市役所には不足していますか。相談サービス等、具体的解決策の指

示なく一般的解答なら、人件費の節約の為に行われない方が良い。 
・ 市職員一人一人が役所仕事ではなく、『市民の為に』という意識を持つ事が必要。頑張

っている職員は多い。しかし、一人でも市民の為にと思っていない職員がいるから、「市

役所は駄目だ」と、言われてしまうのではないか。 
・ 現在の大町市財政状況と、同規模自治体との比較が知りたい。市議会議員の定数削減。

相談事等利用者が少ない。事業の廃止。 
・ 昔より職員が親切になったと聞く様になったが、まだ、一部職員に不親切な方がいる。

それに比べて、臨時職員はどの方も大変親切である。その違いは何なのでしょうか？ 
・ 市民も我慢するところは我慢するくらいの気持ちでないと全てが満足できる状況を期

待しすぎている。 
・ 最近図書館の館長が変わったら、今まで気持ちよく利用していたのに、利用しづらくな

り、図書館へは行かなくなりました。子供も行きたがりません。（館長さんが、黙って

後ろに立っていたり、嫌）以前の館長さんの頃の方が、利用しやすかったです。人が変

わると、今まで利用者が良かった事まで変わるのではなく、良いサービスは続けて欲し

いと思います。 
・ 松田市長は自転車で通勤し、市街地の路面の漏水箇所や、川にゴミが詰まっている所や、

傷んでいる場所は登庁してからすぐ、職員に手当てさせた。市の職員の協力一体性が必

要と思う。 
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・ 市会議員の数を減らす。人件費がかかり過ぎている様に思う。経済不況に見合った給料

にすべき。 
・ 職員の数が減れば、サービスの低下をまねきます。公共施設を統廃合すれば、遠くの施

設を利用しなければならず、簡単に金銭的な面での改革は難しい面を感じています。結

果私たち市民が、暮らしにくくなるのでは？と不安を感じます。 
・ 市役所の方々は、ベテランになればいろいろな課を経験されていると思います。そのよ

うな方々のお力を借りて、サービス、合理化に努めていただきたい。そして役所の仕事

で施設管理などは是非アルバイトやパートなどで雇用確保をお願いします。 
・ もっとスリムに。ムダははぶく努力を。 
・ どういうふうに反映されるのか具体的に。（単なるパーセント評価では無意味。） 
・ 今回の調査は無作為にコンピューターで選出とありますが、一度も当たらない人もいま

すし、私など毎回のように当たります。多くの市民の意見を聞くようにして欲しい。コ

ンピュータの時代、前回回答した人は除くぐらいはして欲しいものだと思います。 
・ 大町病院の有り方について考え直して欲しい。医師が確保できても患者を受け入れない。

ガラガラの病室、それで定時出勤・定時退社公務員なみの給料、手当て、ボーナス。赤

字経営ならそれなりの減給があっても良いと思う。大町市民なのになぜ患者を受け入れ

ないのか、勤務態勢を考えて欲しい。市内で交通事故があってもなぜ安曇病院なのか。

人の命をどう考えているのか聞きたい。 
・ 天下りを止めて欲しい 
・ 働く人が多いように感じます。コンピューターの社会ですので、正社員を減らし臨時職

員を多採用され求職のニーズに応えていただきたく思います。 
 
問 27.市では、市民、団体、企業、行政が一体となった「市民参加と協働のまちづくり」を推進

していますが、今後の市政運営に市民が参画し、共にまちづくりを進めていくことが必要

だと思われますか。 

 
その他意見 
・ 企業団体にとって良き街であることが大切。市民参加は、その後で考えていけば良い。 
・ 筆が重い所で有るが、市民の代表で有る市会議員はこの設問(全般)にどのような取り組

みを見せているのか知りたい。(日本は合議制民主主義を取っている)その上に立って私

個人も協力したい。参加だけでは意見を有効活用出来るとは思わないので、市議会との

連帯を持って、決議出来る様な組織を作る必要があると思う。 
・ 市民が一つになって、「合併の目的」を達成すべし、一つになって取り組む。 
・ 協働のまちづくり事業で補助金をもらって、その後 2～3 年たったら全て無効になって

いる事業もある。その年、書類が通れば OK。これが行政のやり方だと思う。行政は形

だけだ。 
・ 市民参加は当然であるが、施策を具現化するのは、それを業とする者が責任を持ってす

べき。協働の範囲によると思う。 
・ 市はただ口で言うだけ。行政をいかに市民発想に移せるか？ 
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・ 今迄も市民が望んでいる所ですが、取組みが良くないです。 
・ 大切だと思うが、市民側もそれなりの学習が必要だと思う。誰でもいいと言う事でない。 
・ 誰が決めたか知らないが、どんな町作りを目指しているのか。さっぱり伝わって来ない

ので分からない。 
・ 今後の市政運営に市民参加は良いが、一部の話し上手な意見がとられるので、市民全体

の正直な一人一人の気持ちのアンケートチェックが必要。 
・ 折角、意識調査までした事が何処まで生かせるか楽しみにしています。努力している事

がわかれば協力して行きたい。 
・ 市民参加と協働の街づくりを推進していることさえほとんどの人が知らないのではな

いかと思う。特に田舎に住んでいる人は。市民が頭の切り替えが必要 
・ 大町には、自然、仁科三湖、観光道路、七倉ダム、いろいろあるが、人の来るところか

ら整備しまちを盛り立てる 
・ 何処かで流行した「すぐやろう課」が名を出した事があったが、市民の苦情、提言等、

安直に受け付ける係りが、店開きをしてみたらどうかと思う。 
・ とても街全体が暗い。特に商店街。 
・ 市会議員より自治会長プラスαでよいという人が・・・ という偏見多く有 
・ 「市民参加と協働のまちづくり」って言っているけど、その市民と団体と行政が一体な

った行動が聞いた事がないし、もちろんながら、動きはやっていません。「広報おおま

ち」は読んでいますけど、仕事が忙しくって、話や体験が出来ません。休日の時でも同

じ市民なのにお金を取るは必要だろうか？ 
・  

問 28.市では、市民によるまちづくり活動促進のための支援をしていますが、市民参加による協

働のまちづくりが進んでいると思われますか。 

 

その他意見 

・ 今回のような市民へのアンケート実施などは非常に良い取り組みだと思う。進みはじめ

たという感じです。 
・ 今回の結果がどうなったのか知りたいと強く感じます。 
・ 議会は何を考えているのか、市民に分かるように提案が欲しい。 
・ 補助を受けた、その年は視察もあったりして OK となるが、その後、補助をした目的が

達成されていなくてもそのまま。管理もできない無駄な事業をやりすぎる。 
・ 中心街地のみで利用している！！ 
・ 大糸タイムスで読んだのですが、色々なセンスのある渡辺充子さんをリーダーとして大

いに活躍して、大町を元気のある街にして欲しいと希望します。 
・ この事が、近所の人達や市内の友人、職場等で話題の中に出た事が全くなく、知らない

人が多いと思う。 
・ 実態が不明、一部の人のみ 
・ 参加する気持ちはありますが、意に反する事には参加出来ません。実態を把握していま

せんので、分かりません。 
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・ 隣組を抜ける人が居るけれど、みな手を取り合い市の発展に結んでいきたい 
・ 協働の町作りがどの様なものなのか分からないので、進んでいるのかどうか答えられな

い 
・ どんな支援をしているのか知らない。何が「協働の町作り」なのか？ 
・ 少数の人が、活動している。 
・ 活動の促進は全く見られません。自然を残す事は大切だけど残しながら、人口を増やす

事を考えなければ。 
・ 全く進んでいないと思います。歴史のイベントもいいけれど、大町駅前に活気がない。

とにかく、駅の近代化、駅前はアルプスを見せる為に一掃して、絶景を前にだして、多

くの国際人を呼び込む努力、若い人も年寄りも気楽に山の麓まで行かれる様な環境作り

をすれば、自然に観光人口が増えて行く筈。何もしていない今の状態では絶対に変わら

ない。イベント位で人口が維持出来ません。おもしろくも有りません。 
・ 市道の狭い道を広げて欲しいです。 
・ 旧町では進んでいると思うが、市街地では進んでいないと思う 
・ まだまだこれからです。 
・ あまり聞いた事がない。もっと門戸を開いたらどうか？ 
・ 「市民によるまちづくり活動促進のため支援をしています」って書いてありますけど、

その形が見えて来ないけど、その支援をするならば、今就職難の方々に仕事を与えて下

さい。学校を卒業した人や、会社の事情でリストラなった方を以前の会社に似ている会

社に働ける用にして欲しいです。 
 

 
問 29．これからの地方自治は、市民の皆さんと行政が相互理解と共通認識のうえに立って、多く

の市民の皆様の参画による、協働のまちづくりの推進が必要です。それを実現するために

は何が必要とお考えですか。 

 

その他意見 

・ 会議員諸君が自覚をもって議員活動に励んで欲しい所で有る。当然市民も協力をおしま

ない。 
・ 決定的な条件が欠けている。市の職員が地域の行事に参加しないでゴルフをやりに行っ

たりしている。池田や松川のように消防団に入らない。最も必要なことは市会議員がも

っと現場を見て勉強すること。 
・ 開かれたものにする為、入りやすい状態にする。 
・ 今の市の職員は、市の仕事の時間から離れ、地域に帰ると、地域の自治会に積極的に参

加する人が少ない。社会に貢献する意識が無く、こんな人が市の職員かと思う人も中に

はいる。（一部の人で、皆では有りません。） 
・ 地域作りの勉強会（講演会、学習会）等を持つ、高い見識を持つ方、専門家等の意見を

多く、広く勉強した方が良い。（著者等でも良いと思います。）アイデア募集なども良い

のではないでしょうか？賞金をつけて 
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・ こういった、意識調査を若者向けにもっとわかり易くすると良いと思う。だいぶわかり

易いと思うが興味の無い若者は見る気にならないと思う。 
・ 町作りをはじめ、多くの会議が有りますが、同じメンバーが数多くの役をやり、変わり

のない会議が行われています。同じ人が委員長をやり、もっと多くの市民が参加出来る

会議にして下さい。 
・ 市民のアンケートとるのも良いと思う 
・ 必要性をあまり感じていないので、5 つも選べない。 
・ 市長、職員が、各地域に出向いて説明するのは、色々とその後に問題が出かねないと思

います。どうしても、地元の出という所に落とし穴があるのでは？ 
・ 市長一人が市内各所に出掛け、一生懸命実行に移っても、市議会が働かない。議員がも

う少し運動すべき。病院問題もそう。市長は早くから関心を持ち運動したが、議会では

昨年暮ですか。腰を上げたのは。 
・ 市のトップが、現場へ出向く姿勢は良い事ですし、今の姿勢は評価されています。（その

声をよく聞きます） 
・ 「市長」「市職員」「市民」の意識改革が必要である。市長の考えに、市職員が一緒に歩

ん 
で行く様になる職員。 

・ 大町も上の方が少しさみしいと思う。大黒町の真ん中にある空き地を駐車場にするとか

少考えてもらいたい。 
・ 市職員の皆さん目線が高すぎませんか。公僕という言葉の意味ご存知か 
・ 毎日の生活に追われ、なかなかまちづくりに関心は持っても参加になるとむずかしい。

もっと日常的に、簡単にできたら嬉しい。私は、地区で行う運動会が大好きです。子供

と一緒に行ってとても楽しいですが、自治会に入っていないと参加できなかったりする

ので、子育て世代は進んで参加していただければ、自治会にもその後参加してもらえた

らお互いに嬉しいのでは。ちょっとおまけが若い世代には嬉しいです。 
・ 最近の市のやりかたは、市民の声を聞かず、市長が思った事をやっているようで悲しい

です。江戸では、「目安箱」って物があってお殿様が、その目安箱の手紙の内容を読み市

民になるべく理想を叶えた事を現代にも実行をしてみた方が感じやすい市長と思われま

すよ。 
・ ボランティア、職員もその意識で共に汗して、大変なところは率先してやる。 
・ 聞き置くだけではダメ。どういう風にビジョンとして示せるかを表明して実行していく

べき。 
・ 市の職員がもう少し市民の税金より給料をもらっている意識がほしい。 
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問 30.価値観の多様化により、地域の「つながり」が希薄となって市民生活に影響が出ないよう、

地域コミュニティーの必要性や機能の周知を行うと共に、活動の支援をしていますが、自

治会等の地域コミュニティー活動が強化されていると思われますか。 

 

その他意見 

・ 自治会長など役員のなり手がなく、組織が崩壊しつつある。 
・ 自治会の役員が順番に回って来るので、それを嫌がり自治会を抜ける人が多い。 
・ 市職員が地域の活動に参加しない方が多い。子供がいれば仕方なし PTA 活動には出る

が・・・。 
・ 自治会に加入していない戸数が 2,000 戸以上あると聞いている。災害、行政のチラシ配

布等々種々問題がある。思考を願う。 
・ 積極的に実施している所も有りますが、そうでない所もあり、ムラがある。 
・ 『活動が強化されている』と言う言葉に『強制』を感じます。 
・ 自治会に入らない人、退会する人等で数年前問題となった、自治会があったと聞きます。

こういう人達に市のお金で広報や回覧文書等を届け（郵送）ている様ですが、こういう

事を改革して、（ペナルティーを与える等）自治会加入する様に働きかけて頂きたい。 
・ 雪かき支援等して頂けて助かるのだが、必要最低限程度で高齢者は困っていると思う。

大町は雪が多い為余計。 
・ どの様な支援をしているか見えてない。近所の人で、お宮の氏子を辞めたら市からのお

知らせの回覧も回らなくなってしまった。こんな事でいい？自治会費は払わされてる、

具体的にどんな支援をしてくれているのですか？ 
・ 活動の強化は逆に反発を招く恐れもあり、共通の課題設定により、市民の興味ある内容

等により誘引する方が？ 
・ 地域の自治体に市が積極的に支援していない為、個人の負担は重く、負担になっている

のが現状です。 
・ たてまえでは、自治会のコミュニティー等と言っていますが、実際は年寄りばかり多く

て若い人の意見等取り入れてくれないのが現実。馬鹿みたいな所で自治会等、意味がな

い。開発なんかナンセンス、自然を壊すと言って取り入れないから言っても無駄。本当

に地域の為に、現状のままが言いと思っている人が多い。 
・ 自治会への入会に、入会金がいるとは思いませんでした。それと、会費が高すぎる。以

前の所では入会金はいらず、年会費がこちらでは、月の会費になります。 
・ 地域ごとに違ってしまっているのでは。 
・ 災害等の緊急事態も想定し、自治会加入の義務付けを、様々な方法ですすめる。（強制で

はなく） 
・ 希薄は顕著。しかし、自治会によるコミュニティー活動も、自治会役員の高齢化により

限界に来ています。 
・ スムーズな世代交代が必要。 
・ 老人クラブ、婦人会、市民運動会等の退会や不参加により、益々、希薄となりつつある

様に思われる。 
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・ 地域のつながりは強いが、市の支援によって「強化されている」とは感じてしない。支

援はもっと必要と思います。 
・ 寄り合いがなくなった。皆、日常が忙しくなったのか、人が少なくなったのか？ 
・ 地域コミュニティーと言ったら、正月は、どんど焼きや新年会などあり、秋になると運

動会などありますが、あまりにもレクレーションが少ないです。一ヶ月おきにイベント

をやった方が地域や回りの方々が明るくなると思います。それにそこの土地では無い方

も特別参加が出来るようになれば知名度が上がると思います。 
・ 年齢層に幅が出すぎて、自治体の関係が薄い。コミュニケーションの度合いが都市化し

ている。 
・ 自治会へ入会を拒否する傾向。 

 
問 31.市では、個性と能力が十分発揮される社会の実現に向け、人権啓発や男女があらゆる分野

において協働して参画しあう意識の啓発に取り組んでいますが、人権尊重や男女共同参画

の意識が高まっていると思われますか。 

 

【１】人権を尊重する意識が高まっていると思われますか。 

その他意見 
・ 老人になると人権が無いと思われる節事有り 
・ 個性を勘違いしている事が多くあります 
・ 男女共同参画と言うが、女性には絶対的に無理な職種もあり、なんでも男女同じにはい

かない！事業主として。 
・ 最近地区により、個人を中傷する様な事がおこっています。警察も事件として扱ってく

れない事が有り、人権問題として取組んで欲しいです。 
・ 公務員や、一部優良大企業にしかない事。 
・ 私達の住んでいる所は、男性社会であり何事も男性の集まりである。 
・ 長野県だけではないかもしれませんが、頑固な面が強くて後れています。昔の日本の鎖

国の様に思うのも大袈裟かもしれないが、他県からの人に対してよそ者意識が何故か有

る。男女の意識よりも強く感じる。 
・ 大町に作家とか木彫りで全国に売れている人もいるので、そういう人を表に出して、大

町を売れるようにするといい。 
・ 啓発と言いながら、市民に告知もせず、森林整備をしてその後にバイクのコースや昔遊

んでいた遊具を撤去したりして非常に心が悲しいです。それに障がい者の駐車場の所に

平気にごまかして中に入る人々が居るのは心が情けないと思いました。 
・ 人権尊重・男女共同参画の意識が高まったらどうなるのか、見えない。 

 
【２】男女共同参画の意識が高まっていると思われますか。 

・ 年代によって異なる 
・ 大町は、男性主体で動いていると思う。 
・ あまりに勤めに力が入りすぎ女性ということを忘れている人が多い。女性は子どもを生
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んで社会のためになるよう考えたい。私が前に行っていた会社では、男女差別は有りま

した。例えば、男の独身者の方は残業で多く働かせ、逆に女の独身者の方は、「世間が危

ないから帰っても良いよ」と言っていたので、えらい差別だなと思いました。それに給

料の差も違いがはっきりと有りました。 
・ 女は家で家事をする。キャリアのような仕事がない。大学を出ても、勿体ない。 
・ まず役所内を考えるべき。 

 
問 32．男女が互いに尊重し、個性と能力を十分に発揮することのできる男女共同参画社会づ 

くりを進めるために、特に重要だと思われるものは。 

 

その他意見 

・ 男女平等とは、必要と思わない。法や仕事の上で、男女を区別するのは悪い事と思うが、

性の違いは、生物的なものであり、その点からの教育が必要だと思う。 
・ 男女共同参画もよろしいと思いますが限度があると思います。女性の育児、子育て、家

庭の仕事(掃除、洗濯など)がありますが、男性として益々弱い立場になり、女性化して

いくと思われる。女性の進出も考えものです。 
・ 小さい時から（小学校や中学校）子供達に、男女が協力していく事をキチンと教えてい

かなければいけない。お互い、尊重し合う心を自然に教える。 
・ 男性、女性が一緒にする行事、集まりを多く持つ事が大切だと思います。 
・ 男女共同参画には賛成するが、その為に職種は増やせない。 
・ この設問自体がおかしい。時代おくれ 
・ お互いの人格を尊重しあい話し合いで決める 
・ 女性が働ける就業時間の職場の充実と、子育て出来る仕事。 
・ 市でやるべき事なのか？本人のやる気（感心）の問題 
・ 『女性、女性』と、とらわれ過ぎです。若い人は、そう思っていません。子供は親を見

てますから、家庭環境が大事です。父親が家庭に居る事や、両親による子育てが将来に

わたる『男女平等』に繋がると考えます。 
・ 男性らしさ、女性らしさが大切にされることが、真の平等だと思う。男女共同参画の社

会づくりは大切だと思いますが、あまりそればかりにこだわる必要はないと私は思いま

す。男は男、女は女の役割というものもあり、全てが平等でなければならないというも

のでもない。 
・ 男女平等に仕事を与えて同じ待遇をして欲しいです。例えば、「男なら力仕事だね」とか

「女なら書類を片付け、まとめるのが得意だよね」って言う事を変えて欲しいです。確

かに女性の方は「力」があまり有りませんけど、物事は発想を持てば解決すると思いま

す。 
・ 男女共同参画社会づくりのためにも、特に介護を充実させてほしいと思います。 
・ 男女共同参画推進委員の方達、一方的な考え方で何をやっているのか市民にはわかって

ないと思う。 
・ 男は男としての、女は女としての役割があるはず。余りに偏りすぎるのは良くない。 
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問 33．市では、平成 14 年度に山岳がもたらす豊かな自然環境と共生する独自の山岳文化を 

受け継ぎ次の世代に伝えていくため、山岳文化都市宣言をしました。市民の山岳文化へ

の関心を高め、協働による登山道の整備や山岳景観ビューポイントの設定等を行い、山

岳文化都市づくりを進めていることをご存知ですか。 

 
その他意見 
・ 文書を作り、理想的なイメージができても、大町の駅を降りた方が山岳文化都市だと感

じますか？何にも実感できないお役所仕事。 
・ 登山道の整備は、何処の場所(国・県・市・受益者)で施行するのか、難しい問題だ。(湯

俣噴湯丘手前の水俣川の吊橋等) これがビューポイントですか？感性の違いでしょう

か？ 
・ ただ宣伝をしただけである(小学生の発想)。観光施策の立案を考えるべき。 
・ 具体的に何をやっていますか。富山県側に比べて(一部を除き)登山道の整備不良標識な

し、ゴミが多いと感じています。 
・ 素晴らしい北アルプスの写真等を展示して多くの人に広めたらと思います。 
・ 山岳都市宣言していますが、ＰＲ不足が多く見られます。子供達（小中）が、山の名を

知っているのか、県外の人達に説明出来るのか（大人）も。小学、中学生にも伝えるべ

きだと思う。山の高さを覚えて、観光客に応えられるように 
・ 登山道の整備が遅い、もっと早く 
・ 広報で登山道整備をしている記事があったのは憶えていますが、それが、山岳文化都市

作りの一環なのかは知りません。 
・ 豊かな環境を維持する為には、登山者のマナーが重要。サンダル履きの人や、犬を連れ

ての登山者（気軽に上まで行ける様になった為）は駄目。登山する人は、靴の泥や、衣

服のチリをよく落とす事。救助の為の保険に必ず入る事。高山のお花畑にタンポポなん

て駄目です！ 
・ 広報、大糸タイムス等で記事を見た事は有るけど、良く知らない。 
・ 山岳文化都市としての活動を知らない。 
・ その割りには、全然手ごたえがないと思います。登山道の整備と言われるけれど、もっ

と気楽に行ける様トレッキングコース有り、絶景ポイントまで行ける設備があって欲し

いといつも思っています。大人も子供も行ける様ロープウェイが有り、ロープウェイの

下には一面の四季の花畑にして、楽しめる工夫。最近は、一眼レフの写真家が多くなり、

各地で写真家を見ます。まして、高い山を側で写したり、写真機を持って山へ登るのは

大変です。ロープウェイがあって、爺ヶ岳や鹿島の側に行きたい気持ち分かって欲しい

です。開発を恐れていては何も生まれません。やるからには思い切ってやって欲しいで

す。その様な協力は国民皆が期待している筈です。 
・ 学校教育の中に、山岳都市に育つ人としてもっと山を知り、山岳文化都市をより一層高

める事が重要！！ 
・ 知っているが、都市作りを進めている件が目につかない。 
・ 駅前は殺伐、宣言した割りには充実していない。例えば、裏銀座ルートへのタクシー乗
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り入れ。（タクシー代が高く、入山者が少ない）プラス、定期、バスの運行や、駅前の山

岳ショップのオープン。北アルプスという宝があるので、活かすべき。 
・ テレビで見た、ヨーロッパアルプスの山岳鉄道の様に、大町の西山の蓮華岳辺りに、ケ

ーブル鉄道でも引ければ、世界の山岳都市大町になると思う。 
・ 知らなかった事に、ＰＲ不足、形式のみのものだったのではないか。見直す必要がある

のでは？ 
・ 登山道を整備する事は聞いた事はありますが、でもその道でゴミやいたずらなどしてあ

れば良心的に悲しいです。ニュースで見たけど自分達が飲食した物をその場所に捨てる

行為や森林にいたずら書きをする人々が居て良心的に心が痛いです。一人づつの荷物と

人物を一緒に写真を撮れば中身も確認も出来ると思います。 
・ アルプスの雄大さを、大町公園を広く、動物園ももっと、一般の人達が親しめる様に考

えてほしい。安曇公園も東山にほしかった。アルプスを見て観光面に頑張ってほしい。 
 
問 34．潤いとゆとりを持って心豊かに過ごしたいと願う人が増えています。あなたは、どのよう

な余暇活動をしたいと思われますか。 

 

その他意見 

・ 元気な内は、仕事に行きたい（週に 3 日～4 日）余った時間を自分の為や家族に使いた

い。 
・ 本を読む。温泉を楽しむ。 
・ 隣組の行事に出ること 
・ 春、山菜採り、秋、キノコ採り・釣り、川に魚を、釣りを楽しむ 
・ 収入に余裕がなく、余暇活動が満足にできない 
・ 個人としては、市民劇場参加、他の劇場へ出掛けている。又、ＮＨＫの通信教育を 4 月

から受け、個人の家で洋裁を月に 10～15 回教わり、国営アルプスあずみの公園の年間

パスポート券を利用。毎日が忙しいです。 
・ 写真、山岳の写真、花の写真、鳥の写真、写真にはあらゆる可能と期待性が有ります。 
・ 仕事が有れば、趣味も楽しめる、老人も仕事が出来る仕事、家に居ながらして出来る仕

事、障がい者でも出来る仕事、仕事があれば心豊かになれます。 
・ 貧乏暇なしでなかなか余裕のある生活が出来ない 
・ 内職代が少なすぎて、そんな余暇はない。 
・ 高齢で病身の親と同居。今のところはまだ、「介護」というほどの状態ではないが、自分

自身の体調もすぐれずパートの仕事と日常の家事をするだけで精一杯。余暇を楽しむと

いう精神的余裕がない。相談する相手もいない。 
・ 読書が趣味で図書館をよく利用するが、休日（ゴールデンウィークや祭日）に休館とい

うのはどういうことか？そういう日ほど開館して催しやイベントなどするなど、してい

くべきだと思う。 
・ 子どもを４～５年かけておおきくし、その後、副業（アルバイト）などできる社会にし

たい。 
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・ 高齢、歩行不自由のため外出が出来ず、寄り合いにも来られなくなった。やがて始まる、

デジタルテレビでも大いに、市民と行政等の意思交流出来る様になって欲しい。 
・ スポーツ、芸術、文化を家族と楽しむ事で、共通の意識や考え方を持ちたい。実際のと

ころは余裕が無いため、身近で出来ること。気分転換をはかれることを目的にしていま

す。 
・ 私は、独身者ですので、ゆとりと考えたとしたら、家に居たら用事をさせられてゆっく

りと休めません。ましてや趣味やドライブが好きですけど結局は、何をやってもお金が

必要ですので、仕事をしても賃金が少ないと意味がありません。市民による自由を下さ

い。 
・ 国、県、市のこと。先のことを考えると何も出来ない。考えられない。 
・ 自分の事だけ出来る 

 
問 35．市では、さまざまな地域や外国との交流を通じて、広い視野と感覚を身につけるとともに、

地域の活性化を図るための事業を推進をしていますが、交流事業の一つでもある都市と農

村等の地域間交流が促進されていると思われますか。 

 

その他意見 

・ 身近に感じられない 
・ 空きや調査はその後どうなったのか。I ターン・Ｕターンの状況はどうなのか？ 
・ 必要ないと思います。(他にする事が有ります) 
・ 実際、どの様な事をしているのか良く分からない。 
・ 外国より旧大町と八坂美麻の交流をアピールしたらどうか。 
・ 様々な地域や外国との交流‥一部の人達だけ？交流とは何ですか？まず、人々に来ても

らえる様な町を作りましょう！ 
・ 海外との交流も一部のみで地域としてみれば、僅かで推進しているならもっと力を入れ

て欲しい。 
・ 来たときはふれあいを大事にする 
・ 大町も外国と交流してるの？ちっとも生かされてないと思う。何処の都市と交流して

る？行政が大金を使って交流するより、個人レベルでの交流の方が進んでるかも。職員

の為の海外研修ですか？ 
・ 個人の家で、数軒はあるのでしょうか。市報等で大きくアピールして、内容の充実と計

画性を発揮する。 
・ 農村にも、町にも、外国人を入れてもらう為には、外国にもっと宣伝して欲しい。大町

の良さは絶対分かってもらえる筈です。その為には、安い住舎もなければいけないし、

ボランティアでも活動して働く場所も提供して、何と言っても空屋がどんどん増えて行

くので、その空屋を再利用が出来る様なシステム。 
・ 市会議員の人は何をしているか全く分からない。 
・ 八坂、美麻の交流は全市的に進めるべき。 
・ 交流の内容がよくわからないので、答えられない。 

- 152 -



・ 美麻小学生のみが、メンドシーノへ訪問することは何故ですか？ 
・ 本当に必要なのかわからない。取り組み地域によると思う。目に見えない。まったく、

その経過的実績がみられない。 
・ 外国の方々と交流をすると言ったら、学校でしか交流はありませんでした。社会人とな

れば、会社による内や外でやればがぜん変わります。 
・ 何がどう動いているのか良くわからないし、とても広い視野と感覚を身につけたといっ

た人を見たことがない。 
 
問 36．あなたが「広報おおまち」で特に知りたいと思われることや、取り上げてほしいと思われ

ることはどのようなことですか。 

 

その他意見 

・ 広報おおまちを月一回発行してはどうか。(経費節減) 
・ 市議の給与や賞与は広報に載せられているが、議会手当て、通勤(出席)手当て、政務手

当ての公開 
・ 企業紹介、大町市のさわやかさん 
・ ダラダラとした要点が不明確な記事は止めてほしい。要は簡略化すること。読む気にな

るか編集者は文章能力を高めてほしい。 
・ 求人情報 
・ ケーブルテレビ網を進めている様ですが、インターネットも進め、広報の配布は出来る

だけ少なくして、情報の効率化を図って欲しい。 
・ 広報はあまり見ません。大きな字のみ拾って気になる部分のみ読みます。必要性は感じ

ますが、魅力がないです。ホームページだけで十分です。 
・ 広報おおまち 月に２回は多すぎます。せめて、一回にして下さい。重要な事のみでい

いと思います。 
・ 八坂では、オフトーク（有線放送、テレビ）もあります。そんなに、必要なのでしょう

か？紙代・印刷代も大変だと思います。 
・ 子供の情報 
・ それぞれの自治会、公民館(分館を含む)、福祉ネットワークなどで行った活動などで、

他の地区に参考となるものなど 
・ 提言した記事を載せるだけでなく、それがどの様になったのかという結果や報告を、込

みでやってもらえると分かりやすい。 
・ 市の職員の募集（あれば） 
・ 広報で知りたい事は多いが、回覧で充分。 
・ 広報に市の行事などの期日を１ヶ月前に知らせないで一番近い広報に載せること 
・ 個人レベルの話題は必要ないと思う。 
・ 農協並みに市職員が休みの日に、自分の地区内を配布する。（それが、市民サービスだ。） 
・ 広報おおまちは、我が家は毎月綴じ込み、病院の休み等、広報を見て選び出し利用して

います。みんなの声の欄もあるといいと思う。 

- 153 -



・ 「広報おおまち」を見た事がない。広報があるとは知らなかった。 
・ 市の財政が赤字ですので、広報おおまち月一回位にして良い。見なくてゴミになるだけ。

一年分保留しても何にも必要なし 
・ お知らせが、一ヶ月～二ヶ月も前にあると日時を忘れてしまう。結果を見聞きして、あ

～そう云う事があったんだと思い出す。早くから、お知らせしてもどうか。 
・ 職員側から見た市民への要望。職員の抱負、紹介等。 
・ 「これをやります」「これが出来ました」だけでなく、途中経過を載せるべき。大町は、

比較的充実してます。 
・ ハローワークと連携し求人情報。人材を求めている地元の企業の紹介、工場見学などの

就職に関する地元情報。 
・ 大町病院の内容、各施設の利用状況。 
・ イラストを入れるとか、文もあまり硬くならず、語り言葉の様な部分が少し取り入れら

れると、読む人も増えるかも。 
・ パターン化してしまい、興味深く読む部分が少ない。配布される中では楽しみにしてい

るので。 
・ ちょっとした良い話。「人の善意」が人に与える温もりのある話など 
・ 一部の市民は「広報おおまち」をゴミと称しています。新聞からも情報が入りますし、

月に 1 回の発行で良くないか。 
・ また読みたくなる 次の号を期待するような内容（文章、企画、写真など） 
・ 今、市で何を進めているか。知りたいですし、市で物事をやった出来事を詳しく知りた

いですし、市民による意見や提案を真摯に受け止めて情報が欲しいです。なるべく、子

供にも判るように説明をした記事が欲しいです。 
・ 「広報おおまち」のみで、結構印刷物が多すぎる。もったいない！ 
・ 月々のお悔やみ欄、お誕生日欄があれば良い。 
・ もう少し楽しく、やわらかい記事も欲しい。 
・ 隣組へ参加しない人にも広報大町を届ける様にしてはどうか？（自治会へ加入していな

い家も） 
 

問 37．市では、市民の意見・要望を市政に反映するため「市民意識調査」や「市長への手紙」、

「地域懇談会」などを行っていますが、その結果は市政に反映されていると思われますか。 

 

その他意見 

・ 実感出来るレベルになっていないと思われます。 
・ 形だけ。幾らやっても何一つ変わらない。形だけ。 
・ 費用の有無により反映されるものとされないものがあるので Yes、No で分けられない 
・ 内容が分かりません(意見・要望) 
・ 今回まで、意識調査をしている事を知りませんでした。でも、とても良い事だと思いま

す。 
・ どの様な意見・要望が有り、どの様に対応したのか伝わって来ない。 
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・ どんな意見、要望が出て、市がどのように考えているのか、どのように処理されたのか

等で、わからないのが問題。 
・ 懇談会の内容が分からないので反映しているのか分からない 
・ 反映されていたとしても、全体の意見なのかが分からないので、小数の意見にも耳を傾

けて、判断してほしい時もあるかも。まず市民からどれほどの意見、要望が出されてい

るのか知らない為、反映されているかどうか分からない。 
・ 「広報おおまち」配布時に、「市長への手紙」を返信出来る様な工夫をする。 
・ 市会議員が多すぎる。大勢居ても名案は出て来ない。 
・ 恩給も議員を辞めてから 10 年のみ支給でそれ以降は払わない。税金の無駄、市会議員

手当てが生活費のみの人がいる。市会議員は名誉職で良い。 
・ 市民が提案されたりした事は、新しく出来上がっている時があるので、喜んでいます。 
・ 私が今までここで書いた事は、タクシーに乗ったお客様の意見を元に外部から意見が多

いです。町のイベントはそのままでもいいですが、駅を降りた瞬間の第一声と意見を元

にしたものです。私も外から来た人間として、言いたいと思っていた事です。 
・ 市長への手紙、地域懇談会についてよく知らずにいました。どのようにすれば参加でき

るのか情報があればありがたいです。 
・ 高橋市長の頃は何かあれば良く集まって話し合いをしたことがあったが、市政をどうこ

う言うことはない 
・ 市内各所に取付けの野外放送のマイクの音が反響し、何を言っているのか聞きとれない。 
・ 文化公園の犬の糞の片付けの件、放し散歩の犬の件等、反映されていない。 
・ 病んでいる人に、思いやりの心を下さい。 
・ 前回の「市民意識調査」の集計結果は公表されているのでしょうか？是非知りたい。 
・ 大・小の自治会があり、末端の意見までは反映されてないし、実施された事項について

も不公平がある。 
・ もっと普通の場所で、普段の会話の中から吸収して欲しい 
・ 意識調査をやっても、必ず最後まで、読まないで捨てているのを見たので良心が痛いで

す。懇談会をしても所詮、適当に流して終っているのを見ていますし、「市長の手紙」っ

て、ごくまれの方が受取る事があると聞いた事があります。だから、反映はされていな

いと思います。 
 
問 38．大町市では 2007 年度を初年度とした「大町市第４次総合計画」を策定し、前期基本計画

に沿ってさまざまな事業を推進しております。２３年度からの後期基本計画を策定するに

当たり、あなたのご意見、ご要望、アイデア等がありましたらご自由にお書きください。 

・ 自然豊かで博物館も数多く、文化財もある。これをいかさない手はないと思う。例えば

若一王子神社の祭典で 6 町の舞台が市内をまわるのだが、この時だけではなく、各町内

に舞台会館を作り、スタンプラリーが年中できるようにする。6 町のスタンプを揃えれ

ば王子神社で○○守りと、何か貰える様にするとか。 
・ 男水、女水をもっと全国的にアピールするとか、うまく宣伝してほしい。王子神社の稚

児行列や流鏑馬などは全国でも珍しい祭典である。長野には御柱だけではないとアピー
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ルをしてほしい。せめて、県内ニュースにのるような努力をしてほしい。また仁科三湖

も、木崎など思いきって競艇をやるとか、観光の街にして働く場所を増やし、活性化す

るのも一つの手段だと思う。「ギャンブルは‥」と言う人もいるかもしれないがそんな事

を言っている状態ではないところまでおいこまれていることを認識せざるを得ないと思

う。製造は海外への移行が加速しているので、企業誘致はほとんどが無理。自分達で働

く場所を作っていくことが大事！ 
・ 私は、市にお願いしたい事の一番は、大町市内には大勢の独身男性がおります。又、女

性もいると思います。どうして、この人達が世帯を作ろうとしないか、とても淋しい気

持ちにさせられています。結婚して、子供をもうければ家を建てようと、元気がでると

思います。そうすれば、市も発展するし、子供も増える、仕事も増える、と思います。

どうか、市役所の力で独身の男女が結婚できますように、対策室を作ってやって下さい。

大町市が、つぶれてしまいます。どんな立派な施設が出来ても人がいなければ先細りし

てしまいます。 
・ 企業誘致にもっと力を入れてもらいたい。 
・ 北アルプスは大町市の第一の宝です。鷹狩山にある展望台あれは何の為でしょう。10ｍ

～20ｍ高くても変化はないと思う。そのような所に、支出するのはもったいないでしょ

う。自然の中にあのような物件があるのはかえって変ですね。自然を大切に、そのまま

の自然が一番の展望でしょう。山が見にくいから伐採するというような事は自然破戒で

はないか？農具川の周りも赤や黄のレンゲツツジが植えられていますが、あれで良いで

しょうか？自然の中でおちついた植え込みを希望します。 
・ 精神障害者への職業支援をもっと充実させた方がいい。精神障害者の手帳を持っていな

い人でも働ける所をみつけられるようにした方がいい。自分は手帳を取得する程、重度

なのかそうでないのかその間で悩んでいる人を支援してほしい。心の病を解った上で採

ってくれる所を探すのはとても難しいし、心の病を抱えている人は積極的に外に出られ

ないのですごく大変。ハローワークは、そこまで、つっこんで探してはくれないので、

だからそういう人向けのパソコンを使った委託とか、在宅ワークを教えてほしい。精神

障害者への手当てもないし本当に大変です。現に私は、23 才で資格もあるのに全く仕事

が見つかりません。このままでは、若い人がどんどんといなくなってしまうのではない

かと思います。生まれた時から住んでいる町なので、なんとかここで職をみつけたいと

思いますが、色々調べているとやはり、松本や長野市などの大きな町でないとこういう

支援が充実していないのはとても残念です。 
・ 第 4 次総合計画自体を知らない為、まずその内容と、前期計画の周知が必要です。後期

の要望をつのる為には、前期の事業の進捗状況等振り返りが必要です。 
 

・ 市民の意識調査は必要なことですが、内容が多すぎます。適切な答えを得る為には内容

を絞って行うべきだと思います。これだけの量では総花的な結果になってしまう。 
・ かえで保育園に今、娘がこの 4 月から通っていますが、駐車場の場所があまり無いのと、

保育園の庭も少し狭くて子供達が遊ぶなら、もう少し広い方が良いと思うのですが、少

し考えて欲しいと思います。それと、前にジャスコがあって結構利用していて便利だっ
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たのですが、今は、お店もあまり無くて、あっても遠いので、免許の無い私とか、近所

にもお年寄りが多いので、歩いて行ける大型店など、一回で買い物が出来る様なお店が

あれば、結構便利だと思うので、是非、考えて欲しいと思います。よろしくお願いしま

す。 
・ 最優先で、『働ける場の創出』を。企業誘致等積極的に推進。・若者の就職。・中年(Ｕタ

ーン)の就職。(少子高齢化が進み、近い将来の市の展望に不安)(帰郷・Ｕターン希望を持

ちながら、働ける職場がないのが現状) 
・ 他県から移住して 1 年未満なのでよく分かりません。 
・ 車移動での生活ですね。ノードライバーなので不便を感じています。デマンドバス導入

道の駅 
・ 市職員削減(一家庭二人禁止)、議員の大幅削減(名古屋市長河村さんに同意) 
・ 大町市は大変大きな借金をしていると聞きます。今まで箱物を造りすぎた結果だと思い

ますが、これからは中味の充実。市民が、市政に参加しよう、協力していこうという気

持ちを引き出す事が大切だと思います。市の職員の皆様も大変頑張っているとは思いま

すが、そう思う人が多くなれば、市民も無感心ではいられないと思います。住み良い街

にするため頑張りましょう。 
・ 若い人達の働く場所を多くしていただきたいと思います。 
・ 認知症高齢者宅への支援と施設の整備 
・ 公的な老人ホームの拡充を国・県と一体となり積極的に進めてほしい。 
・ 自治会の役員のなり手がなく崩壊寸前である。自治会そのもののあり方を抜本的に見直

しする。 
・ 健康講座など少人数の集団で、しかも様々な形態があり、たいへん無駄な事業が多い。

多くの市民が参加できるスリムな形態で推進されたい。 
・ 中心商店街対策は限界ではないか。時代を先取りした商業事業者の努力が必要と思われ

る。 
・ 大町市を魅力的な町にする為には？第一に企業誘致をして働く場所を増やし人口の増加

をする事だと思います。産業経済、教育福祉、自然環境、国土美化と明確(明確にならな

い部分もあろうが)にして市民と係り、特に産業経済は市民の意識改革に近いものを理解

して頂き、工場誘致にせよ、観光立市にせよ、市民一人一人がその気になって立ち上が

る事を希望する。教育福祉の取り組みは大変良いと思われる。 
・ 自然環境保全による観光資源及び、天与の国土の美しさの認識また、これ等の人的美化

作業の協働を理解し、おし進め経済的効果の上がるまで活動する。市民で有りたい。 
・ アンケートが有効利用される事を望みます。 
・ 市の職員の給与は他郡市に比して高くはないが、一番は市会議員の手当てを今何とかし

ないといけないのではないかと思う。 
・ ゴミ焼却施設の場所の選定について苦労をしているようですが、ゴミを焼却するだけで

は無く、焼却炉から出る熱を利用して発電をしたり、お湯を沸かしてそのお湯を利用し

た施設を作ったらどうでしょうか？ 
・ 循環型社会の実現にむけた取り組み強化、自然エネルギーを利用した産業育成、休耕田
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を利用したエネルギー開発(太陽光発電等)、長期滞在型リゾート開発(観光、農業、健康、

ボランティアがキーワード)、都会(消費地)との連帯強化(一口農家等)、海外からの観光

客積極的誘客と滞在型、体験型、エリアの創出。 
・ 大町でしか味わえない(買えない)特産物の提供 
・ 定年後は都会と大町との二ヶ所生活が出来る様なシステムの創出。小布施、黒川温泉は

一つのモデルか？ 
・ 松本市アルプス公園、ラーラ松本、松川村ちひろ美術館。近くに素晴らしい誘客出来る

施設があるのに、何故、大町には無いのか？市長以下、様々な事に取り組むのは良いが、

結果中途半端。 
・ 市職員の役職は年功序列的な面はスッパリ止め、若くも有能な人物を登用すること。マ

サかとは思うが、市職員の親が退職すればその子供さんを優先して正規の職員として採

用されるような裏があるという噂や、最近では図書館長さんは最初から決まっており形

式上公募したという話も聞く。館長さんは、知識は豊かでしょうが、知恵と人間性はい

かがなものかと思う。 
・ 委員会や協議会を作り詰問し、答申するが、現実とかけ離れ、馬鹿らしい。市議会議員

がもう少し勉強してくれればね！無能力も甚だしい。 
・ 地元商店への支援（活性化を望みます。） 
・ 若い人の働く場所を考えて下さい。企業誘致はむずかしいのでしょうか。子供は結局こ

こでは現金収入が得られる場（会社）がないため外へ出てしまい、老人ばかりになって

しまします。臨時職員募集も、今働いているパートさんの継続のための形式上の試験で

しかありませんよね。本気でここで働きたい若者もいるんですよ。 
・ 他の都道府県から移り住んだ人たちから閉鎖的な地域と思われないよう、もちろん住人

の心構えも必要ですが、役所の皆さんも。 
・ 高規格道路をできるようにし、企業誘致を行い、地元の人間がたくさん働ける場所をつ

くってもらいたい 
・ 先日、用事があり、市役所窓口（国保）にて職員の態度に気分を悪くした。市の職員全

員に言えるが、他のサービス業等の窓口の対応を見習うべきだ。職員への接客の研修を

徹底。 
・ 市が事業推進の計画を立てていることを知らなかったので、広く宣伝したほうが良いと

思う 
・ 車が必要な地域なのに駐車場などの整備が充実していないので、それを念頭におくべき

だと思う 
・ バス停にトイレを設ける。図書館の図書を充実させる。サイクリングロードを設ける。

トイレに浄化槽を設置してほしい。 
・ 気が良くならず、税収も少なく、市のイメージは活力がない感じです 
・ 医療体制が悪化し、多くの人が松本、長野方面の病院へ通院、入院しています。年寄り

には大変です。しかし、大町病院では対応能力を比べるとやはり低いのもたしかです。

病院機能アップをして下さい。 
・ 魅力的な飲食店、店舗がなく安曇野市や南へ行くことが多いです。生活圏が地元から離
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れていってます。地元への魅力的店舗誘致、環境整備をして下さい。 
・ 年寄り介護の施設、入所施設が少なく、順番待ちです。持ち出し金も多く、何らかの上

のせ補助施設も必要です。一体的な整備をして下さい。 
・ 介護を受ける人が増々多くなっていく中で、介護予防対策を定年直後からとり組む必要

があると思います。(認知症予防も加え)段階ごとに対応し、市民が自分の健康は自分で

守るという意識が大切。 
・ 若い人が少なく(働く場所もないし)年寄りが増えていく不安。 
・ 介護の現場で働く人の労働条件の充実。 
・ 牛越市長様大変ですが、ずっとつづけて下さい。物腰がやわらかく、紳士的でいいです。 
・ 昔の女衆は家を守ることが良いとされ、外に出る事を進んでできません。自治体などで、

隣近所誘いあって、足の確保もしてもらい、お湯などに行ける機会があるとうれしい。

入浴料も高い。「プラザ」などの利用の仕方もわからない。よろしくお願いします。 
・ 防災無線が何を言っているかわからない。老人世帯にはスピーカーだけでも無料でつけ

てほしい。 
・ 若者が農業に対してやる気になる場がない 
・ 健康の為、駅や図書館などポイントで乗り捨て出来る自転車無料レンタル制度 
・ 市政への提言を書きこめる市役所の HP サイト 
・ 商店街の有効利用の為、土日祝日の歩行者天国(フリマや出店などあったら楽しいので

は？サークルの発表もいいかと) 
・ 市をあげてのエコ DAY(キャンドルナイトや NO CAR キャンペーン、リサイクルフリマ) 
・ 生まれ育った東京と違い、人口減少が寂しい限りです。企業誘致と同時平行で、この街

に住み続けたいと思う様な活気あふれるイベントがあれば、更にすてきな町になると思

います。 
・ 水に恵まれている当市であるから豊富な農業用水を利用してミニ発電の開発をしたらど

うかと思います 
・ 高齢化の進むなかで健康な老人育成の為、共同生活が出来る施設を作って試験してみた

らどうか。願わくは保育園の近くに 
・ 当市の接客対応(特に食事に付いて多いに研究を望む。先進地を見習った方がよい。市の

発展にもつながると思う。) 
・ 何をするにしても、中心市街地の活性化が一番大事だと思います。農・工・商なんでも

発展することにこしたことはないので、U ターン、I ターン支援に力を入れるべき。私

自身もそうですが、仕事自体が見つからない状況が予想以上に深刻だと思い知らされて

います。大町活性化のため、不況の影響で難しいとは思いますが、仕事に困っている人

が多い今こそ、先を見越して、職業支援が一番大事だと思います。 
・ 市役所の職員募集を登録制や前にやったことある人はやめてほしい。福祉課の面接の時

職員の態度も変な目つきで見る人や、いばった人、いやみたらたらいう人が居たような

ので、そういうことのないようにしてほしい。職員も民間みたいに期限つきでみんな新

規に入れ替えた方がいいと思う。とくに女性はその傾向有りです。面接を 6～7 人でや

るというのは民間では考えられないのでやめてほしいです。縁故で採るというのも絶対
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やめてほしいです。女性の面接する人はやめてほしい。どうしてかというと、感情的に

なりやすいから。 
・ 市民運動会について少子化が進み、ひとつの町だけでは参加しずらくなってきている。

今までのような町内対抗の形では、参加する町が限られて、市民とつくが名ばかりのよ

うに思います。もっと違う形で市民が多く参加できるスポーツイベントにするべきでは

ないかと思います。 
・ もっともっと、実際に困っている人たちの実状を、市の方たちや、ボランティアの力で

調べてもらい、本当に１人１人が安心して生きていける市になってほしいです。 
・ ごみ袋の事ですが、氏名欄が書いてありますが、ほとんど書いてありません。中には何

も書かなかったり、これでよいのでしょうか？書かなければよければ袋には氏名欄は消

して下さい。家は氏名を書いて出しております。いかがなものでしょうか。「広報おおま

ち」にしっかりとお答え下さい。 
・ 福祉・医療等の対応、対策が他の市町村より遅れている為、その点での大町居住を考え

る人がけっこういるという話を聞く。財政面等で大変かと思うが、力を入れなければな

らない課題だと思う。 
・ 景気低迷の世の中にて、無職等で生活が困難な人に対しての財政対策をもう少し考えな

ければ、失業者数の県内トップクラスの大北地域では生活がどんどん悪くなり、消費需

要が低くなり市政としても大変になっていってしまう。なんとか歯止めをしないと大変

な事になる。 
・ 財政もきびしく大変だと思いますが何事も賛成する人ばかりではございません。だれか

が悪者にならなければ事が進みません。ぜひ、がんばって行政推進をしていただきたい

と思います。 
① 市職員の朝夕の登庁・退庁時に、正面玄関を使用しての出入りは感心しない。他市

町村はどうか？一般の会社・企業等では、職員通用口があるはずである。正面玄関

は来客用が普通である。市役所を訪れる市民は来客である。 
② 「大町市第四次総合計画」前期基本計画が手元になくて、後期計画策定の意見を問

われても、漠然すぎて起草する事は困難だ。原案が起草されてから、追加意見、修

正意見、要望を述べる方が、一般市民への問いかけ方としてはベターだと思う。 
・ 黒部ダムへ来られる観光客をあてにした観光対策は、考え直すべきだと思います。大町

は、ドラマや映画の撮影が多く行われています。以外に知られていませんが、フィルム

コミッション等を設立して、もっと多くの企画をよんでみてはいかがでしょうか？ 
・ 大町が発展するには、人が集まりお金を大町で使ってくれる事。人がお金を使ってくれ

なければ、税収もあがらない。税収が上がらなければ、大町は発展しない。 
・ 中心市街地へ行くと、路上駐車が多くとても通りにくいので市街地の駐車場を、整備し

て頂きたいです。 
・ 所々、下水道工事の跡などで道路がつぎはぎの様になっており、通りにくいし見た目も

とても良くない 
・ 大町には企業が参入せず、働く所が少ないです。交通の便の悪さが大きいと思います。

また、高齢化も進み若い人達が出て行きます。土地は広くあるので、特養など充実した
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施設を作り、市外、県外から入居者を集め、町の活性化をはかったらどうでしょうか？

老人が楽しく余生を過ごせる町として、売り出して行けば人が集まり、働く場所が出来

れば良いと考えます。 
・ 自然豊かな大町は、ゆったりと静かに暮らせる。また、医療を充実させれば、住みたい

と思う人々は多いと思います。何も、「都会」にする必要はないと思うのです。田舎らし

い町作りを考えて言ったら良いと思います。 
・ 少子化傾向を少しでも改善させる為に、子供の医療費は以前より増進されて小学三年生

まで福祉医療として返って来る様になっていますが、小学校卒業までだと嬉しいと思い

ます。お隣の松川村ではその様になっているという話も聞く為、もし引越すなら松川村

の方が、医療機関においても、高齢者の交通の便の良さを見ても良い様に思えてなりま

せん。子供や高齢者の住みやすい環境を作っていく事が人口の増加に繋がる様に思いま

す。 
・ 市の施設の衛生面が良く有りません。業者任せでトイレばかりに手が掛かり過ぎで、他

の場所が疎かです。事務ばかりに掛かっていないでしっかり見回って頂きたい。 
・ 市会議員の数を減らし、財源を豊かにする。 
・ 中小企業の支援をもっとやってほしい。 
・ 60 才を過ぎた人の雇用の場を増やして欲しい。年金では生活は出来ないから。 
・ 実際隣組自治会は大事だし、行事参加しなければ行けないと思うが、実際には大町の人

は陰険な人もいて隣組の行事とかには参加したくない。災害時のみお世話になるための

上部のお付き合いに思う。昔は、利発な人がいて先生とかやっていた人はうやまったも

のだが、社会全体が人間の低レベル化していて尊敬出来る人がいない。だから、他人事

を心配したり留守の時は声を掛けたり、頼まれたりそんな気薄な中でいくら大町市を良

くすると言ってもあまり参加したり意見を言ったりしたくなくなる。 
・ 今、駅前の商店街がシャッターが降りていて、寂しい。また、土・日も各商店は店を閉

め、全く活気が無く商工会ではやる気がない様に思えます。自分達の街は自分達で何と

かすると言う気持ちで取り組まなければ、誰も助けません。人任せでは、何も変わりま

せん。農家の方々は、大きなお金を掛けてほ場整備し、将来の事を考え進んでいます。

大町市全体で、皆で、この街を良くしようとする気持ちを持って頂きたい。子供達に、

大町は本当に良い所だと言ってもらいたいものです。その様にしたい。 
・ 農地の拡大・農民の増加促進 
・ 小中高の学校で家事（日常生活）の重要性を伝える。高校で家計簿の作り方・銀行の使

い方・お金について教える（実際、役立つ事を学ぶ）中学で会社見学・高校で職業体験。

就職先の多様化を抑え、統合する。（農業への積極的参加） 
・ 景観の良い所等にベンチ・イスの設置（平坦な場所・座れない場所） 
・ 毎年気になるのですが、フェンスの脇に土が溜まり草が生え、夏になると草の量で道幅

が狭くなり、子供達の通学の妨げになっています。土を除去すれば、草も生えなくなる

のですが、年々土の量は増すばかりです。これは、誰がやるのでしょうか？ 
・ 自治会で行っている消防活動を見直して下さい。早急に！！ラッパ隊等災害時に必要で

すか？子供が小さいのに夏は毎晩主人が家に居なくてとても困ります。20 代の独身の男
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性（高校生等も）が、活動して欲しい。活動内容も、もっと実践的な内容で行ってほし

い。老人や子供の救助、応急処置訓練、避難訓練等。災害だけでなく、あらゆる災害で

頼りになる青年を育成して欲しい。 
・ 問の答えとして、当てはまっているか分かりませんがずっと市に対して、疑問に思って

いた事を記入したいと思います。 
1. 保育園について‥以前 10 年間程松本市へ移転しており、そこでの保育園との違い

に驚きました。まず、保育園は母親が仕事をしている事を前提に入所する筈です

が、保育側の予定に合わせられる事が多々あります。土曜保育にしてもそうです

が、初めの頃は納得の行かない事がよくありました。臨機応変に対応して頂ける

と有り難いです。 
2. 中学校の部活動について‥部活動は学校の活動であるはずなのに、先生方の負担

転減という事で、親の力がないとまともに活動が出来ない事態となっています。

自分の子供の事だからと言われるのも分かりますが、部活と社会体育の割合が 5：
5 であるのはおかしいと思います。仕事を早退する、休む等をして、社会体育を

するなら、お金を払ってクラブに入れるのと同じ事なのではないですか？ 
・ 65 才以上は入館料・温泉施設・乗り物等割引して欲しい。 
・ 地産地消をお願いしたい。 
・ 堀金のような道の駅を作って欲しい 
・ 大町病院の先生が、臨時の広報おおまちでお話しをしてくださってから、実状が良く分

かりました。あの様な事は、とても良い事だと思います。これからも、市政でもどんど

んお話しをして下されば、市民もその気になって、動く気力が出てきます。宜しくお願

いします。それと、私は南の方へ車で出掛ける事が結構有りますが、大型農道沿いの道

の駅・堀金の物産センターが、とても気に入っています。野菜もたくさんありますし、

花も時期に合わせてたくさんあり、秋には、野沢菜や、大根も山積みにしてあってもす

ぐ売り切れになってしまいます。農産物加工も色々工夫してあり、つい買ってしまいま

す。地場産のお米と使っての定食は人気です。漬物等・種類も多く、手作りなのでお気

に入りです。これからは、農協の時代ではなく、道の駅が、地域の活性のカギになると

言う事を、何かで読んだ事があります。旅行客だけでなく、地区の人達も利用すれば売

り上げも伸びると思います。それには、漬物上手な土地のおばさん達にお願いして、参

加して頂いたら良いと思うのですが。テレビで見たのですが、70 才、80 才のおばあさ

ん達が、パソコンを使って売り上げをチェックしていました。行政で上手に引っ張って

下さる方がいたらその方を大いに活用して頂きたいと思います。安心・安全な街である

大町市に感謝を込めて。 
・ 自分勝手な人の多い市のイメージが強い。難しい地域だと思う。 
・ 少子化が深刻だと思うので、少子化対策と高齢者が社会と関わり安心して暮らせる計画

を作って欲しいと思います。 
・ スワンガーデンの様な、飲食店・お土産店・アミューズメント店・（シネコン）←スワン

ガーデンにはないけど。集まった、施設があってもいいと思う。 
・ 信濃大町駅正面の商業用建物、『旧まるふく店』と『第一アルプスタクシー』の事務所が
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3 階建ての為、山岳都市大町としてのイメージが消えている。駅下屋からアルプスの連

山が観えない。駅前の商店又は、事務所の建物は 2 階以下とする事を望む。 
・ 前期計画と推進状況が確認出来ていませんが、前期計画の（Ｐ→Ｄ→Ｃ→Ａ）を確認し

て、何％達成したのか？出来なかったものは、後期計画に入れるのか常に目標値を持っ

て、次の計画を立てて欲しいです。前期も後期も総合計画を達成するまでの系統図を市

民が見られる様にして欲しい。誰がいつ、どこで何をするか？目標値は。市民病院につ

いても系統図を持って対応して欲しい。 
・ 人口が増加する努力が必要だと感じます。人が増える事で、消費が活性化しお金がまわ

ると思います。町が死んでいると、移住した私は感じています。元気がない町だと思い

ます。 
・ 豊かな自然環境の中にある大北地域の発展を図るには安心して暮らせる郷土でなければ

ならない。その為には、先ず、暮らしが成り立たなくてはならず、若者が定着出来る様

に自然に配慮しながら産業の振興、とりわけ企業誘致等によって働く場所を確保して、

経済を活発化させる事が必要で、併せて子育て教育環境、医療、福祉の高度化や文化・

スポーツの振興等により、働き甲斐があり暮らしやすく、魅力のある郷土作りの為に、

農・工・商・観をバランスよく発展させる事が行政に求められる。例えば、大町市は山

岳・ダムを始め、自然環境・温泉・湖・スキー・観光スポット等の持てる資源は多いの

で、これらの最善の利用検討を行なったり、安曇野・善光寺等の他の観光地域との連携

を図る事や、地場産業と直結して地域おこし、ブランド化等、多角的な戦略が必要で、

中・長期展望に立った行政施策を望む。 
・ うちの子供も含め、近所の子、市内の親類の子で市内に就職出来た新卒者がここ数年ほ

とんどいません。大学・専門学校等卒業しても、就職先がない為、地元に帰って来る事

が出来ません。地域の活性化、少子化対策等私達以上の年代の人が色々考えても、若い

人が地元に残れなくてはどうにもなりません。まず、安定した雇用先ができるだけ多く

必要であり、若い人が多くなればいくつかの問題は解決の糸口が見えてくるのでは‥と

思います。 
・ 積極的な経済発展を目指すべき。企業の誘致、起業の奨励と行い、労働人口の増加を促

す。人口増加に伴う、住宅整備で、住み良い町に。移住したくなる町にしてほしい。 
・ 様々な事業が多すぎて、すべてが中途半端な感じです。大町市はここが売りだと言うも

のがほしい。他所からも、大町に住みたいと思う人達が沢山います。そうゆう人達の為

にも、土地の誘致等をして、もっと人口が増える市にしてもらいたい。 
・ 自然農法の農業を推進する。文化施設への補助・助成、活気のある明るい町、入りやす

い商店個性的な店作り。古い家を利用し、気軽に入れるような店、格安で品揃えのある

店 
・ 大町市は何をしたいのか、どこへ向かうのか？総花的な事業推進よりも「観光資源」と

いう強みに焦点を絞って（選択と集中）政策運営のグランドデザインを戦略的に立案し

た方がいいと思います。でないとジャスコのように「何でもあるが欲しい物は何もない」

的な、どこにでも見られる一地方都市となってしまいます。勝ち目のない工場誘致等に

時間と金をかけている余裕はありません。「軽井沢」「小布施」に続くブランド City（観
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光立市）を目指す事を市長自らが内外に「宣言」し、方向性と理念を共有した上で「海

外からも観光客を招聘出来る体制作り」→「市民参加と協働のまちづくり」で意識改革

も含め一体となって PDCA 展開を行う。教育や子育て支援、農業政策や林業政策、中心

市街地活性化等もすべては前述ビジョン・理念の下で策定・展開されるべきです。その

為には白馬村や安曇野市、富山県とのアライアンスを含めた戦術も必要とされるでしょ

う。彼らも含め「観光」という一点突破主義でないと、この閉塞状況から逃れる事は難

しいと思います。また、この方向性は「観光立国」を目指す国のビジョンとも合致しま

す。反対勢力もあるでしょうが、そういう連中に限って建設的な代替案は出てきません。

「観光事業」が成功し、知名度が上がれば工場を含めた雇用創出機会やＩ／Ｕターン定

住者が向こうからやってくるはずです。勇気を持って、ブレずに信念を持って推進して

欲しいと思います。今市民が求めているのは鳩山前首相のような八方美人の市長ではあ

りません。強力なリーダーシップでビジョンを示してくれる市長です。 
・ 大町を良くして行きたいのは分かる。が、個人個人が何に向かって何を目標に進んでい

けばいいかが明確ではないと思う。事業推進にあたり、市民一人一人が参加・行動を起

こしこの大町を良くして行ける様な事業を主として計画をしていただきたいと思う。ア

ンケートにもあった様に、主を何に置くのか、観光ならば、中心市街地にどうやって呼

び込むのか、温泉郷にたくさんのお客様をどう滞在して頂くか等。後、企業誘致をし、

若年層の働く場所を確保し、大町に居やすい環境にしないと、少子化問題、市の税収、

中心商店街の発展にはならないと思う。他の方から出たアイデアも、良く検討して頂き、

市民の声と言う事で大変だと思いますが、是非大町市が向上心ある市民になって行くよ

うなアイデアを採用し、実行して頂きたいです。 
・ 山岳のふもとの地形なので、財政面を支える。大企業誘致は難しいので、観光客誘致を

考えた町作りが必要となると思う。 
・ 景観は良いが、空に電線が多く写真を撮るにも邪魔になりがち。駅前商店街の電線を地

中に埋めて、街並をスッキリしたり、商店街の各お店の看板を、山岳地らしく、木製で

そのお店の特徴となるような物を駅前から良く分かるようにかけ、（パン屋さんだったら

パンの形。時計屋さんだったら時計の形等）←観光客が見て、面白いと思えるのでは。

プラスチックの看板等は少し通りから、奥（お店の中など）にしてみては。 
・ 週末のみ駅前に、大町の特産（黒ブタマンや、黒部ダムカレーや、絵葉書の販売中やお

酒等）の屋台風のお店（ウッディーな感じで）を、出してみては？（駅の売店ではなく）

電車待ちのお客様にとって感じの良いフードコートや土産物は、買う買わないは別にし

て、見にくると思う。 
・ 駅前から、山岳博物館へのシャトルミニバスの様なものを出して、短時間で電車の待ち

時間に気軽に行って帰って来られるような、交通手段を作り、山博への観光客誘致＋こ

まくさでコーヒーを飲んで頂くという案内を出してみては。 
・ 市政にあまり目を向けていないので、的外れでしたらお許し下さい。大町市はまずどの

様な場所として、発展させたいかが定まっていたら、その目標に向かって（正確には添

って）、進んで欲しいと思います。上辺だけのものでなく、何か『ドカッ』とした『筋金

入り』みたいなものが無い様に思えます。別件ですが、『花一杯』運動のようなものがあ
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りましたね。プランターに決まりきった花を植えて道路・施設に置くというものですが、

大都会のコンクリートだらけの場所でしたら仕方が無いと思いますが、土があり、自然

豊かな場所にどうしてプランター等に植えなければならないのでしょうか。花がたくさ

ん植えてある畑のそばにプランターに植えられた花等、笑ってしまいます。個性、自然、

景観、出費の点からも市の目指したものとは違う様に思います。 
・ 年に 2 回位全市民で道路他のごみ等の片付けをやったらどうでしょう。 
・ 大町市は黒部アルペンルートの玄関口でもあり、景観も美しいのに全国的な知名度が低

い様に思います。何らかの形で知名度を上げることが必要ではないでしょうか。もっと

若い世代にこのような調査をされたらもう少し適切な意見も出せたと思う。もう８０近

い年では面倒な事を考えたりする気も遠のいている。 
① 各種施策を実施するうえで、机上での検討や、実施年度、数値管理等が明記されて

いないものは意味がない。作文を考えるのは止めて、具体的なしかも実行できる施

策を市民主役で考えるべきだ。 
② 行政改革を実行すると言われて久しいが、市役所の人だけの発想での改革案はあっ

ても（中味的には市役所内の公務員が自分の組織の改革を考えるのは無理）市民か

らの提案する改革を進める考えは無いのか。 
③ 市役所で働く皆さんが率先して、大町市を住みよい町にする為には何をすべきか、

提案していただきたい。（机上の空論や、単なる作文でない）そういう熱意が市民

を動かし大町を変える。 
予算の事もあると思うが、何事も中途半端でなく、長く続く様にしてほしい。 

・ ケーブルテレビについて、いままでのケーブルテレビの様に、東京のチャンネルが見ら

れれば、加入する人も多いと思うが、残念です。 
・ 観光客が減ってきていると聞くが、登山客は依然として多いと思います。途中にも書い

たのですが、大町駅に登山客が利用できる入浴施設や、大町の名産品を集めた PR ブー

ス、体験館の様な施設を集め、アミューズメントパーク的な場所にしてはどうか。大町

に魅力を少しでも紹介できれば、少しでも興味をもってもらえるのではないだろうか。 
・ 大町市街地をある 1 つのテーマのもと(昔の街道風とか、モダン風とか)統一して整備す

る、それとあわせて 2 階建ての住宅を建ててゆっくりとすごせる様な環境にととのえる。

今、都会から田舎へ移り住む人が増えていると聞くが、あまり不便でもいけないし、都

会の様にととのいすぎてもいけない。ちょうど今の大町くらいがいい。あまり、きつき

つでない程度に住宅をたてたら良い。 
・ 大人も子供も楽しめるテーマパークとか遊園地などがあればいいと思うし、とにかく町

の中に活気がほしい。 
・ 今の時代なんでも新しいものを取り入れるばかりではなく、政治と同じで無駄なものは

大幅にカットし、大切なものへは力を入れて欲しい。大阪の橋本知事のように仕分けが

重要と思われます。 
・ 事業もそうですが、全員ではありませんが、大町市役所職員の対応が悪く感じます。も

っと明るい雰囲気になるよう指導お願いします。 
・ 若者が魅力ある町、居着く町にして下さい。 
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・ 豊科に JCT をつくり、大町 IC→白馬 IC→小谷ハイウェイオアシス→糸魚川 IC(ＪＣＴ)
と高速を通し、温泉郷の活性化、大町市を観光しやすくする。黒部ダムもあるので。 

・ やまびこ祭で、市内の花火大会を１つにして、大きな祭にする。 
・ 東洋紡の跡地に、ショッピングモールか、スポーツジム的な施設を。友達たち、家族と

話して、あったらいいなーと思う３つです。良い所なので、皆に愛される市であっても

らいたいので、お願いします。 
・ 現在大町市では何が一番必要か見直し、例えば価値観の多様化により地域のつながりが

希薄になって、各自治会活動、又市民生活に影響が出ているように思われます。何をす

るにしても地域のコミュニティーがしっかりしたものでなくては、大きな目標を立てて

も成し遂げられないと思います。市民参加の協働の町づくり等通して小さい所から手が

けていくような行政を望みます。市民と行政との間でしっかり行っていってほしい。良

いバランスを取っていって下さい。 
・ 緊急時でも対応が出来る、大町病院にしてほしい。 
・ 大町市には道の駅がないので、もし出来ましたら作ってほしいです。 
・ 観音橋の所は何も遮るものがないので、北アルプスに向かって鯉のぼりをロープで作っ

て欲しいです。鯉のぼりは各家からの寄付として貰います。使われていない物がたくさ

んあると思います。 
・ 大町高と大町北高の統合が決まり、少しずつ進んで行くと思われますが、高校が一つに

なってしまいます。出来れば、もっと若者を呼ぶ（若い人達である程度、大町に活気を

もたせる）為に、あらゆる意味での、スペシャリストを生む為に専門学校等を招いては

どうかと思います。時代のあれこれが低年齢化していますので（昔より若い人達がメデ

ィアに出てきている）、若い人を大いに役立てる、生かす事の出来る何かを考えて欲しい。 
・ 高速道路や新幹線などマイナス面は別として、大町にはアルプスの景観という素晴らし

い財産があります。最も景観のいい東洋紡の跡地は荒れたままですし、大町は土地が広

い分、荒地が目立ちすぎるように思います。まさに”さびれたまち”のイメージです。

車社会とはいってもやはり駅を起点に、色々を点在させるのではなく、人の流れを良い

方向に誘導できるような計画が必要ではないでしょうか。健康のため歩く運動をされて

いる方がよく見受けられます。でもあまり適したコースはありません。大型スーパーも

郊外です。日々の生活に必要なもの(食料品)すら方向違いのような気がします。 
・ 住民が過ごしやすいまち、人が行き交うまちで、まちそのものに明るさを持てば、外か

ら来た人も悪いイメージは持たないのでは 
・ 大町市の人口を増やすには、未婚の女性を少なくする結婚相談を事業所とか職場で斡旋

してもらう。女性の高齢者を少し早く結婚できるようにしたら子供も増えると思います。

男性も家庭を持つように努力をしてもらいたいと思います。 
・ 文化会館の大山桜は葉が出てから花が咲くので美しく見えません。もし小ヒガン桜が(美

麻の静の桜)のように色の濃い桜が数本混じっていればどんなに目立って美しく 5 年 10
年後には子供や老人の心を癒してくれることかと思います。一考をお願いします。 

・ 年間を通して色々な行事があると思いますが、みんな中途半端な気がします。数は少な

くてもインパクトのある行事を選び、盛大にすることで沢山の人を呼ぶということを考
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えたほうが良い。また、県外にアピール。 
・ 大町ならではの美しい景観をいつまでも残して欲しいと思います。古い考えも大事です

が、新しい意見なども取り入れられたら良いと思います。 
・ 高齢者が短時間でも良いので、生きがいを持って好きな仕事が続けられるように考えて

制度化して欲しい 
・ 県外から子の大町に移り住んだ人の何人かに対し、ここに住むようになる前「大町市」

を知っていたか聞いてみましたところ、私が聴いた人全員が、「白馬」は知っていたが「大

町市」は全く知らなかったと言っていました。何とか「大町市」という名称を県外の多

くの人に知ってもらう工夫をしてもらいたいと思います。 
・ 自分たちで選んだ市長、市議故に何も申し上げる事はないと思います。安心できる市を

思い一日一日を過ごさせていただいております。八十歳を過ぎた老人の一人暮らしです。

一番気にしていることは火災です。よろしくご指導のほどお願いします。 
・ とにかく、企業誘致。若い人だって地元で就職したいはず。それが、人口流出に歯止め

がかかるのではないか！ 
・ 先日 TV である県のデーサービスの内容の紹介する番組があり、お年寄りがはり合いを

持って毎日通っているという。一人一人が、例えばカラオケ、料理教室等又、ぼーっと

している。ひる寝とか色々内容が選べ、そこでだけでの通貨の発行や報酬や貯金とかが

でき、増やしたり使ったりでき、お年寄りが喜々として動いている姿にすごいなあと思

った番組があり、片手しか使えない方の料理教室とか、その講師もまた片手しか使えな

い方だったりと、只、与えられた事を受け入れるのではなく、自分自身も頭を働かせ知

恵を使って、通貨を使ったり稼いだりしていて、前向きの姿勢に寝たきりやぼける方も

少なくなる様な番組でした。 
・ 希望として市立大町病院の充実をお願いしたい。満足した医療体制となっていない。 
・ 木崎湖（周辺）を整備し観光客を誘致、宣伝したら県内屈指のレジャースポットになる、

可能性を秘めていると思う。（今の状態は非常にもったいない！） 
・ 糸魚川までの道路を、国道（現）とは別にもう一本欲しい。大町以南は何本かあるので、

白馬、小谷と、大町以北に集中してほしい。優先順位が出来ていないので、必要な所を

早くしてほしい。無駄な作業が多すぎる。 
・ 折角の北アルプスの景観や自然、温泉といったものを有効に利用出来ていないと思う。

観光課だけでなく地域も巻き込んで、大町の発展した観光事業や、整備をお願いしたい。 
・ 市の職員課の異動により、市民に迷惑のかからない様な仕組みを作って欲しい。市役所

内でのたらい回し、電話でもたらい回しみたいな事をなくし、一人一人が責任感を持っ

て仕事して下さい。（総合計画ではありませんが、意見する機会がないもので書かせて頂

きました。） 
・ 今大町市は、きらりと輝くまちづくりをしていますが、第 4 次計画の中には若者が定住

出来る地区に、工業、商業、農業の安定したまちにしていく方針を推進して下さい。 
・ 大町の観光は黒部ダムに目が行っていますが、足元の大町の観光はどの様になっていま

すか。私は、仁科神明宮の近くですが、思ったより人が来ていない様に思われます。国

営公園と合わせたＰＲをして下さい。 
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・ 今農業を引き継ぐ若者が減っています。農業の楽しみを教える町作りも必要と思います。

Ｉターンで来ている人達も多くいますが、地元の若者が農業で生活出来る事も必要と思

います。 
・ 大町には美術館がありません。跡地利用等してもらい、巡回美術、特別展等催してもら

いたい。市の活性化にもつながる。他市の美術館の催しなど新聞等で見かけ出掛けて行

き、観覧する人の数に驚きます。また、年に一度毎年、市の美術品等を展示してもいい、

見た事のない市民が多いはず。是非、ご検討頂き、実現する事を望みます。 
・ 大町市の方向性が分からない。どうしても一部の人や団体だけのための気がしてしまう。

今日のようなアンケート方式はいい事だと思う。ただアンケートが多すぎるので、終わ

りの方がかなりいいかげんになってしまうと思う。むずかしい事でよくわかりませんが、

あまり無駄がでないようにお願いします。 
・ 大町市で若い人が将来、家庭をつくって快適な生活ができるように雇用をふやしてもら

いたいと思います。 
・ 大型ショッピングモール、アウトレット、レジャー施設等を作り、若い人にとって魅力

のある市にして欲しい。雇用も増えるのでは？ 
・ 東京あたりにアンテナショップを作り、地元産の食品、工芸品等を知ってもらう。商店

街にもっと活気が欲しい。早く閉店し過ぎて観光客もつまらないと思う。補助金等出し

て大町色の強いお店を増やしたらどうか。 
・ アンケートについて質問の内容が難しくて回答するのに苦労した。もう少し簡単に、分

かり易い質問にして欲しい。高齢者には無理ではないか？字も小さい。 
・ 子供達が、育った地域で、生まれ育った所で大人になっても、大町でいたいと思える様

な、働ける場所、住める場所等、充実出来たら良いなと思う。 
・ 消防団が嫌、やりたくても難しくて大町を出る人もいると聞きます。それでは、あまり

に悲しい気がします。北アルプス広域消防の方々が、市民への期待が強すぎる様に思う。

防災に力を入れるのは良いが、消防団がやっている事は、大会等うまく出来て 1 位を取

る事に熱を入れすぎている様に思います。市民の人達を巻き込んでの参加にはほど遠く

なってきている様な気がします。 
・ 私は、結婚で大町へやって参りましたが、店が活気ではなく目玉がありません。商店も

色々と考えてほしいです。 
・ 福祉には、たくさん力を入れてほしいです。 
・ 雪害対策をきちんとやって欲しい。道路の横に積み上げるだけの除雪を見直して欲しい。

雪がエネルギーになるような施設を考えてもらいたい。川に雪を流しても良い様、改善

出来ませんか。（商店街） 
・ 国営公園の必要性はあるのかと疑問に思います。大町の売りは『自然』なのに、伐採ま

でして人工的な自然を作る事はないんじゃないでしょうか。出来てしまった物に文句を

言ってもしょうがないとは思いますが、昔遊んでいた『トトロの森』（と、呼んでいた）

が、国営公園になったと聞いた時はとてもショックでした。自然を自然のままでみても

らいたい。 
・ 黒部ダムカレーって何ですか？？昔からある、おやきや蕎麦をＰＲした方がいいんじゃ
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ない？Ｂ級グルメって事でしょうか？昔から思っていたんですが、大町はやる事が他の

地域、県、に比べて少し遅れているんですよね。真似ではなく、大町らしさを出してほ

しいです。 
・ 市役所の効率化と雇用対策効果を考えた行政運営が必要。市民への結果報告の具体的な

広報化が必要 
・ 下水道をきちんと書く家庭につながないと下水道の価値がない。市役所の職員に責任を

持たせる 
・ 防災の放送が聞こえないので、どこの場所でも聞こえるようにして欲しい 
・ 大町糸魚川の交通の便をよくする 
・ ３万市民にしては議員が多すぎる。１０人未満でよいのではないでしょうか。それがで

きなければ議員給料を日当にしたらいかがなものでしょうか。 
・ 車窓からの北アルプスが、電線で切断されるのがとても残念です。 
・ バス停迄 5 分位歩くのですが病気の為困難ですので、停留所以外で止めて頂く事は出来

ないでしょうか？一ヶ月に一回医者に行きますが、その度往復タクシーを利用していま

す。 
・ 大町をもっと活性化させて、住民が増える町作りをして欲しい。税金で賄う町でなく、

収益のある町にして欲しい。安心して住める、老人が住み易い町にして欲しい。若者も。 
・ 木崎湖周辺でのウォーキング・ジョキングをしている人が増加しています。また、写真

を撮ったり、釣りを楽しんでいる県内外の人々も良く見かけます。木崎湖北側の湖畔道

路がなかなか進まず、田んぼの畦を歩いたりしています。駐車等問題もありますので、

湖畔道路の全周開通のスピードアップを希望します。 
・ 地域の医療施設等の連携は計れていますが、公共交通の不便な所が有ります。安曇病院

へ、大町駅前からバスで連絡の取れる様にして欲しい。大町駅から電車では、階段の障

害や松川駅からのバスの連絡等の連携が無いのも同じです。 
・ 先ず、借金を減らす様に、特に希望します。「税金」が高いです。その為には、各種細部

に渡って見直して、大町市民が安定した生活が出来る様、努力して頂きたいです。 
・ 古くからある集落は空き家が目立ち、地区の運営もままならなくなって来ています。な

のに、新しく造成される住宅地にはハウスメーカーの住宅が無造作に建てられ、景観が

悪くなっている。50 年、100 年先を見越して街作りを進めて下さい。ゴーストタウンに

なるのは明らかですから、市の空き家バンクは少な過ぎます。もっと積極的に空き家を

貸すよう指導して下さい。行政が仲介する役目を積極的にしてほしい。その為の制度作

りもお願いします。 
・ 4 年程前より個人的に山歩きに関心があり、長野県内を少し歩いています。大町は歩け

ば楽しそうな所はありますが、整備が出来ていなくて残念です。特に、北アルプスが夏

でも良く見える遊歩道等を作ればとても嬉しい。鷹狩山の頂上は天気に恵まれれば、富

士山さえも見える。里山で百名山が 5～6 山見えるなんて素晴らしい所です。大町駅前

も大町の玄関として、何とかならないでしょうか。大町のお土産は何処に売っているか

と聞かれても説明がし難しい。鍬の峰も仏崎からのコースは良く整備されていますが、

夏は木葉が繁り北アルプスの展望がありません。春や秋には木陰より見えますし、しゃ
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くなげは素晴らしい。大町の一番は北アルプスが間近に見える事。 
・ 生活道路が狭い所に住宅が増え、車のすれ違いも間々ならない時も。また、有事の際、

混乱を起こす事が心配する所から道路の幅を広げて欲しいと思います。 
・ 学校等では、日、祝日は校庭に入って遊ぶ事が出来ない様ですが、幼児子供等がお母さ

んと共に遊べる小規模公園（遊園地）があればと思います。 
・ 先の見通しも必要だが、今の市の財政状況は夕張市に近くなってきている。税金徴収も

落ち込み、この先少子化、人口減、今の公務員を減らし給料の 10％減赤字を減らさなけ

れば、市の優秀な幹部と優秀な市会議員の多勢の人達が、高い給料を貰っていて毎日考

えても良くならない市政、一般の市民は、自分達の老後をどう生きるか考えるのが現実。

保育園の設計書問題、下水道料金徴収洩れ、月給の 1/10 減給で済まされる、甘すぎる。

徹底的究明をして欲しい。民間企業では、クビに相当する。上司の管理責任と行政に不

信感を抱いている。 
・ 大町市民の一人として協力出来る事は、積極的に参加していきたいと思っています。こ

れから『大町市』がどの様に変わっていくのか、楽しみでもあり期待しています。 
・ 大町市、商店街共に閉鎖的な場所である。市長、役職、商店主、全て考え方をかえる。

しがらみをとる。等して、リフレッシュしなければいくら頑張っても何も変わらない。

談合があるのも皆知っているし、業者の選定等、おかしな所はいくらでもあるのに直そ

うとしない。何をしても無駄な市である。 
・ 今回のアンケートはあまりにも盛りだくさんで、目的も見えにくい。行政としては、も

っと噛み砕いた設問をして欲しい。これでは、困った事の丸なげです。また、アンケー

トの集計を素早く、結果を発表して下さい。そして、意識の薄れない内に施策を計画し

て下さい。 
・ 私は年をとっていますので、子供中心ではなく、福祉の方を考えてしまいます。 
・ 国営アルプスあづみ野公園の経営に、ボランティアのフル活用を行い、珍しい行事や行

ってみたい様な計画を立てる。 
・ 山の保全の為、下草刈り等もボランティアに後片付け位手伝ってもらう。 
・ 宅老所利用の方は、市営入浴が出来る様配慮する。（少し有料でも気分転換出来るのでは） 
・ 大町市内の観光コースを知らせる（観光客に）。酒、味噌作り、木工、その他りんご等も

含めた、観光コースを作ってみる。（大町の良い所を知らせる） 
美麻二重～立屋→戸隠へ、長野へ、上田へ、古道の整備。観光地化、山に貝化石があ

る富士山も見える所有り。 
①美麻（新行）権現山古道の整備。観光地化（青木湖が真下に良く見える） 
②新行、稲尾道路整備（トレッキングコース）居谷里湿原へ 
③大町の東山（三日町右、左）開発。 
④信州の屋根、美麻の分水嶺 信濃川の源流（美麻の学校） 
⑤新行→三日町「なおん原道、古道」 
広い土地、住宅や都会の人のキャンプ場。（墓地利用） 

・ 意見ばかりで申し訳有りませんが、大町の市議会は何をしているのか見えません。希望

がたくさんあっても予算がなくてはなりません。市議会の人が人口の割りに多すぎると
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思います。10 人減らして、その分のお金をもっと開発に使ってほしいと思います。赤字

だったら議員を減らして、一人一人もっと動いて欲しい。福祉にしても、個人のお金が

掛かり過ぎて二親が認知症で在宅がままならず、働きたくても働きに行けない人が居る

のを知っているのでしょうか？わずか、3 万位の人口で本当に困っている人の意見を聞

いた事があるでしょうか。地域は少しずつ綺麗になりましたが、そんな分小さな家庭の

事は全然分かっていない筈です。私の身近に居るのです。まずそこから見て欲しいです。

施設に入れても、高いです。在宅介護したくとも収入がない。親の首を絞めてしまいた

いと聞いています。市の福祉は話しを聞いてくれますが、何も出来ないのが現状でした。

必死に頑張るだけです。 
・ 自然保護も良し、開発も良いけれど生きている人間の保護、子供の環境の育成をもっと

改良しなければ子供は増えない。老人ばかりで地域は衰弱、良くなりっこないと思って

います。他県から来て、この町内会に入れません。町内会費が恐ろしく高いです。この

様な高い所聞いた事が有りません。だから、自治会に入らない住民、抜ける住民（年金

暮らしで食べるだけで精一杯と言う人）知っていますか？一寸見は豊かな所に見えるか

もしれませんが、本当は困った人もいる事も知って欲しいです。皆が豊かにならなけれ

ば、町の活性にはならないと思っています。 
・ 議員さんも若がえり、どんどん積極的人が出て来る様願っています。 
・ 地域の人間ばかりでは発展しないので、他府の良い情報、インターネット等活用してど

んどん取り入れ、柔軟な頭を持った人でなければなりません。長野県の石頭ばかりいく

ら並べても駄目。 
・ 大町では、働く場所が少ない。大町駅近く東洋績跡地の利用。農業は、サルによる対策、

農作物が出来ない。お願いします。 
・ 高齢者（87 才）にとっては、非常に理解し難い問題が多くて大変でしたが、自分の思う

ままに書きました。文化の問題ですが、八日町の西願寺の跡地に標識（四番札所）なく

多く人々が西願寺が何処ですか？と聞かれても分からない。元大町役場の跡地も今の内

に標識を立て、後世に伝えて貰いたい以上。 
・ 私は今 27 才です。自らの将来の事を考えると、やはりもっと収入が良い所に‥と考え

ます。ですが、この大町では今勤める場所が何処にもありません。あっても、パート、

アルバイト‥そんな町では将来が不安で住めません。もっと、社会保険、退職金など未

来への不安などの保障を充実させて欲しいと思います。でなければ、安心して暮らせま

せん。お金も使おうとは思いません。実際、大町の商店街等はシャッターが閉まり、見

ていられません。お年寄りが増え、若者は県外へ職を求めに行く‥。大町の将来はどう

なってしまうんでしょうか？私が言いたい事は一つだけです。女性が正社員として働け

る職場。それを充実して欲しいです。働きたくても、正社員の雇用が少なすぎます。そ

の現状をちゃんと把握して頂きたく存じます。話しは違いますが、もう少し交通関係の

取り締まりを強くして欲しい。特に、駐車違反の強化。 
・ 介護に関しては、徐々に手厚い支援やサービスが増加しているが、まだまだサービスを

受けられる対象のハードルが高い。幼児～成人までの子供に対しても、これからの市政

を担っていく子供への援助があっても良いのではないか。（例えば、医療費給付の拡大等）
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市政体験等の機会も増加させ、子供のうちから行政に興味を持ち、年金や保険に関して

の最低限の知識を持たせる事も大切だと思います。学校単位でなく地域での活動にも、

取り組める事も良いと思う。老人ホームの入居に待機者が大勢居るという現状が、解消

するように力を入れて貰いたい。Ｉターンの方々が夢を持って定住出来る、開かれた大

町であってもらいたい。地区になかなか溶け込まず、断念される方もあり、他地区へ越

して行かれる様ですので、アフターフォローもしっかりと見て頂きたいです。自然豊か

な大町を、是非このまま何十年先も維持して行かれる様お願いしたいです。子供達が、

しっかり働ける企業も増えてくれる様願いたい。 
・ この市民意識調査を参考にして計画をしたらどうでしょうか？具体的には、市の取り組

みは勉強不足のため、理解していないのが現状ですが、市内を散策する中で気付いたこ

とと、大町市の明日を担う子ども達の教育の充実、地域の良さ、人に触れるためスクー

ルバス等で学習の一環として地域に出る。あづみ野公園や、ラ・カスタの様な自然を活

かした整備された公園は、とても良いと思います。福祉に力を入れた安全で住み易い町

を目指して欲しい。（福祉関係の人の無理解・不透明さが気になります） 
・ お祭り等は、市民だけが楽しむのではなく、市外から来た人達も楽しめる様にすれば、

もっと人を集められると思います。 
・ 旭町 8 組 9 組の道が 3ｍしか無く苦労しています。今、道路沿いが空き地になっていま

す。市の力で道幅を広げて下さい。お願いします。 
・ 現在、中綱＝木崎（海ノ口）間の道路工事が始まりましたが、毎年冬を迎えて思う事は、

海ノ口⇔中綱（やなば）の道路が 1 本である事と、大町は、坂道の下った所に信号機が

あり、観光地でもあるこの地は、外県の方々や住民には厳しいのでは？と思う事が多々

ありました。観光地ならでは‥住民又は、お客様にも優しい道路を考えて欲しいと、大

町に嫁いでずっと思っていました。寒暖計の設置とかで、早目にチェーンを巻きつけた

りするだろうし・・・。高速道路の料金が改正されれば車で出掛ける人も多くなる筈。

1 本しかない（上記間）の道路も幅を広くして欲しいし、無駄な空地とかはない様に、

土地の有効利用も考えて頂きたいと思います。 
・ 大北地域の方向性と核都市｢大町市の活性化｣ 

キーワード 
1. ｢環境を柱にした基本計画の策定｣ 

   従来の発想を変え､観光の源は北アルプスであり高原や自然である｡それは｢環境｣

で大括りできる｡環境にやさしい大北地域を形成していくには､観光や公共土木工事

からの転換が必要なのである。 大北は環境にやさしい地域づくりによって新しい時

代に生残りをかけるという共通認識を持ち、12 年度から計画づくりに着手する北ア

後期総合計画策定で環境を｢基本計画｣にするか､｢検討部会｣として位置付けするか別

にしても､資源循環型地域(経営)の条件として動脈と静脈の双方で、ー貫した循環シス

テムとルール作りを策定することにより､環境保全に適合するエコ市場形成のための

計画づくりが必要になる｡つまりこの循環型エコ市場形成が地域や地域企業を新たな

発展に結びつけるための共通の基盤整備となる。現在､公害の発生による事後的環境

費用(補償など)から､環境保全や公害防止のための事前的環境費用が重要になり(例え
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ぱ事前に 10 億円かけることにより事後の 1000 億円の効果試算)、この手法は地域環

境の将来の負荷に対しても試算できるものなので基本計画に盛り込むことにより､環

境ビジネスを展開する上でコンセンサスを得た行財政支援面での裏付けとなる。その

大北地域では現在｢国営アルプスあずみ野公園｣建設省直轄の国営公園整備が大町市･

松川村に着々と進んでいる｡しかし形はできてもソフトがない｡公園運営の方向性を

環境と位置付けて､公園を利用した環境関係事業､サービスを展開することが重要と

なる｡そのためにも当地域は環境をキーワードにした展開が欠かせなくなる。 
２.「大町温泉郷のバリアフリー化と大町病院の高齢者ケアの組合せ」 

  温泉郷は観光客が来なく先はない｡観光で打開策を打っても先は見えている｡温泉郷

はバリアフリー化し全国の高齢者・障害者にやさしい｢バリアフリー温泉郷｣づくりを

すればよい。温泉があり、広大な敷地は平らで､北アルプスの景観はすぱらしい｡簡単

にバリアフリー化できる地域であり、ここに大町病院の介護支援センターの機能や予

防医療機能を組合せれば温泉郷の活性化はできる。またここを大北地域高齢者憩いの

場所とするとよい。(日経流通平成 11 年 9 月 30 日記事で大新東グループが温泉施設核

に自治体に開発提案｡) 
３.｢中心市街地活性化対策｣ 
  今後高齢化が進展すると車ではなく､公共輸送手段｢信濃大町駅｣が見直される。駅か

ら直線距離で200mほどの市立大町総合病院と高架の通路で結ぴ､駅周辺を病院とドッ

キングした福祉のソーンとし駅前をバリアフリーで整備開発する｡そうすると大北地

域の人は大糸線を利用して市街地に集まり、従来の駅周辺商業者はどうしたらいいか

を考えれば新しい仕事･サービスが創造される。また会議所のタウンマネジメント(まだ

機能していないが)と PFI(民間活力の活用)を達動させれば建設省から補助金も出て､

地域建設業社も新しい地域開発で生きていける。 
４.「情報通信の基盤整備」 
  行政の地域情報化基盤整備の役目は､高速通信と定額低料金のインフラを実現する

ことにある。大町市も郵政の補助金 10 億円を使い地域イントラネットをはじめる｡行

政は基盤整備の縁の下に徹し､地域民間企業や専門家を利用しないと､専用システムだ

けに終わりオープンに地域住民に開放されなくなってしまう｡上記点の防止策の提案

と地域民間の活用そして周辺地域に整備されている大町有線放送との組合せで､イン

トラネットの街も夢ではない｡SOHO 支援の場にもなる。 
① 田園都市にふさわしい農産物にもっと付加価値を高めて、観光と合わせ発展させ

る施策の充実。 
② お年寄りが安心をして暮らせる市政。（一人暮らしの人の為）買い物や病院に、

出向く時の足の確保の充実。また、福祉事業の充実により、働く人の増員対策（雇

用促進） 
③ 高瀬川を始めとし、幾筋もの清流を生かし自然環境の保護と清流の町を名実共に

生かした町作りを。 
④ 国営公園をこれから市の観光産業にどう取り入れ、生かし行くか。英知を発揮し

てはどうか？（農林、魚観）遅ればせながら、市として総合的に。 
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・ 大きな子供の遊び場が一ヵ所にあると有り難いと言う声を聞き、公園を何か考えて欲し

いと思ってお願いしたいです。 
・ 親が、軽い身体障害ですが、その人の名義で車を買うと、税金が子供が乗っても、かか

らなくなっていると聞きますが、本当に家族全員が出来るのかと、何かの形で知りたい

ですね。 
・ 大都市近郊にしか無い大型ショッピングセンターや、外国のスーパー（ＣＯＳＴＣＯ等）

を誘致するとか。24 時間開いている道の駅を作る等。 
・ 道路の整備（Ｒ148 の南借馬の所・オリンピック道路のクランクの所等）をする事。 
・ 農業の法人化により、遊休地が減少されるのでは？ 
・ 主人の定年と同時に、大町市常盤地区にＵターンしました。自然環境には、満足してお

ります。大町市のイベントにも何回か参加させて頂きました。大町市には、産直の小さ

な店舗はいくつかありますが、観光客が寄る大きな所がありません。白馬方面、黒部ダ

ム、あづみの公園等に行くルートに地元の人達ばかりでなく、観光客が寄れる様な地産

地消（産直、レストラン等）の場所があるといいと思います。 
・ 自治会の木戸費、区費が高すぎます。市からもっと補助があってもいいと思います。市

道の整備も、きちんとして欲しいです。 
・ 最近は、一年中カメ虫、テントウ虫が多く、何処にも居るので、空中散布をしてもらい

たい。また、空地の周りが、木々の枝が長く、歩道、車道、電線に出ているので短くし

て下さい。 
・ 計画にそった様々な事業の推進とは、何のでしょう？私だけでなく市民の方は知ってい

るのでしょうか？そもそも、その様な情報も少なく、日々の生活で一杯の為、そんな事

に感心を持つ人はいません。身近な生活における不便を解消して下さる方がよほど助か

ります。具体的にはそれぞれ有ると思いますが、年代、性別によっても違うと思います。

大町は住むのに良い所と思う人が、増えればいいですね。私は今、大町を出ていますが、

将来戻りたいといえば微妙な所です。 
・ 実家は安曇野市ですが、市役所の方の対応はとても良く、感謝しています。大町も頑張

って下さい。 
・ 大町は今のままで、充分素敵な町だと思います。人口は少ないかも知れないけど、大町

は自然も一杯だし、心優しい人がたくさんいるのでこのままでもやっていけると思いま

す。 
・ 個人的な意見何ですけど、就職先が少ないと思います。 
・ 調査項目について全部を取り上げて行うことは大変ではないかと思う。わからないこと

も多く、実行するのには大変である。合併町村の人たちと話し合いをして行政に役立て

るように。色々皆様のご苦労が分かりました。勉強させていただきました。 
・ 全国的に、山岳博物館を大町の誇りとして宣伝する事。観光バスを通す事。 
・ お知らせ、アンケート、記事等は、長いと答えるのがおっくうになり、やがて考えず、

見ずになりがちです。なんでもそうだと思いますが、メモと同じに、「正確にわかりやす

く手短に」会議も報告も赤ちゃんに伝わるくらいに。保育園児に伝われば、だいたい皆

にもきちんと伝わります。皆で進めていく行政になるように、関心を持ってもらえる内
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容で、わかりやすく広報してくださると嬉しいです。 
・ アンケート中間は少し集中力が抜けてしまったと思います。すみません。出来たら１２

ページくらいで、もっと言えば 5 ページくらいのほうが考えながら答えられたかも。い

ずれにしろ市役所への関心が少なかった自分自身に改めて気づいたアンケートでした。

考えを改めますね。 
・ 地域を支える人作り、物作りは人作り、親や子供達が進んで地元の高校を希望する教育

環境の充実！！ 
・ ふるさと再生町作り。自然味を懐かしく思い帰りたくなるふるさと。親子、家族で再度

食べに行きたい食堂、レストラン。 
・ 春夏秋冬自然人情に触れ合える町作り。里山、仁科三湖、自然園あと等、ウェディング

ロードの整備。 
・ 他の自治体にない個性と魅力のある行政を目指せ。職員自らが発想の転換と創造努力

を！！ 
・ 私は、大町へ来て 17 年前に言った意見をその時聞いてくれていたら、今後の大町活性

についても、もっと積極的に意見を述べましたが何の進展もないまま来たので、期待が

持てなくなりました。時代の過ぎるのも早いもので、大勢で暮らして来た頃が思い出さ

れ、気が付くと 77 才の高齢になり今では子供達も家庭を持ち独立して行き、連れ添っ

た夫も他界し一人暮らしの細々年金で医者に通ったりの生活です。それなのに、今まで

と変わらぬ先祖の土地、山林、田、畑有り、今では作れなくて税金払えない、働けない

年老いた女性です。昔は、財産でもあったが、今は税金になり金食い虫になるばかり、

何とか最低の減税になればと切にお願いしたいものです。 
・ 公園はもういらない 
・ 高速道路を作り、常盤辺りを松本のライフサイトの様にしては？ 
・ 地域の道路細い道を通りやすい様、整備して欲しい。『子供が通ったり、老人ホームのバ

スが通るので』人通りは少ないですが、身近な所を綺麗にして行ってほしい。 
・ 大町市の予算内容はしっかりと伝えて欲しい。 
・ 大町の商店街を活性化する為に、大きな店を規制する大店法がありますが、1978 年に大

店法は改正され規制強化しますが、その内容は最大店舗面積 500 ㎡超を対象とする事で

すが、これは、意味がある事なのでしょうか？違う内容で商店街を活性化出来たらと思

います。 
・ 山博のカモシカ園等、見せ方をもっと考えるべき。（旭山動物園の様に） 
・ 第四次総合計画は中期的計画であり、必要と思います。今までの大町は長期的ビジョン

がなく、行き当たりばったりが多い。これからは、中心市街地が特にそれに当たります

が、50 年先 100 年先の街のあり方を見据えるべき。 
・ 市の関係する所（審議会等）に、年寄りが多い。有識者を入れるもいいが、若い人を入

れて、人材の循環をする必要がある。このままだと、若い人は大町から離れる一方。「子

供は地域の宝」を、念頭に入れるべき。子育て支援（保育から医療まで）を充実し、若

者の大町離れを防ぐ。 
・ 臨職を含む、市の職員全体の熱意が必要。「臨時なので」という、言い訳は捨てよ。大町
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市を憂う職員がいないと、地方自治体は潰れる。事なかれ主義、個人本位の職員はクビ

にすべき。大胆な市役所改革が必要。色々書いてすみません。元気ある、これからの新

大町像への一助になればと思います。市長さん頑張ってリードして下さい。 
・ 平西山の方は、開発整備されていると思います。東山は、特別開発観光コースにはなっ

ていますが、都会の人にアルプスの美しさを味わってもらう為、ウォーキングコース、

休憩 
・ 所を作り、体力作りをしてほしい。 
・ 議会、市民の方のアイデアで少しずつでも活性化していけばいいと思います。 
・ 焼却場の温熱で温泉との事ですが、余り期待したくないです。何処の場所も新しい時だ

け利用者はあると思いますが、イメージで温泉郷の方へ行ってしまいます。焼却場の移

転をお願いしたいです。 
・ 3 万人の市で、市会議員が多すぎる。定員を少なくして欲しい事を、市民は皆、思って

いる。 
・ 大町病院へのお願い。私も病院へ入院、通院でお世話になっておりますが、先生も看護

師さんも皆様やさしく親切にしていただき、満足しておりました。先日、若い妊婦さん

方のお話をして居るのを聞き、おどろきました。外来助産師に２度とお逢いしたくない、

行きたくないと言っているのを聞き、外来助産師さん方にもう少し、やさしく、やさし

い言葉で接して頂きたいと思いました。妊婦は、不安気分の高まり、いろいろの心配事

があると思いますので、どうぞやさしく話を聞き、質問に答えてあげて下さる様、お話

をお願い致します。 
・ 将来いっそう高齢化が進み、子供や若人の人口が少なくなることは深刻な問題です。財

政のきびしいことはわかりますが、今からお金をかけて少しずつでも少子高齢化への準

備を進めておかないと、大町市そのものが成り立っていかなくなるのではと心配してい

ます。私は生れたときから、大町に住んでおりますが、冬が寒いことをのぞけば、大町

市は住みよい、自然の美しい所だと思います。けれど、体の弱ってきた高齢者には不便

なことがいっぱいあり、年をとるにつれて、ここで暮らし続けることに不安になります。

総合病院の充実。車を持たない人のためのバス等、交通の充実。歩いて行ける範囲に生

活のための施設を集約したコンパクトな町づくりの推進などを話し合い、実現させてい

ただけますよう希望いたします。高齢者が暮らしやすい事は、子供や若い人も暮らしや

すい町であると考えます。お手本になる町など視察して参考にされるなど、足で歩いて

実感となるよいことを取り入れて、時間をかけても実行されることを希望します。 
・ 企業を誘致するにしても、観光客を誘致するにしても、道路整備が必須条件となると思

う。現在計画中の豊科 IC～糸魚川間の高規格道路を１日も早く実現させるべきであると

考えます。人、物、金の流れを良くし雇用の拡大を図る。 
・ きらり輝く協働の街づくり事業などをもっと平等に、一部の活動のみに補助するのでな

く、広く配してほしい。 
・ 観光都市としての誘客が必要。通過する都市でなく、観光客が滞在する都市に。 
・ 事業を推進している事を知っている市民が少ないと思うので、市が実施している事業や

進み具合を、「広報おおまち」等で詳しく取り上げ、また、アンケート等何らかの方法で、
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市民の声を大切にし、多くの人で考えて策定すれば良いと思う。年齢や性別関係なく、

様々な人の声を聞くといいと思います。 
・ 大町市はあくまで観光立市を目指すべきである。大阪より大町に憧れＩターンで民宿開

業している方によると、大阪、東京を主とする利用者の全員が黒部、白馬は知っていて

も、大町なる地名は初めて知ったとの事です。松本駅構内の観光案内所で種々パンフレ

ットを入手、参考にしていますが、「松本、安曇野地域」はよしとして、「松本、安曇野、

白馬地域」も見受けた。観光案内パンフレットは、観光案内所と観光課で入手可能です

が、民宿を通じての配布は如何。ジパング倶楽部発行東日本路系統図の中で時折、松本-
南小谷-糸魚川の標示を見受ける。（大町はない）駅前観光案内所はアクセスから見て、

駅前とは自己満足で受けの姿勢。 
・ 諏訪湖新作花火見物のおり、上諏訪駅口脇のプレハブ作りの小さな観光案内所がフル活

動、宿舎手配のお世話になりました。聞く所によると、今回信濃大町駅舎改装で、観光

案内所が移設するとか、期待しています。 
・ 鳥獣被害対策‥・被害が多くこれ以上進めば、農作物、森林のみでなく、人間にも被害

が出る恐れがあります。 
・ 任意団体、古い慣習へ加入推進（老人クラブ等）‥やや強制的な加入推進に苦慮してお

ります。同好会的な、団体等にする様指導お願い致します。 
・ 地区役員の選出‥高齢者人口が多くなっています。後継者が少なく、地区役員の選出が

困難になっている現状を加味し、組織の見直しをする必要があるのではと思われます。 
・ 上位職の方々は、色々考えているかも知れませんが、市職員の方々全てに行き渡って行

く事が大事だと思います。職員の方々全てが、市民に役に立つ様に考えを改める事が、

第一歩と思います。 
・ アンケートで大町市もいろんな事をやっていることをはじめて知りました。お祭りなど

には大勢の人が来てくれているので、もっと観光客が来ている時に商店街で市の方々も

大変ですが、何かイベントをしていたり、物を売っていると本通りもにぎわうと思いま

す。 
・ 最新のサービス（ホテル）やおもてなしを、声を大きくして宣伝するよりも、街の中の

旅館等を昔の宿として、体験宿泊する様な、旅を勧めても良いと思う。「静かな街で、昔

の宿に泊まる旅はいかかですか？」みたいな。 
・ 大町市を全国にアピールし、知ってもらう事から元気な大町市に、なれるかと思う。 
・ 市内の商店共通商品券（プレミアム券）について、前回の商品券 1 割サービス。市でも

補助金 1000 万を出した様ですが、早々に完売したとの事ですが、本当ですか。完売は

した様ですが、締切日近くでも買う事が出来ました。これも、商店街（商工会議所）参

加店が 200～300 件あった様ですが、市で補助金を出すべきではない。市でも商店を甘

やかせては駄目。大町の商店は他人のフンドシで相撲を取る、気風有り。 
・ 大町松川アルプスあづみの公園は自然に親しむ事が出来素晴らしいと思います。 
・ 今度は、工場がもっと出来て、若者が大町に大勢集まって働く場所があれば、良いと思

います。 
・ 最近市長が町内に出て意見を聞きましたが、時期的に見て明らかに選挙に向けた行動と
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しか思えない。もっと前にやるべきではないか。 
・ 下水道工事目的の工事を行い、舗装を直した後に何度も同じ個所を工事している。1 回

工事したら最低 5 年は工事を行わないように計画するべきではないか。無駄だ。なぜこ

のような計画をするのか理解できない。同じ金額で他の個所の工事が出来るのではない

か。 
・ 駅に観光客を迎える雰囲気が見られない。 
・ 大町黒豚やダムカレーって名物にしたいはずなのに、駅に店の案内もないし市の HP に

も見当たらない。 
・ 丸福のパン屋が廃業しましたが、商店街に 1 軒もパン屋がないのは異常ですよね。この

ような状態をしっかりと受け止めるべき 
・ 都会の子供たちに夏休みや冬休みに遊びプラス勉強で 1 週間くらい滞在するようなツア

ーを企画してみては。 
・ 街に活気がないから情報誌「Komachi」に記事が載らない 
・ 他の市町村から移って来て思うことは、大町はとても閉鎖的です。大町で生まれ、学校

に行き、就職し、老後を迎える人が多いせいか（しかも一度も大町以外で住んだことが

ないという人も結構いる）地元の人で固まっていて、他から来た人に冷たいと感じる。

お店でも（特に個人商店）愛想が悪い。きっと地元の人には、にこやかなんだろうなー

と思ってしまいます。お店も少ないこともあり、食品以外は、ほぼ別の市や町に買いに

行きます。学校（高校）も少なく、就職先も期待できないので、若い人が定住しにくい

かと思います。個人的には大町では永住できない（したくない）。インターチェンジが近

くにないので、移動時間が読みづらく、電車も松本に出るだけで１時間もかかるので不

便。県内でも「市」としては取り残されている感じがとてもします。 
・ 中心市街地の活性化が叫ばれてずい分と久しいですが、これは、かつて経験したことの

ないモータリーゼーションがもたらした市街地の空洞化です。帯状の細長い市街地の時

代は過ぎました。これからは円形の巨大ショッピングセンター作りが時代の要請にかな

っていると思います。既存の商店がショッピングセンターを構成するかたちです。勿論

大型店も構成員となります。大町市では、その適地として旧東洋紡跡地があげられます。 
・ 先日火葬場へ行きました。フロアでの喫煙席はついたてが設置されているだけなので、

煙もにおいもとても強く不快でした。今の時代、火葬場に限らず公共の施設はすべて禁

煙にするようにお願いしたいと思います。 
・ 少し前のことになりますが、黒部ダムに関わるフェスタで石原軍団を招いての何かのふ

るまいイベントがありました。地元にお金は落ちず（食材は外から持ち込んだと聞きま

した）、その時だけ、人が集まり、そのような企画に、市は相当の額の支出をしたと聞き

ました。そのお金は、何の役に立ったのだろう。市民の何に益するものがあったのだろ

うと疑問を持ちました。不信も生まれました。人々の暮らしが、本当の意味で良くなる

事に、市税を使っていただきたいと思います。また、そのような観点を持つ力ある人に

市政や行政をお願いしたいと思います。そういう人材の確保も大切な課題と思います。 
・ 多くの課題があり、大変なことと思いますが、高齢者と子どもの元気が出る、また困窮

する人が少しでも整った暮らしができるよう、お金の使い道を考えていただきたいと思
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います。よろしくお願いします。 
・ 池田町、松川村はベットタウンとしての役割が大きいですが、大町市も交通機関の充実、

広い視野のもとで、人口増加となるベットタウン化が良いと思います。降雪期の道路状

態も大切と思います。 
・ 大町市は、素晴らしい観光地だと思います。もっとたくさんの人が大町を知り、観光に

来てくれる様な魅力ある町作りが大切だと思います。それともっと大町を知ってもらう

様、広告や宣伝でアピールしていってはどうでしょうか？その他、大町に住み、生活す

るにあたって、これからはやはり、医療と福祉が充実していってほしいと願っています。 
・ 馬鹿馬鹿しい事を考えるが、市街地の中央通りの中央を、水の流れる大通りとし、折角

の海抜を生かして、先人の残した水の流れを利用し、清き流れの町川通りとし、西・東

通りの歩道を作ったらどうか。（これは、大町中央通りだけの事）そして、東山への、住

居通り、生活区域、西山麓地域は体育休養地帯等にして、それより高い一帯は、町への

外部から訪れる人達に、アルプス山岳地帯を開放し、歴史教養地帯として、ゆったりと

そんな事を夢見ています。往時の真澄という人は、町内の本通りを流れる川と、両岸を

楽しく踊る人達の事を、書き残しています。また、八坂の尾根道を祭りに、堤燈を燈し

て祭りに行く人達の流れの楽しさを、書き残した書き物を見た事があります。また、木

崎湖の灯篭流しに多くの人達が、集まった風景は今よりたくさんの人の集まりでした。

今時は、そんなゆっくりした時勢ではないと言えばそれまでですが、心ゆとりがもてな

い人になったのでしょうか。とにかく川を、整備してみてはどうでしょう。 
・ 新しい事業の推進も大切だと思いますが、身近で下水道を使用しているのに料金を払っ

ていない家があると聞いています。これはきちんと払っている者からすると、悪質な犯

罪行為としか思えません。これは、徹底して徴収して下さい。 
・ 今後の企業誘致は、景気の動向、大町への交通アクセスの不利等から、かなり難しい。

大町市の進む方向としては、観光景観事業が重点となるのではないか。一例として、仁

科三湖、高瀬川のダム群、博物館群、神社、寺、アルプスあずみの公園等を結ぶ周回道

路整備、 
・ 定期マイクロバス運行、サイクリングコース設置、オートキャンプ場整備等。 
・ 市内ふれあいバスの停車場所について、池田町では決めた停留所以外でも、乗車出来る

との事です。以前は大町も、家の前から乗車させて頂きましたが、勝手なお願いとは思

いますが、バス路線ならば、自由に停車して乗せて頂ければ大変有り難いです。 
・ 大町市を住み良い魅力のある街にする為の事業の展開。その為の、重点項目として考え

られる事項。 
1.健全で将来性と発展のある財政運営。 
2.産業の中心に何を据えるか。農林業、商業、工業、観光に対して。 
3.生活環境の充実を計る。各、部門毎、再度見直し、先進地の視察。 
4.高齢者が多くなるので、色々な相談が増える、このための対応。 
5.家族が、生活して行ける為の基盤の育成。産業の振興、就業場所の確保。 

・ 大町市はアルプスがあり、大変景観が良く自然に恵まれていて街もきれいです。運動公

園は広いし、整備されていますが、利用されていない。休日も人が大変少なくもったい
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ないと思います。皆に宣伝し利用し、大町住民の方々に意識的に使用するように高めて

いったらと思います。人と人がもっと触れ合える大町市にして欲しいと思います。 
・ 若い人達が都会から帰ってきて大町で働けるようにお願いします。 
・ 大町は今とてもさびしい街になってしまいました。活気がないというか、諏訪や飯田や

長野、松本など、毎年とは言いません、何年に一度でよいのですが、町おこしに何かや

って欲しい。街の皆が一体となることで大きな力となって素晴らしいことができるので

はないでしょうか。私達の街です。このままではいけません。 
・ 東洋紡跡地にシルバーの大パラダイスを世界から誘致する 
・ 行政に係わる皆さんがそれなりの努力はされていると思いますが、その情熱、その個性

的発想、積極性が一行に伝わってきません。普通にやっていればそれなりの時間が過ぎ

てしまう中で、如何にこの街を活気つけていくか、市行政に携わる皆さんの熱意を求め

ます。市役所へ行ってもいきいきした雰囲気が感じられず残念です。新聞に載る市町村

のイベント、PR,等も当市のそれは少なく失望しています。市民の情熱を掘り起こすこ

とも皆さんの熱意次第。市民の胸のうちの不満や希望をできるだけ細やかに汲み取って

対応していただきたい。全体を通じて感じました。 
・ 目標があり、こうあるべきという大前提があるのはおかしく、全ては人々の「思い」の

中から沸いてくるものだと思います。今、住んでいる私達の事を中心に考えがちですが、

これからの日本も含め、この先 10 年、20 年後の事を考えた計画が必要だと思われます。

その為、一時的に私達が背負う負担も、理解される様な、考え方を是非策定して頂きた

く思います。 
・ 高齢化が進んでいることや、独居の方や老人世帯のみなどで暮らしている方も増えてい

るように思います。 
・ 地域によって、買い物や医療などの提供されることへの格差を感じます。 
・ ケーブルテレビなどの利用で、老人も町の商店から買い物が出来るシステムなどがあれ

ば夢のようですが、少し便利なのかもしれません。あるいは病院、スーパーに近い地域

に平屋で少し土地付の老人ホーム（住宅）があると暮らしやすいかもしれません。 
・ 若い人が少なく、少子化がすすむと本当に不安になります。 
・ 安心して暮らせる大町市で有ります様お願い致します。 
・ 協働のまちづくりについて 

① 市内にはたくさんの、学習グループや団体、ＮＰＯ等々がそれぞれ活動しています。

しかし、その多くは種目別の学習グループや、資金援助による直接的なまちづくり

作業のグループ、そして団体等のように思われます。このことが盛んになることも

結構なことであり生涯学習の成果の一面でしょうが、その数の多い割には、大きな

まちづくりへの「協働」の力になっていないように感じます。 
② 種目別の生涯学習に偏り、問題別学習やまちづくりの学習グループが少なく活動が

弱い。専門の職員の力量ある専門主事を配置した公民館等を中核に、教委の積極的

なリーダーシップによる、その育成、啓発の生涯学習の推進が期待される。 
③ それぞれの活動グループ、学習グループや団体等の情報や、まちづくりの「ねがい」

（目標）等が共有化されていない。そのための社会教育、生涯学習への行政の積極
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的なかかわりが期待される。（新設されたサポートセンターヘの期待） 
④ 市内の公民館、図書館、ミュウジアム等の施策は、まちづくりの願いが共通のもの

が数多くありなから、個々別々の活動に見える。連携･融合の施策と活動が期待さ

れる。それにより行政の精選、財務の削減になり、力はより強くなることは事実。 
⑤ 小・中・高のそれぞれの学校が真に開かれ、地域との連携が深まっていない。学校

教育と社会教育の目標は、その多くが重なっている。連携と言う発想よりも重なり

の活動をともに融合した生涯学習を積極的に推進することは「協働」の原点である。 
⑥ 市民の参加・参画の方法として、「公募方式」や「市民の参画講座」等々が取り入

れられることか多く、その方向は間違いではないが、必ずしも期待される方が参画

されるとは言い難い。行政職員の積極的な学習の向上による専門職としての行政の

かかわりによる、市民の生涯学習の推進・向上が期待される。 
⑦ 市政の諸課題の諮問・答申が数多く出されているが、それらの横軸が中核になる施

策の整理統合がなされ見えていない。「協働」の目標にかかわることであり、学習

課題としても期待されるところである。 
・ 黒部ダムや、国営公園等へ来訪者が多くなり、ご努力の評価は出来るが、今後、大町市

の教育・山岳文化、経済活動等々への接点とその発展が大きな課題。生涯学習への、こ

の課題の共有化と発展、そりの仕掛け人としてのリーダーシップを関係機関に期待。 
・ 現状も十分学習しないで、具体的でなく羅列で理解しにくいものとなりました。お許し

ください。市民も社会全体も、極度の多様化の中での行政の皆さんの苦悩とご努力に感

謝しつつ・・・。理念やあるべき姿（理想）は当然であるが、財源の枠があるので、優

先順位を考慮し、単なるバラマキにならない施策をすること。 
・ アンケート全体を通して感じたことがありますが、もう少し簡素化した方がよいのでは

ないでしょうか。同じ様な質問が多すぎると思いました。 
・ 行政で行う事業やサービスを公募し、採用されたアイデアには賞金を出すなどの企画も

面白いと思います。 
・ 東洋紡績跡地の工場誘致 
・ 保育園、教育施設は充実してきているが都市の大学卒業後大町へ帰っても働く場所がな

い。これでは都市の人口は増えるが、地方の人口が減となるばかりである。（子供が昨年

大町へ帰ったが、働く場所がなくまた東京へ行ってしまった。親も将来のことを考える

ととても不安である） 
・ 白馬で行っているが、外国人の観光誘致（黒部ダム、松本上、善光寺をセットとしたも

の） 
・ 大町病院、福祉施設の充実 
・ 大町から見える山の素晴らしさを伝えることをして欲しい。のんびりと山を見ながら過

ごせるところをつくって欲しい 
・ 劇団四季をもっと利用して人を呼べると思う 
・ 南のほうは道がどんどんよくなっていると思うが、大町は狭いしよくないところが沢山

だと思う。平は特に木崎の県道を広げて欲しい。（農協横） 
・ 信濃大町の歌を聞きましたが、町の中で流して欲しい。イベントでも使って欲しい。歌

- 181 -



う会を作ってはどうか。 
・ 行政のお仕事は、いろいろな人がいて、いろいろな意見が出て、まとめたり一つにした

り大変なお仕事だと思います。生きていくうえで、誰でも健康はとても大切だと感じま

す。まず個人の健康管理、そして子育て支援、老人のシルバー人材センターの充実、介

護のための情報など、是非市役所の方々には健康で病院にお世話にならないように（税

金を掛けないように）生活できるよう、これからもご指導お願いします。健康で長く生

きていければ税金も払い続けられる。それが自分自身も、市民としても、大町市として

も一番大切で幸せだと思います。今大町市は、新緑と花と一緒に見られる 1 年でも 1 番

美しい季節です。この景色を毎年見られることに感激、感謝し、ずっとここに住んでい

たいです。 
・ 大町市らしさを打ち出すことに日々腐心されているように感じますが、更なる努力に期

待します。財政と相談して頭でっかちな計画とならないでほしい。人口減少となる傾向

が強いので、働く場所の確保、企業誘致を進めて欲しい。山地（美麻、八坂など）へ新

エネルギー（太陽光、風力）施設建設を進める。 
① 大町市で仕事をもっと出来るようにして下さい。いっぱい面接をしたのに、前の

会社の圧力があって断って就職が出来なかったし、能力だけで差別をしないで欲

しいです。 
② なんでもかんでも森林を伐採しないで下さい。私は森林があると心が落ち着くっ

て言うか、息苦しさが和らげるので本当に伐採をしないで欲しいです。 
③ もっと子供達の目線で回りを見て欲しいです。公園とかアパートを見たら、親が

その場所に着くなりベンチやイスに座り休んでいるのがすごく悲しいです。もっ

と子供と一緒に楽しめる場所が欲しいです。 
④ 男女差別をなくして欲しいです。ちゃんと平等に仕事や家庭に均等にして欲しい

です。 
⑤ 外国の方々と交流会を作って欲しいです。良い外人の方も必ずいます。その国の

マナーや料理など知りたいので交流会をやりたいです。 
⑥ 高齢者の立場になって考えて欲しいです。高齢者になると目や耳が衰えるので。

例えば、免許証を返納した方は、スーパーや温泉などに無料で連れ出したり、耳

が悪い方は、補聴器を一年間だけ無料にして、次の年にはレンタルで安く貸す事

をすれば地域や企業もよろこぶと思います。 
⑦ ペットを放し飼いしないで欲しい。私の近所でネコの放し飼いをしていますので、

大変に迷惑をしています。内容は、車の上で寝たり、畑には穴をあけてフンとか

やられて作物がダメになりましたのでお願いです。 
⑧ 違法電波を無くして欲しいです。私の家では、それがあっていつもかんじの良い

所で、画像が乱れますので、大変に困っていますので、調べて欲しいです。 
⑨ イベントを一月に 2～3 回ぐらいやって欲しいです。市のイベントと言ったら、祭

かマラソン大会ですので地域や市全体がにぎやかになれるイベントをやって欲し

いです。 
⑩ 大人や子供が自由にお金を使わず遊びができる場を造って欲しいです。例えば、
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体験公園みたいな物を造れば、活気も溢れ明るい町になると思います。 
⑪ 物を安くして欲しいです。確かに最近は物が高くなっているので家庭が苦しくな

ってきています。せめて長野県で取れる物は安くして欲しいです。 
・ 今の大町市で一番お願いしたいことは、介護の充実です。例えばデイサービスを受けて

いないお年よりは、ショートステイの利用が難しいと聞きます。日常生活の中で急な出

来事でショートステイを利用したい場合も、対応できる様老人福祉施設を増やしてほし

いと思います。 
・ 大町を代表するようなお菓子などを作ってほしいです。（雷鳥の里は有名ですが、大町の

名前が入った品物が欲しいと思います。） 
・ 水ものがたり・・もっと宣伝して、もっと上手に大町市で利用できないでしょうか？男

水、女水を最大限に観光に使って下さい。 
・ すばらしい自然を観光に生かしてほしいと思います。 
・ 大町全体をお花でいっぱいにして、日本のスイスと言われるように出来たら良いな

ぁ・・・。お茶や木を使って、新しい観光の目玉になれば（桜、菜の花、チューリップ、

芝さくら、バラ、など）何かひとつでも大町の特色になれば・・・と思います。 
・ 事業の見直し、予算の見直し、ムダなものの削減。道路工事にしても、１つの穴を掘っ

たら、何度も同じ所を掘りかえさず、一度に済ませる。市会議員の人数削減、その他、

こんな時代なので職員の給与見直し、議員の手当て見直し。とにかく、ムダを省いて、

すっきりとさせてほしい。また、今の大町市に何が必要なのかしっかりしたビジョンを

もって、市政に当たってほしい。市民にボランティアをたのみ、職員は、手当てをもら

って、上から目線で共に働く気持ちが見られない。もっと汗して職員が働いてほしい。 
・ 税収入が少ない。財政赤字を減らしても増やす事のないようお願いしたいと思います。 
・ 大町が大好きです。いつもありがとうございます。仁科台中学が取り壊される前に中学

にもう一度入ってみたかったです 
・ 駅前商店街がもう少し元気があるといいなと思います。いいずら館みたいな大町物産館

を駅周辺に作り、手作りの物、大町の豚、野菜、果物など大町産にこだわって、建物は

岳の街に似合う建物で・・・。今、山ガールがブームになってるらしいので、駅前に登

山のスポーツ店があれば岳の街の大町にふさわしいかなと思います。 
・ 自転車の走りやすいように道路整備して欲しいと思います。 
・ 休耕田を利用してひまわりを植え、ひまわり油を開発したらいいのではと思います。す

でに、なたね油は開発したそうですが、欲しいと思う時に、なかなか手に入らないので。

なたね油・ひまわり油とあれば年間通して利用できるのでは。 
・ 大町に若い人達が沢山住めるように農地を整備して、自然環境を守る場所と住宅を建て

てもいい場所とをはっきり、区域をつけたらいいかなと思います。一度、海の口がアニ

メで流行ったように、今のブームに乗るように観光誘致や町づくりができれば良いので

はないか。もののけ姫も、屋久島だし、自然を生かすこともできる。若者の戻ってくる

町。仕事もない。メリットもない。都会の方が楽しい。遅くなりましたが、私は高校ま

で大町で育ち、大学で横浜に来ています。東京でも、上手に景観を合わせて町づくりが

進んでいる。全体のバランスを見て、町がおしゃれになっている。私は、東京でコンテ
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ンポラリーダンスを学んだり、現代アートに触れたので、もっと、自然のあるところに

文化も加われば素敵だと思う。自然や文化を大切にしつつ、都市とも対等になれる町に

住みたい。私は、長野県へ就職を考え、大町市に戻ってくることができればと思ってい

ます。今後が楽しみです。宜しくお願いします。 
・ 地元の住民からみても自然の美しさ、素晴らしい山々の景色、これだけ自慢できる自然

を生かした観光への利用方法を考えていただきたいと思います。県外からの観光客が足

を止めるような施設作り、各年代層の人達のアイデアや意見を聞いて真剣に取り組んで

欲しいと思います。 
・ 県外から、長野県大町市を観てきましたが、あまりにも民意が低く、情けなくなること

が多すぎます。安曇野といえば、穂高、豊科付近であると思っている県外（県内でも同

様）の人達。県内でも大町を知らない人が大勢います。訪れる人はこんなに清潔で見る

ところが沢山ある素晴らしい街は見たことがないと一様に驚いています。市会議員は文

化についての興味を示さないし、文化のもつステータスをしらない市議を我々が選んで

しまっている。つまり、ステータスのない市議、それによって運営される議会、方向性

を持たない希望のないプラン。数年先には日本売りも現実味を帯びてきている昨今。ど

うか日本に注視される文化を含む産業等を創生し、老若男女をひき込む街造りをして欲

しいと切に願う者です。 
・ 大町市を良くする計画なのだから、住民がもっとやる気になるような町にして欲しいで

す。この町に住んでよかったと思えることがなく、今の私の気持ちとしては、税金ばか

り取られ、自分たちは苦しい生活をしているのに、役所職員の優遇されている姿に腹が

立ちます。もっと他の市町村から学ぶべきところが沢山あると思います。市民の気持ち

をもっと真剣に考えてください。そして無駄遣いを止めてください。一般の企業の苦し

さをもっと知ってください。市民の気持ちが一番大切です。魅力的な街になれば人も増

える市町も盛り上がります。 
・ 大町駅前を観光的に整備して欲しい。１時間に１本の電車の待ち時間、一歩外に出ても

寄る場所もない（レストラン・ショッピング場所）。夕方（夜間）降りても街は真っ暗、

コンビにもなければ 1 杯のコーヒーを飲む場所もない。ちょっと南にいかないと軽い食

事もできない。 
・ 山にごみが沢山。八坂・美麻の山の整備をして欲しい。テレビ、タイヤなどが崖に捨て

てあって山歩きをしてがっかりです。 
・ 環境プラントを利用し、温泉プール・入浴施設をつくって欲しい。 
・ 大町病院の有り方についてもう一度検討して欲しい。医者が来ても患者を受け入れない

のはなぜか。大きな会社がつぶれる中、赤字経営の病院がなぜ経営できるのか。夜間も

きちんと受け入れられるような勤務態勢を望みます。市内で事故を起こしてもなぜ池田

の安曇病院に搬送されるのか。大町市民がいっぱい入院されています。私たちは大町市

に税金を払っています。池田町民ではないです。（夜間は必ず断られます） 
・ 温泉郷でのイベントも四季を通じ行事・見所を作ったらいいと思う。桜祭りとか、ツツ

ジ園、バラ園、アヤメなど、花を利用した観光スポットを作ってみてはどうでしょうか。 
・ いろんな計画を進める時、【市の職員】、【企業の役員】、【元○○○長】などという方を中
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心に進めるのではなく肩書きなしで対等な立場にたって、広く大町市民と対話し、討論

しながら進めて欲しい。協働事業についても、一般市民同様、無報酬で意欲ある職員を

募り、進めてほしい。税金を投入して行っているイベント等、本当に市民が望み市民の

為になっているか、再検討して欲しい。 
・ 山岳観光都市「大町市」をアピールできるような思い切った景観整備事業の青写真を描

き、全国に類を見ない特徴ある町づくりを実現させ、一度きたらまた何回でも訪れたく

なるような町にしたいと思っている。(例)電線の地下埋設、テレビアンテナを目立たな

くし、市内の建物の壁と屋根の色の統一化、など背景のアルプスを引き立たせる街造り

の研究と実現。地球温暖化防止活動にも配慮して検討してもらいたい。 
・ 公園をもう少し充実させて欲しい。（西公園の遊具を新しいものにして欲しい。少し老朽

化している気がします。）雨の時に子供を遊ばせられる施設をもう少し増やして欲しい。

支援センターはとても良いですが、最近混み合っているので、もっと遊べる場所があれ

ばいいなと思います。 
・ 今若い人達が就職に困っています。退職者が２年とか継続して働いていますが、若い人

たちを入れ、若い人達が大町から離れないよう、工場誘致、施設等、若い人達を使って

下さい。大町市民を、人口を減らす事のないよう役所が人事の事も考えるべきだと思い

ます。そして、必要な所へ今年はこの事業を立ち上げるとして、分散型でなく将来を考

えてほしい。キラリのアイデアは良いく事業が立ち上がって実行しておりますが考えて

下さい。 
・ 今月は春先から天候が悪く、水稲苗の生育が悪く、のびのびになり大変忙しい 5 月でし

た。アンケート用紙も途中途中になり、遅れました。兼業農家は、会社の出勤のあいま

にがんばっています。天候の悪いのは、どうしようもありません。大町市でも、私のよ

うな人がたくさんいると思います。なかなか、むずかしいです。市政も色々な人がいま

すから、全員が良いと思う方向はないと思います。しかし、老人の生活、健康、介護は

一番の問題だと思います。 
・ 市政に市民参加を求めるためには、学習機会の提供、語れる市民の養成が大切であり、

行政が力を入れるべきである。行政からの情報提供の必要性も同様である。 
・ 第一に人の集まる街にするべきだと思う。それには、大町では自然による観光を使うべ

きだと思う。以前、友人がスキーをしに温泉郷に来た時、スキーのツアー客が結構居た

のに、皆、スキー以外何をして楽しめばいいのか分らない感じだった。（周りに店もない

ため）これでは、一度来てくれたのに二度目は別の所へ行ってしまうと思います。何度

も来たいと思ってくれる様に、観光ツアーと共同して、空いた時間に市内を回ったり、

施設を回れたりする様に、市が協力してやったらいいのではないかと思います。まず人

が集まらないと、仕事もないし若い人も帰って来ないと思うので、集客した人がリピー

ターになってくれる様に、色々皆で考えていってくれたらと思いました。 
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